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LAMPIRAN  
1. Perkembangan Ekonomi Rusia Tahun 2006-2007 

 
Indikator 2006 2007 

Oktober Januari-
Oktober 

Oktober Januari-
Oktober 

keterangan: 

September 

Pertumbuhan ekonomi dibaningkan dengan tahun lalu,  %  
PDB1) 

(Produk Domestic 

Bruto) 

108,4 106,6 107,5 107,4 105,6 

  

Index  produk 

industri2) 

  

105,4 104,3 106,1 106,5 106,1 

  

Investasi  120,8 112,9 119,6 120,9 116,0 

Pertumbuhan Inflasi, %  

Harga Konsumen  
0,3 7,5 1,6 9,3 0,8 

Harga  Produsen -2,8 12,1 -0,1 17,0 -0,6 

  

Penghasilan penduduk 

Upah nominal rata 
per bulan dalam 

rubel 
11046 10318 135403) 128663) 13677 

  
Upah riil dalam % 

terhadap tahun 
sebelumnya 

115,2 113,2 111,23) 115,63) 113,3 

Pendapatan uang riil 
dalam % terhadap 

periode yang 
bersangkutan tahun 

sebelumnya 

108,8 110,4 114,6 112,6 113,7 

  

 Uang dan credit 

Uang persedian 

(perubuhan %) 

Jumlah uang 

Perubuhandalam 
periode (%) 

0,2 28,5 -1,3 26,1 3,0 
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Nilai tukar,  rbls per 

1 USD  26,86 27,34 24,89 25,79 25,34 

Index kurs nyata dari 

rubel terhadap USD 

dalam % 

  

100,4 112,3 103,2 111,6 101,6 

  

Perkembangan Ekspor dan Impor Rusia, USD bln 

Expor 4) 

24,9 248,7 31,41) 278,41) 29,9 

Impor 4) 

16,0 128,6 20,71) 174,21) 18,7 
Emas dan cadangan 

devisa(perubahan 

dalam period) 
+6,346 +90,303 +21,583 +143,229 +9,338 

1) Penilaian oleh Kementarian Pertumbuhan Ekonomi dan Perdagangan 
2) Indeks produksi: "pertambangan ", "manufacturing", "listrik, gas dan air "  
3) Penilain Badan statistik Rusia  
4) Neraca pembayaran 

  
Sumber : www.economy.gov.ru (diunduh 17 Januari 2009) 
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LAMPIRAN 
2. Inflasi, Pertumbuhan PDB dan Cadangan Devisa Rusia Tahun 1992-2007. 

 
 

TAHUN 
 

 
INFLASI 

(PERSEN) 
 

 
PDB 

(PERSEN) 

 
CADANGAN DEVISA 

(MILIAR USD) 
 

1992 2.000 -19  
1993 1.000 -12  
1994 224 -15  
1995 197,1 -4  
1996 21,8 -3,6  
1997 11,3 0,9 17,78 
1998 84,5 -4,9 12,23 
1999 36,5 5,4 12,45 
2000 20,2 10 27,97 
2001 18,6 5,1 36,6 
2002 15,1 4,7 47,8 
2003 12 7,3 76,9 
2004 11,7 7,2 124,5 
2005 10,9 6,4 182,2 
2006 9 6,8 303,7 
2007 9,3 7 447 

Sumber: State Statistics Committee, World Bank 
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LAMPIRAN 
3. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 8 Juli 2000. 

 
В.ПУТИН:  Уважаемый Егор Семенович! Уважаемый Геннадий Николаевич! Уважаемые депутаты 
Государственной Думы и члены Совета Федерации! Уважаемые граждане России! 
В соответствии с Конституцией представляю Послание Федеральному Собранию России. Речь пойдет о 
приоритетах в государственной работе. Многое уже начато и делается сообща. Но есть и перспективные задачи, 
которые потребуют напряженных усилий. 
Мы договорились с руководством обеих палат встретиться чуть позже моего выступления и пообсуждать 
основные параметры Послания, с которым я выступаю перед вами. Очень надеюсь, этот разговор поможет 
эффективной организации дальнейшей работы. 
В этот раз представление Послания происходит не в начале года, а в середине. И причиной тому, вы знаете, 
объективные обстоятельства, в первую очередь – проведение выборов Президента России. Только действующий 
глава государства вправе ставить перед органами власти программные задачи, и только у него есть реальная 
возможность организовать их эффективное выполнение. 
Прошедшие полгода показали, что в обществе уже есть достаточно высокий уровень согласия по принципиальным 
вопросам развития страны. Дан старт конструктивной, хотя и сложной, совместной работе законодательной и 
исполнительной власти. Вновь сформированное федеральное правительство доказывает способность к системной 
и плановой работе. Одобрены в целом программные документы о социально-экономическом развитии страны. Во 
многом виден государственный подход к делу. 
Я признателен и Федеральному Собранию, и Правительству за то, что не теряя времени мы сообща начали 
готовить и проводить в жизнь важные для страны решения. Я хочу поблагодарить всех граждан, всех тех, кто 
поддержал нас в этих начинаниях. И в дальнейшем рассчитываю на активное участие всех в делах российского 
государства. 
Крупным событием последних месяцев стало рассмотрение законов, совершенствующих федеративные 
отношения, меняющих положение дел в социальной и налоговой сферах. Их введение станет точкой отсчета 
нового времени – и в государственном строительстве, и в правилах поведения в экономике. 
В России наступает период, когда власть обретает моральное право требовать соблюдения установленных 
государством норм. Едва ли не самой острой проблемой последних лет был неразумный уровень налогообложения 
– одной из самых острых. Об этом много говорилось, однако дело не двигалось. Дискуссия шла по замкнутому 
кругу, и уже мало кто верил, что положение может измениться. Сегодня сделаны первые шаги. Задаются новые 
законодательные параметры – тем самым задаются новые правила. Но работа в этой области, и мы только что 
обсуждали это с Председателем Правительства, идет еще очень и очень трудно. 
Введение единой ставки подоходного налога, снижение размеров отчислений в социальные внебюджетные фонды 
помогут вывести доходы из тени. Ослабление налогового бремени позволит добросовестным предпринимателям 
уверенно развивать собственное дело в своей собственной стране. 
Надо признать: диктату теневой экономики и «серых» схем, разгулу коррупции и массовому оттоку капитала за 
рубеж во многом способствовало само государство. Способствовало нечеткостью правил и неоправданными 
ограничениями. 
Долгое время мы выбирали: опереться на чужие советы, помощь и кредиты или – развиваться с опорой на нашу 
самобытность, на собственные силы. Перед подобным выбором стояли очень многие страны. 
Если Россия останется слабой, то нам действительно придется делать такой выбор. И это будет выбор слабого 
государства. Это будет выбор слабого. Единственным же для России реальным выбором может быть выбор 
сильной страны. Сильной и уверенной в себе. Сильной – не вопреки мировому сообществу, не против других 
сильных государств, а вместе с ними. 
Сегодня, когда мы идем вперед, важнее не вспоминать прошлое, а смотреть в будущее. Надо добиваться, чтобы все 
мы – предприниматели, властные структуры, все граждане – глубоко прочувствовали свою ответственность перед 
страной. Чтобы строгое исполнение закона стало осознанной потребностью всех граждан России. 
Политика, построенная на основе открытых и честных отношений государства с обществом, защитит нас от 
повторения прежних ошибок, явится базовым условием нового «общественного договора». 
Уважаемые коллеги! Прежде чем говорить о приоритетах и ставить задачи, назову самые острые проблемы, 
стоящие перед страной. 
Мы привыкли смотреть на Россию как на систему органов власти или как на хозяйственный организм. Но Россия – 
это прежде всего люди, которые считают ее своим домом. Их благополучие и достойная жизнь – главная задача 
власти. Любой! Однако сегодня в нашем доме далеко до комфорта. Еще очень многим трудно растить детей, 
обеспечивать достойную старость своим родителям. Трудно жить. 
Нас, граждан России, из года в год становится все меньше и меньше. Уже несколько лет численность населения 
страны в среднем ежегодно уменьшается на 750 тысяч человек. И, если верить прогнозам, а прогнозы основаны на 
реальной работе, реальной работе людей, которые в этом разбираются, этому посвятили всю свою жизнь, уже 
через 15 лет россиян может стать меньше на 22 миллиона человек. Я прошу вдуматься в эту цифру: седьмая часть 
населения страны. Если нынешняя тенденция сохранится, выживаемость нации окажется под угрозой. Нам реально 
грозит стать дряхлеющей нацией. Сегодня демографическая ситуация – одна из тревожных. 
Другой серьезной проблемой продолжает оставаться экономическая слабость России. Возрастающий разрыв 
между передовыми государствами и Россией толкает нас в страны третьего мира. Цифры текущего 
экономического роста не должны нас успокаивать: мы по-прежнему продолжаем жить в условиях 
прогрессирующего экономического отставания. Я прошу вас обратить на это особое внимание. 
На первый взгляд, экономика страны сейчас выглядит неплохо. Растут валовой внутренний продукт, 
промышленное производство, инвестиции, сбор налогов. Однако экономический рост, как и в период оживления 
97-го года, находится на грани риска. Два года назад видимое благополучие, основанное на масштабных 
государственных заимствованиях, рухнуло под воздействием мощного финансового кризиса. 
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Сегодняшние экономические показатели выглядят оптимистично только на фоне вчерашних. Хочу это 
подчеркнуть, только на фоне вчерашних! Но они весьма скромны по сравнению с другими странами, которые 
развиваются, и гораздо быстрее, и гораздо устойчивее развиваются, чем мы. Нынешний рост лишь в небольшой 
степени связан с обновлением экономического механизма. Во многом он является результатом благоприятной 
внешнеэкономической конъюнктуры. 
Отклоняясь от текста, хотел бы вернуть вас к тому, о чем сказал вначале: о налоговой реформе. Я прошу депутатов 
Государственной Думы внимательно посмотреть на то, что предлагается Правительством в контексте того, что я 
только что сказал выше. 
С таким положением мы не можем мириться. И дело не только в нашей национальной гордости, хотя и это важно. 
Вопрос стоит гораздо острее и гораздо драматичнее. Сможем ли мы сохраниться как нация, как цивилизация, если 
наше благополучие вновь и вновь будет зависеть от выдачи международных кредитов и от благосклонности 
лидеров мировой экономики? 
России нужна экономическая система, которая конкурентоспособна, эффективна, социально справедлива, которая 
обеспечивает стабильное политическое развитие. Устойчивая экономика – это главная гарантия и 
демократического общества, и основа основ сильного и уважаемого в мире государства. 
Россия сталкивается и с серьезными внешними проблемами. Наша страна вовлечена во все мировые процессы 
включая экономическую глобализацию. Мы не имеем права «проспать» и разворачивающуюся в мире 
информационную революцию. 
Мы не можем и не должны проигрывать стратегически. Именно поэтому недавно утверждена концепция внешней 
политики, обновленная концепция внешней политики. В ней признано верховенство внутренних целей над 
внешними. 
Самостоятельность нашей внешней политики не вызывает сомнений. Основу этой политики составляют 
прагматизм, экономическая эффективность, приоритет национальных задач. Но нам еще предстоит поработать, 
чтобы эти принципы стали нормой государственной жизни. 
Холодная война осталась в прошлом, но и по сей день приходится преодолевать ее тяжелые последствия. Это – и 
попытки ущемления суверенных прав государств под видом «гуманитарных» операций или, как модно сейчас 
говорить, «гуманитарных» интервенций. И трудности нахождения общего языка в вопросах, представляющих 
региональную или международную угрозу. 
Так, в условиях нового для нас типа внешней агрессии – международного терроризма и прямой попытки перенести 
эту угрозу внутрь страны – Россия столкнулась с системным вызовом государственному суверенитету и 
территориальной целостности, оказалась лицом к лицу с силами, стремящимися к геополитической перестройке 
мира. 
Наши усилия избавить Россию от этой опасности подчас трактуются необъективно и односторонне, становятся 
поводом для разного рода спекуляций. В этой связи важным направлением внешнеполитической деятельности 
должно стать содействие объективному восприятию России. Достоверная информация о событиях в нашей стране 
– это сегодня вопрос ее и репутации, и национальной безопасности. 
Ответ на эти и многие другие вызовы невозможен без укрепления государства. Без этого нельзя решить ни одну 
общенациональную задачу. И хотя укрепление государства не первый год провозглашается важнейшей целью 
российской политики, дальше деклараций и пустых разговоров мы никуда не продвинулись за эти годы. Никуда! 
Наша важнейшая задача – научиться использовать инструменты государства для обеспечения свободы: свободы 
личности, свободы предпринимательства, свободы развития институтов гражданского общества. Спор о 
соотношении силы и свободы очень стар, как сам мир. Он и по сей день порождает спекуляции на темы диктатуры 
и авторитаризма. Но наша позиция предельно ясна: только сильное, эффективное (если кому-то не нравится слово 
«сильное», скажем – эффективное) государство и демократическое государство в состоянии защитить 
гражданские, политические, экономические свободы, способно создать условия для благополучной жизни людей и 
для процветания нашей Родины. 
Уважаемые депутаты, члены Совета Федерации! Корни многих наших неудач – в неразвитости гражданского 
общества и в неумении власти говорить с ним и сотрудничать. Власть все время бросается в крайности: то она не 
замечает, то чрезмерно опекает общество. 
При этом господствует представление, что все в России зависит от власти. Власть действительно отвечает за все. 
Но очень многое зависит и от самих российских граждан. Развитие страны во многом определяется степенью их 
ответственности, зрелостью политических партий, общественных объединений, гражданской позицией средств 
массовой информации. 
За прошедшее десятилетие в стране произошли принципиальные перемены: Конституцией гарантированы права и 
свободы личности, сформирована демократическая политическая система, стала реальностью многопартийность. 
Россияне избирают Президента, депутатов Государственной Думы, губернаторов, мэров, органы местного 
самоуправления. 
Однако буква закона и реальная жизнь подчас далеки друг от друга. В России построен лишь каркас гражданского 
общества. Сейчас требуется совместная терпеливая работа, чтобы оно стало полноценным партнером государства. 
Нам пока не всегда удается совместить патриотическую ответственность за судьбу страны с тем, что Столыпин 
когда-то называл «гражданскими вольностями». Поэтому еще так трудно найти выход из ложного конфликта 
между ценностями личной свободы и интересами государства. Между тем сильное государство немыслимо без 
уважения к правам и свободам человека. Только демократическое государство способно обеспечить баланс 
интересов личности и общества, совместить частную инициативу с общенациональными задачами. 
В демократическом обществе постоянную связь между народом и властью обеспечивают политические партии. 
Благодаря выборам этот важнейший инструмент получил сегодня наибольшие возможности для развития. Без 
партий невозможны ни проведение политики большинства, ни защита позиций меньшинства. 
На фоне вековых традиций парламентаризма и многопартийности в других странах особенно заметны недостатки 
нашей партийной системы. Слабой власти выгодно иметь слабые партии. Ей спокойнее и комфортнее жить по 
правилам политического торга. Но сильная власть заинтересована в сильных соперниках. Только в условиях 
политической конкуренции возможен серьезный диалог о развитии нашего государства. 
России необходимы партии, которые пользуются массовой поддержкой и устойчивым авторитетом. И не нужны 
очередные чиновничьи партии, прислоняющиеся к власти, тем более – подменяющие ее. Опыт показал, мы знаем 
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это за последние несколько лет, что подобные образования погибают мгновенно, как только попадают из 
тепличных условий в конкурентную среду. 
Сегодня назрела необходимость в подготовке закона о партиях и партийной деятельности – собственно говоря, по-
моему эта тема уже есть в Думе. Мне кажется, нужно над ним поработать активнее. Возможно, и кандидатов на 
пост главы государства должны выдвигать только общественно-политические объединения. Я понимаю, что это 
серьезная постановка вопроса, она требует отдельной, широкой дискуссии. 
Отдельный разговор – о современном состоянии профсоюзного движения. Тенденции формализма и 
бюрократизации не обошли стороной и эти объединения граждан. В новых условиях профсоюзы не должны 
«тянуть» на себя государственные функции в социальной сфере. Не надо этого делать. Гражданам России нужны 
не очередные посредники в распределении социальных благ, а профессиональный контроль за справедливостью 
трудовых контрактов и соблюдением их условий. 
Это значит, что задачи профсоюзов – защита прав наемных работников и в государственном, и в частном секторах, 
изучение структуры рынка, организация правовой учебы и поиск приоритетов в сфере переподготовки кадров. 
Поле работы здесь – огромное, одному государству здесь не справиться. И не нужно одному государству здесь 
работать. Вот здесь и нужно работать вместе с профсоюзами. 
В становлении гражданского общества исключительную роль играют средства массовой информации. Так много и 
так часто мы говорим об этой проблеме. Отстаивая право на свободу, российские журналисты часто рисковали 
собственной карьерой, да что там карьерой – и жизнью рисковали! Многие из них погибли. 
Свободная пресса в России тем не менее состоялась. Однако российские средства массовой информации, как и 
общество в целом, пока еще находятся в стадии становления. Надо сказать об этом прямо. В них, как в зеркале, 
отражаются все проблемы и «болезни роста» страны. Ведь они работают здесь, у нас в стране, а не наблюдают за 
событиями с какого-то острова. Какое общество, какая власть – такая у нас и журналистика. Поэтому когда мне 
часто говорят: «Вы займитесь СМИ, сделайте то и то», отвечаю: давайте обществом в целом будем заниматься, 
тогда и средства массовой информации изменятся. Но без действительно свободных СМИ российской демократии 
просто не выжить, а гражданского общества – не создать. 
К сожалению, пока не удалось выработать четкие демократические правила, гарантирующие подлинную 
независимость «четвертой власти». Хочу это подчеркнуть – подлинную. Журналистская свобода превратилась в 
лакомый кусок для политиков и крупнейших финансовых групп, стала удобным инструментом межклановой 
борьбы. Как Президент страны считаю своим долгом обратить на это внимание общественности. 
Цензура и вмешательство в деятельность средств массовой информации запрещены законом. Власть строго 
придерживается этого принципа. Но цензура может быть не только государственной, а вмешательство – не только 
административным. Ведь экономическая неэффективность значительной части средств массовой информации 
делает их зависимыми от коммерческих и политических интересов хозяев и спонсоров этих средств массовой 
информации. Позволяет использовать СМИ для сведения счетов с конкурентами, а иногда – даже превращать их в 
средства массовой дезинформации, средства борьбы с государством. Поэтому мы обязаны гарантировать 
журналистам реальную, а не показную свободу, создать в стране правовые и экономические условия для 
цивилизованного информационного бизнеса. 
Свобода слова была и останется незыблемой ценностью российской демократии. Это – наша принципиальная 
позиция. 
Хотел бы остановиться еще на одной важной теме. Убежден, что развитие общества немыслимо без согласия по 
общим целям. И эти цели – не только материальные. Не менее важные – духовные и нравственные цели. Единство 
России скрепляют присущий нашему народу патриотизм, культурные традиции, общая историческая память. И 
сегодня в нашем искусстве, в театре, в кино вновь растет интерес к отечественной истории, к нашим корням, к 
тому, что дорого нам всем. Это, без сомнения – я, во всяком случае, в этом убежден, – начало нового духовного 
подъема. 
Демократическое устройство страны, открытость новой России миру не противоречат нашей самобытности и 
патриотизму, не мешают находить собственные ответы на вопросы духовности и морали. И не нужно специально 
искать национальную идею. Она сама уже вызревает в нашем обществе. Главное – понять, в какую Россию мы 
верим и какой хотим мы эту Россию видеть. При всем обилии взглядов, мнений, разнообразии партийных 
платформ у нас были и есть общие ценности. Ценности, которые сплачивают и позволяют называть нас единым 
народом. 
Уважаемые коллеги! Переходя к приоритетам в экономической политике, нужно прежде всего разобраться, чем 
вызван нынешний экономический рост, устойчив ли он, насколько уязвим для внешних воздействий. Я говорил об 
этом в самом начале, здесь бы хотел остановиться поподробнее. 
С одной стороны, сегодняшние показатели – отчасти результат благоприятной внешнеторговой конъюнктуры. Все 
в этом зале прекрасно понимают, о чем я говорю. С другой – начинает меняться поведение предприятий, субъектов 
рынка:они все более ориентируются на платежеспособный спрос, снижают издержки производства. Этого тоже 
нельзя не замечать, это факт. 
В то же время есть опасность, что эти тенденции не смогут у нас закрепиться. Ведь глубинные причины 
неустойчивости нашего экономического развития остаются прежними, у нас медленно меняются базовые 
принципы работы экономики. Эти проблемы заключаются в чрезмерном вмешательстве государства в те сферы, 
где его не должно быть, и в отсутствии там, где оно необходимо. Сегодня участие государства излишне в 
собственности, предпринимательстве, потреблении отчасти. И, наоборот, государство остается пассивным в 
создании единого экономического пространства страны, обязательном исполнении законов, защите прав 
собственности. 
Основными препятствиями экономического роста являются высокие налоги, произвол чиновников, разгул 
криминала. Решение этих проблем зависит от государства. Однако дорогостоящее и расточительное государство 
не может снизить налоги. Государство, подверженное коррупции, с нечеткими границами компетенции не избавит 
предпринимателей от произвола чиновников и влияния преступности. Неэффективное государство является 
главной причиной длительного и глубокого экономического кризиса, – я абсолютно в этом убежден – кризиса, 
проявления которого нам хорошо известны. 
Очень многие отечественные предприятия остаются неконкурентоспособными. Они выжили в основном благодаря 
девальвации рубля, заниженным тарифам на энергоносители, неплатежам и бартеру. Сохраняется сырьевая 
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направленность экономики. Доходы бюджета во многом зависят от динамики мировых цен на энергоносители. Мы 
проигрываем в конкуренции на мировом рынке, все более и более ориентирующемся на инновационные сектора, 
на новую экономику – экономику знаний и технологий. Значительная часть российской экономики до сих пор в 
тени. 
Одним из проявлений слабости государства, его непоследовательности в проведении необходимых 
преобразований стало чрезмерное накопление государственного, в особенности внешнего долга. Несмотря на 
неоднократную реструктуризацию, бремя государственного долга представляет угрозу для развития страны. 
Накопленные долги заставляют нас тратить на их обслуживание и погашение не менее трети доходов бюджета. 
Проблема в том, что долг не уменьшается. Реструктуризация такова, что он не уменьшается, а только растет. Мы 
стали заложниками экономической модели, основанной на популистской политике. Пытались справиться с 
болезнями с помощью косметических мер. Постоянно откладывали принятие системных, принципиальных, 
нацеленных на перспективу решений. 
Необходимо извлечь уроки из нашего опыта и признать, что ключевая роль государства в экономике – это, без 
всяких сомнений, защита экономической свободы. Наша стратегическая линия такова: меньше 
администрирования, больше предпринимательской свободы – свободы производить, торговать, инвестировать. 
Суть государственного регулирования в экономике – не в увлечении административными рычагами, не в 
экспансии государства в отдельные отрасли (это мы уже проходили, это было неэффективно) и не в поддержке 
избранных предприятий и участников рынка, а в защите частных инициатив и всех форм собственности. 
Задача власти – отладить работу государственных институтов, обеспечивающих работу рынка. Нам не добиться 
устойчивого развития без подлинно независимого суда и действенной системы правоохранительных органов. 
Хочу особо подчеркнуть: не будет успеха ни у одной национальной программы, если не обеспечим единого 
экономического и правового пространства. Для федеративного государства это аксиома. Но и сегодня ограничения 
экономической деятельности в стране идут, и мы это наблюдаем, отовсюду – от федеральной власти, 
региональных и местных властей. 
Федеральная власть ответственна за единые условия хозяйственной деятельности в стране. Но территориальные 
органы еще нередко вводят запреты на вывоз зерна, ограничивают торговлю алкогольной продукцией, 
препятствуют созданию филиалов «чужих» для них банков. Создают барьеры на пути свободного обращения 
капиталов, товаров и услуг. Безобразие и позор! Кажется, что это выгодно, – на самом деле, ведет к катастрофе. В 
Европе столько государств договорились в Риме в 1957 году о свободном движении товаров, людей и услуг. Все 
действует. А мы в рамках единого государства не можем этого добиться. 
Любые действия региональных властей, направленные на ограничение экономической свободы, следует пресекать 
как неконституционные. Должностные лица, виновные в этом, должны быть наказаны. Регионы должны 
конкурировать не за полномочия, а за привлечение инвестиций и трудовых ресурсов. Сделать это можно только 
улучшая, но никак не ухудшая условия хозяйственной деятельности. 
Надо признать, что государству не удастся в ближайшее время уйти от участия в развитии некоторых секторов 
нашей экономики. Я имею в виду прямое участие государства. Не удастся и не нужно уходить. Таких, например, 
как оборонно-промышленный комплекс. Стратегически важные отрасли будут находиться под постоянным 
вниманием государства. 
Уважаемые депутаты, члены Совета Федерации! 
К сожалению, деловой климат в нашей стране улучшается слишком медленно и пока остается неблагоприятным. 
Высоки налоги и предпринимательские риски. Механизмы регистрации предприятий сложны, проверки 
бесконечны. Функции органов государственного управления оказались в ряде случаев смешаны с функциями 
коммерческих организаций. Такое положение нетерпимо и подлежит изменению. Здесь нужно активнее работать 
Правительству, Председателю Правительства. Мы знаем, что в некоторых центральных ведомствах есть прямое 
совмещение хозяйственных и административных функций. Это никуда не годится. Это противоречит и здравому 
смыслу, и действующему законодательству. 
Во-первых, следует обеспечить защиту прав собственности. Государство будет гарантировать доступ акционеров к 
информации о деятельности предприятий, ограничивать возможности «размывания» их капитала, увода активов. 
Должны быть защищены имущественные права граждан, обеспечены гарантии их собственности на жилье, на 
земельные участки, банковские вклады, на иное движимое и недвижимое имущество. Важно установить легальные 
основы права частной собственности там, где они до сих пор не утверждены, прежде всего на землю, на 
недвижимость. Вопросы эти острые. Подходить к ним нужно аккуратно, нужно двигаться в направлении их 
решения. Эти вопросы – поле для совместной работы Правительства и Федерального Собрания. 
Второе направление – обеспечение равенства условий конкуренции. Сегодня одни предприятия ставятся 
государством в привилегированное положение: для них ниже тарифы на энергоносители, им позволено не платить 
долги, они пользуются многочисленными льготами. Зато другие предприятия, действуя в формально равных 
условиях, реально дискриминируются, фактически оплачивают привилегии первых. Поэтому следует отменить все 
необоснованные льготы и преференции, прямые и косвенные субсидии предприятиям. Чем бы они ни 
обосновывались. Обоснования всегда будут найдены. Необходимо обеспечить равный подход при распределении 
государственных средств, лицензий, квот, устранить избирательное применение процедуры банкротства. Это 
крайне важная и очень болезненная сфера деятельности государства. В некоторых регионах это просто 
превратилось в орудие сведения счетов с политическими и экономическими конкурентами. 
Третье направление – освобождение предпринимателей от административного гнета. Государство должно 
последовательно уходить от практики избыточного вмешательства в бизнес. 
Возможности чиновников действовать по своему усмотрению, произвольно толковать нормы законодательства и в 
центре, и на местах угнетают предпринимателей и создают питательную среду для коррупции. Надо обеспечить 
применение законов прямого действия, свести к минимуму ведомственные инструкции, устранить двойственность 
толкования нормативных актов. А кроме этого, упростить порядок регистрации предприятий, экспертизы, 
согласования инвестиционных проектов и так далее. Многие сидящие здесь наверное, знают, что это такое, сами 
занимались или наблюдали за тем, как у нас решаются подобные вопросы. 
Четвертое направление – снижение налогового бремени. Сегодня нал 
Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
4. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 3 April 2001. 

 
В.ПУТИН: 
Уважаемые депутаты Государственной Думы! 
Уважаемые члены Совета Федерации! 
Уважаемые граждане России! 
Представляя Послание на 2001 год, прежде всего несколько слов о годе минувшем. 
Стратегической задачей прошлого года было укрепление государства – государства в лице всех институтов и всех 
уровней власти. Было очевидно: без решения этой ключевой проблемы нам не достичь успехов ни в экономике, ни 
в социальной сфере. 
Мы поставили цель: выстроить четко работающую исполнительную вертикаль, добиться правовой дисциплины и 
действенной судебной системы. И от этой цели не должны отступать. Именно здесь – сам механизм реализации 
государственных решений, эффективной защиты прав наших граждан. 
По-настоящему сильное государство – это еще и прочная Федерация. Сегодня уже можно сказать: период 
«расползания» государственности позади. Дезинтеграция государства, о которой говорилось в предыдущем 
Послании, остановлена. В прошлом году мы много для этого сделали, мы – все вместе. Разработали и приняли 
федеративный пакет – пакет федеральных законов. Провели реформу Совета Федерации. Первые результаты дала 
работа полпредов в федеральных округах. Создан и активно действует Государственный совет. У России наконец 
появились утвержденные законом государственные символы. 
Все это было достигнуто на фоне благоприятной экономической ситуации. В 2000 году российская экономика 
предъявила темпы роста, которых не было почти 30 лет. В отдельных отраслях промышленности рост сохранился 
и сегодня. Зафиксирован подъем инвестиционной активности. Возросли налоговые поступления. Люди наконец 
вовремя начали получать заработную плату и пенсии – впервые за столько лет. 
Однако названные успехи никак нельзя считать достаточными. Они вряд ли могут нас удовлетворить. Ведь 
уровень жизни граждан остается пока крайне низким. Российские предприниматели все еще с осторожностью 
вкладывают деньги в экономику своей собственной страны. А чиновники – продолжают, к сожалению, «давить» 
бизнес, сдерживая деловую инициативу и активность. 
У нас сохраняются серьезные риски: и экономические, и социальные. Об этом свидетельствуют оставшиеся зимой 
без тепла и света российские города, многочисленные аварии в изношенном коммунальном хозяйстве страны. Об 
этом говорят масштабные техногенные катастрофы, продолжавшие преследовать нас весь прошедший год. 
В последние месяцы вызывает беспокойство ухудшение ряда ключевых экономических показателей, особенно – на 
фоне неустойчивого развития мировой экономики. 
Пока мы находимся в полосе лишь относительной экономической стабильности. И только от нас зависит, сможем 
ли удержать ситуацию и обеспечить благоприятные условия для собственного развития, для роста благосостояния 
народа или упустим этот уникальный шанс. А такой шанс есть. Тогда необходимые решения все-таки придется 
принимать, но уже в иных, невыгодных для страны условиях. 
Ситуация заставляет еще раз вернуться к анализу положения в стране и стоящим перед нами задачам, включая и 
те, о которых говорил в этом зале летом прошлого года. 
Еще год назад было понятно, что обязательным условием успеха стратегических преобразований является 
наведение порядка в отношениях между федеральными и региональными органами власти; что отсутствие четкого 
разграничения полномочий, а также работоспособного механизма взаимодействия между уровнями власти 
приводит нас к большим экономическим и социальным потерям. Консолидированная и эффективная 
государственная власть нужна нам для решения и неотложных социально-экономических проблем, и задач в сфере 
безопасности государства. Назову здесь только некоторые из приоритетов. 
Первая задача – это определение конкретных, четких полномочий центра и субъектов Федерации в рамках их 
совместной компетенции, это разграничение федеральными законами, хочу это особо подчеркнуть, именно 
федеральными законами, предметов ведения и полномочий между федеральным центром и региональным уровнем 
управления. Сегодня это потенциально конфликтное поле следует минимизировать, точно определив, где должны 
быть полномочия федеральных органов, а где – субъектов Федерации, иначе эта ситуация будет порождать новые 
споры, будет использоваться противниками курса на укрепление Федерации. 
Вторая задача – порядок в системе территориальных структур федеральных органов исполнительной власти. 
Сейчас они финансово и организационно слабы, дублируют деятельность региональных органов и подчас не в 
состоянии выполнять даже контрольные функции. В ближайшие месяцы Правительство должно определить 
обновленный порядок создания и деятельности территориальных органов федеральных министерств и ведомств. 
И, наконец, третья задача – и она тоже носит политический характер – это наведение порядка в межбюджетных 
отношениях. Четкое распределение ресурсов и налоговых поступлений – это вопрос ответственности и 
эффективного исполнения взаимных обязательств со стороны различных уровней власти. 
В прошлом году мы провели перераспределение налоговых поступлений между центром и регионами. Это вызвало 
очень много споров, но это все-таки смягчило разрыв в стартовых возможностях регионов и предоставило им 
дополнительные возможности для экономического развития. Кроме того, на практике уже действует новая 
методика выделения трансфертов, однако в перспективе ее надо закрепить законодательно и, соответственно, 
пересмотреть деятельность ныне существующих фондов региональной поддержки. Нам крайне необходим 
прозрачный механизм выделения из бюджета субсидий и региональных трансфертов. 
Важнейшей частью бюджетной системы страны являются бюджеты муниципальных образований. Именно здесь и 
в первую очередь на уровне административных единиц органы местного самоуправления часто осуществляют 
функции органов государственного управления, это по факту так. Именно здесь идет борьба между 
региональными администрациями и органами самоуправления, между мэрами и главами регионов, в основном это 
конфликты бюджетов, в результате которых средства бюджетов всех уровней далеко не всегда используются 
эффективно и по назначению. Из этого же проистекают многие проблемы экономической и политической 
нестабильности в отдельных регионах России. 
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И, наконец, следует обратить особое внимание на высокодотационные субъекты Российской Федерации. 
Правительство должно завершить разработку соответствующих документов и представить проекты необходимых 
нормативно-правовых актов, касающихся порядка введения, если это потребуется, особых процедур финансового 
управления в таких территориях. 
Отдельно остановлюсь на ситуации в Чеченской Республике. Сегодня я прежде всего призываю представителей 
всех политических сил страны – они представлены в этом зале – проявить чувство ответственности в вопросе 
урегулирования ситуации в этой республике, до сих пор нам это удавалось, удавалось не спекулировать на крови и 
трагедии, не зарабатывать на этом политические дивиденды и очки. 
Еще совсем недавно звучало: армия находится в состоянии разложения, и в военной сфере нам нечего 
рассчитывать на сколько-нибудь заметные результаты. А в политической сфере мы якобы не можем ожидать 
ничего позитивного, так как не найдем ни одного чеченца, который поддержал бы усилия федерального центра по 
борьбе с террористами и наведению конституционного порядка. Сама жизнь показала, что оба эти тезиса являются 
ложными. Выполнив свои основные задачи, армия из республики уходит. Это – серьезный результат, но достигнут 
он дорогой ценой, и потому сегодня, нарушив традиции ежегодных посланий, думаю, будет уместно вспомнить о 
наших военнослужащих, о дагестанских ополченцах, о чеченских милиционерах, о всех тех, кто ценой своей 
жизни остановил распад государства. Общенациональные каналы телевидения транслируют сегодня наше 
заседание на всю страну в прямом эфире. И я прошу не только тех, кто находится в этом зале, но и всех тех, кто 
нас сейчас видит и слышит, встать и почтить память наших героев минутой молчания. 
Хочу также отметить: мы не вправе говорить ни о топтании на месте в Чечне, но и не вправе впадать в эйфорию от 
успехов. Нельзя порождать неоправданного оптимизма и несбыточных ожиданий в обществе. Да, задачи на 
Северном Кавказе сегодня видоизменяются. Наряду с необходимостью довести работу по ликвидации очагов 
терроризма до конца акцент сейчас должен смещаться в сторону создания и укрепления в республике органов 
власти. Мы обязаны серьезно и ответственно заняться обеспечением прав граждан, социальной реабилитацией 
населения, решением экономических проблем в Чечне. Это потребует от всех нас и профессионализма, и мужества 
– как для предотвращения актов террора, так и для преодоления последствий тех преступлений, которые 
предотвратить не удалось. А угроза совершения новых преступлений еще крайне велика, обязан сказать сегодня об 
этом. 
Но и в социально-экономической сфере нам потребуется не меньше настойчивости, не меньше терпения и 
мужества. Потребуется и время, во всяком случае, не меньше того, за которое республика была доведена до того 
крайнего состояния, в котором она находится сейчас, и надо себе отдавать в этом отчет. 
Уважаемые коллеги! 
Одним из наиболее важных решений, принятых в прошлом году, было создание федеральных округов. 
Деятельность полномочных представителей заметно приблизила федеральную власть к регионам: полпреды 
активно поработали в деле приведения регионального законодательства в соответствие с федеральным. Ключевая 
роль здесь принадлежит именно им и Генеральной прокуратуре, ее окружным структурам. Более трех с половиной 
тысяч нормативных актов, принятых в субъектах Федерации, не соответствовали Конституции России и 
федеральным законам – четыре пятых из них уже приведены в соответствие. 
Но следует помнить, работа в режиме аврала, чем бы она ни оправдывалась, не может считаться нормальным 
делом. Поэтому контроль за соблюдением федеральных законов следует переводить в плановый режим, тесно 
работая с органами юстиции, прокуратуры, судами. 
При этом хочу еще раз напомнить и тем, кто принимает законы, и тем, кто следит за их исполнением: нам 
необходимо отказываться не только от вторжения в федеральную компетенцию, но и от необоснованных попыток 
федеральных структур вмешиваться в сферу исключительной компетенции регионов, это очень важный тезис, и я 
абсолютно согласен здесь с региональными лидерами. 
Ключевой вопрос любой власти – это доверие граждан государству. Степень этого доверия напрямую 
определяется тем, как оно защищает своих граждан от произвола рэкетиров, бандитов и взяточников. Однако ни 
органы законодательной и исполнительной власти, ни суд, ни правоохранительные структуры здесь еще 
недорабатывают, в результате нарушаются права и интересы граждан, подрывается авторитет власти в целом, и 
потому проблема эта носит политический характер. 
Сегодня нам крайне необходима судебная реформа. Отечественная судебная система отстает от жизни и на 
практике мало помогает проведению экономических преобразований. Не только для предпринимателей, но и для 
многих людей, пытающихся законно восстановить свои права, суд так и не стал ни скорым, ни правым, ни 
справедливым; не говорю – всегда, но во многих случаях, к сожалению, это так. 
Арбитражная практика также наталкивается на противоречивую и невнятную законодательную базу. 
Ведомственное нормотворчество является одним из главных тормозов в развитии предпринимательства. Чиновник 
привык действовать сообразно инструкции, которая после вступления в силу того или иного закона часто вступает 
в противоречие с самим законом, но при этом годами не меняется. Это отмечалось уже сотни раз, но дело 
практически не движется. Правительство, министерства и ведомства должны наконец принять радикальные меры в 
отношении ведомственного нормотворчества, вплоть до полной отмены корпуса ведомственных актов в тех 
случаях, когда уже приняты федеральные законы прямого действия. Сегодня наша нормативно-правовая база – и я 
еще чуть позже скажу, как это связано с работой чиновничьего аппарата, – с одной стороны, избыточна, с другой – 
неполна. Законов принято даже слишком много, многие из них дублируют друг друга, но в целом ряде случаев так 
и не решают поставленных задач, поскольку приняты под давлением узких, групповых или ведомственных, 
интересов. 
Кроме того, много раз отмечалось: любой закон должен быть обеспечен и организационно, и материально. Однако 
на практике имеем совсем другую картину. Федеральное Собрание продолжает, к сожалению, принимать законы, 
для исполнения которых необходимо пересматривать утвержденный им же федеральный бюджет и бюджет 
Пенсионного фонда. Считаю такого рода решения, пусть и мотивированные самыми благими намерениями, 
политически безответственными. 
Нам давно нужна систематизация законодательства, позволяющая не только учесть новые экономические реалии, 
но и сохранить традиционные отрасли права, опасно размытые в последние годы. Огромное число уже принятых 
декларативных норм, их противоречивость дают возможность для произвола и произвольного выбора, 
недопустимого в такой сфере, как закон. Мы практически стоим у опасного рубежа, когда судья или иной 
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правоприменитель может по своему собственному усмотрению выбирать ту норму, которая кажется ему наиболее 
приемлемой. Как результат – наряду с теневой экономикой у нас уже формируется и своего рода «теневая 
юстиция». И, как показывает практика, граждане, потерявшие надежду добиться справедливости в суде, ищут 
другие, далеко не правовые «ходы» и «выходы» и подчас убеждаются, что незаконным путем имеют больше 
шансов добиться по сути справедливого решения. Это подрывает доверие к государству. 
Не лучше обстоит дело и с процессуальным законодательством – как с гражданским, так и уголовным. Поступает 
огромное число жалоб на необоснованное насилие и произвол при возбуждении уголовных дел, при следствии и в 
судебном разбирательстве. Предварительное следствие тянется годами. В местах лишения свободы и 
предварительного заключения содержатся у нас – вдумайтесь в эту цифру – более миллиона человек, причем 
существенная часть этих людей изолирована от общества по статьям Уголовного кодекса, которые 
предусматривают и иные наказания, а не только лишение свободы, тем более что государство не в состоянии 
обеспечить этим людям ни нормальные условия содержания, ни последующую социальную реабилитацию. 
Следствием этого становится разрушение семей, ухудшение здоровья населения и морального климата в обществе. 
Проблема из юридической уже переросла в общегражданскую. 
Очевидно, что такое применение права создает и огромное поле возможностей для злоупотреблений в сфере 
обеспечения прав и свобод граждан, создает питательную среду для коррупции среди государственных служащих, 
и корень этих проблем – как в неэффективных инструментах правоприменения, так и в самой структуре нашего 
законодательства. В этой связи в ближайшее время должны быть решены несколько задач. Среди них и вопросы, 
связанные со статусом судей и порядком их назначения на должности. Полагаю, что квалификационные коллегии 
должны включать в свой состав не только судей, но и других авторитетных представителей юридического 
сообщества. Кроме того, в уголовном и гражданском процессах необходимо последовательно реализовывать 
конституционные принципы состязательности и равноправия сторон. 
В существенном совершенствовании нуждается также законодательство, регулирующее порядок исполнения 
судебных решений, ведь в настоящее время на практике исполняются далеко не все решения судов. 
Нам давно пора навести порядок и в муниципальном законодательстве. Оно ближе всего к повседневной жизни 
граждан и при этом очень низкого качества, перегружено и часто – нелогично. Я считаю, что к этой работе должны 
быть привлечены практики и эксперты местного самоуправления, общественные союзы городов и муниципальных 
образований, имеющие богатый теоретический и практический опыт, таких людей у нас достаточно. 
И, наконец, важнейшей государственной задачей считаю совершенствование работы правоохранительных органов, 
в том числе и прокуратуры. 
Уважаемые депутаты Государственной Думы и члены Совета Федерации! 
В предыдущем Послании речь шла об опасности прогрессирующего экономического отставания. Эта опасность 
сохраняется, подстерегает нас и сегодня. Да, по итогам 2000 года мы имеем впечатляющий экономический рост и, 
я уже говорил об этом вначале, некоторое увеличение производительности труда, снижение издержек 
производства. Но высокие темпы роста в течение только одного года – недостаточны, более того, в конце 
прошлого года рост замедлился: условия, обеспечивающие его устойчивость, к сожалению, так и не созданы. 
В стране по-прежнему сохраняется неблагоприятный деловой климат; отток капитала превышает 20 миллиардов 
долларов в год. Суммарная капитализация российского фондового рынка составляет около 50 миллиардов 
долларов, тогда как, например, стоимость крупнейших компаний нашего ближайшего соседа – Финляндии – в пять 
раз больше. Сопоставьте размеры: крупнейшие российские компании, так называемые «голубые фишки», стоят в 
разы меньше, чем их зарубежные аналоги. 
Очевидно, если сегодня не начать активно действовать, в том числе в осуществлении структурных реформ, – 
завтра можно войти в длительную экономическую стагнацию. Мы по-прежнему живем преимущественно в 
рентной, а не в производительной экономике. Наша экономическая система, по сути дела, мало изменилась. Где 
делаются основные деньги? На нефти, на газе, на металлах, на другом сырье. Полученные дополнительные доходы 
от экспорта либо проедаются, либо питают отток капитала, либо в лучшем случае инвестируются в тот же 
сырьевой сектор. В прошлом году более 60 процентов всего объема инвестиций в промышленность было 
направлено в топливно-энергетический комплекс. Это происходило, в частности, потому, что экспортные доходы 
не могли найти эффективного применения в других отраслях экономики России. 
Перетоку капитала препятствуют высокие риски, связанные с неисполнением контрактов и неразвитой 
инфраструктурой финансового рынка. Ограничены стимулы, нет доверия, в итоге – не идет модернизация 
структуры нашей экономики, консервируется и даже усиливается ее сырьевая направленность, а значит, и наша 
зависимость от конъюнктурных факторов. 
Остается популярным и другой испытанный способ зарабатывания денег, известный в России веками, – на активах 
государства, будь то госсобственность или бюджетные средства. Другими словами, прибыль, получаемая на 
распределении и перераспределении богатств, оказывается больше той, которая зарабатывается при его создании. 
Именно этим обстоятельством объясняются и длительные баталии вокруг реформирования монополий. 
Не случайно и то, что энтузиазм – как в Правительстве, так и в Федеральном Собрании – наблюдается только при 
дележе бюджетных доходов и ослабевает при принятии решений, способствующих их формированию. 
Образовался своего рода консенсус: очень многих устраивает нынешняя точка равновесия, а скорее бездействие, 
когда одни приспособились к получению финансовых доходов, а другие – политических дивидендов от 
сложившейся ситуации. Этот консенсус многие путают со стабильностью, однако такая стабильность никому не 
нужна, это путь консервации порочной традиции, основанной на «проедании» национальных ресурсов, путь к 
экономической и социальной стагнации. Этого можно избежать, если попытки проведения структурных 
преобразований не заканчивать одним лишь написанием концепций и программ, и Правительство наконец должно 
доказать, что такой практики больше не будет. 
Я убежден, виной сложившемуся положению дел является не только сопротивление реформам со стороны 
чиновничьего аппарата, хотя и таких примеров много, – дело в самой системе работы и законодательных, и 
исполнительных органов власти. Сейчас она устроена так, что тормозит, а во многих случаях просто останавливает 
преобразования. Система защищает свои права на получение так называемой статусной ренты, говоря прямо, – 
взяток и отступных. Такой способ существования власти представляет угрозу для общества, для государства. 
Мы должны начать подготовку к административной реформе, и в первую очередь Правительства, министерств и 
ведомств, их территориальных органов, и пересматривать не только и не столько их структуру и штаты, но 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 99

главным образом – функции органов власти. Неоднократные попытки сокращения аппарата управления, слияния и 
разделения ведомств не сделали Правительство и его органы ни более компактными, ни более эффективными. 
Достаточно сказать, что вместо этого число работников органов государственной власти и управления выросло с 
882 тысяч в 1993 году до более чем миллиона в настоящее время. 
В этом году Правительство подготовило пакет законопроектов по дебюрократизации и минимизации 
административного вмешательства государства в дела предприятий. Надо работать над тем, чтобы и дальше 
сокращать перечень лицензируемых видов деятельности, даже в уменьшенном виде этот перечень все равно очень 
и очень велик. 
Нужно энергично наводить порядок и в других сферах, где есть избыточное государственное вмешательство, хочу 
подчеркнуть, избыточное, речь идет именно об этом, прежде всего о чрезмерной на сегодняшний день 
обязательной сертификации продукции, о разного рода разрешениях, регистрациях, аккредитациях, иных нормах и 
правилах, не предусмотренных в законах, но настойчиво вводимых всякого рода инструкциями. У нас не должно 
быть иллюзий: только прозрачные, закрепленные в законах прямого действия отношения между государством и 
предпринимателями могут дать новый импульс развитию российской экономики. 
Уважаемые коллеги! 
В прошлом году нами были начаты преобразования в бюджетной сфере. Удалось принять бездефицитный бюджет, 
однако сама процедура прохождения, а вернее, «продавливания» бюджета в Государственной Думе, напоминала 
скорее – и мы с вами об этом знаем – торг, в котором, увы, участвуют и Правительство, и депутаты. При 
нынешнем порядке принятия бюджета этот торг возникает неизбежно. Призываю вас вместе подумать, как уйти от 
этой, ставшей привычной, практики. Считаю, что следовало бы перейти к формированию бюджета из двух частей. 
Первая – должна обеспечивать исполнение имеющихся государственных обязательств. По этой части у парламента 
должно быть право либо принять, либо отклонить предложения Правительства, но не изменять параметры. 
Другая часть бюджета должна строиться на источниках доходов, связанных с благоприятной 
внешнеэкономической конъюнктурой. Она может формировать резерв для обеспечения стабильного развития в 
менее благоприятные годы, а также для решения масштабных стратегических задач. По этой части возможны и 
должны обсуждаться и поправки, и замечания. Полагаю, что такого рода разделение бюджета позволит 
предотвратить «проедание» дополнительных доходов. 
Далее. Одним из пунктов моей предвыборной программы была кардинальная налоговая реформа. Сделаны первые 
шаги, и нужно, конечно, двигаться дальше. 
Я позволю себе забежать немного вперед, хотел бы напомнить свою позицию по отношению к итогам 
приватизации. Я против передела собственности. Не подвергая сомнению цели и задачи, которые ставились в ходе 
этих преобразований в 90-е годы, думаю, следует прислушаться и к вопросам по поводу того, как это делалось, 
причем вопросы эти задаются не только сторонниками плановой экономики, но и либералами. Однако передел 
собственности может быть для экономики и социальной сферы страны еще более вредным и опасным, поэтому 
исходя из реалий, в которых мы находимся, сегодня необходимо обеспечить эффективную эксплуатацию этих 
ресурсов и должное поступление в государственную казну средств, а сделать это можно, только используя 
налоговые инструменты. 
Сегодня наш стратегический приоритет – это рациональное, справедливое обложение природных ресурсов 
(основного богатства России), недвижимости, а также последовательное снижение налогообложения нерентных 
доходов, окончательная ликвидация налогов с оборота. Правительство в самое ближайшее время закончит 
рассмотрение этих проблем и, как Председатель Правительства только что мне доложил, в течение трех, максимум 
четырех недель внесет соответствующие законопроекты в парламент. 
Мы должны продолжать и таможенную реформу. Уже приняты меры по упрощению и снижению уровня 
импортных тарифов, но этого недостаточно, необходимо коренное изменение системы таможенного 
администрирования. Главной задачей года в этой сфере является принятие новой редакции Таможенного кодекса, 
причем как закона прямого действия. Разумеется, кодекс должен соответствовать и нормам ВТО, присоединение к 
которой остается нашим приоритетом. Мы должны достичь базовых договоренностей со странами – членами ВТО 
уже к концу этого года. Задача парламента – привести российское законодательство в соответствие с нормами и 
положениями Всемирной торговой организации. 
Интеграция России в мировую экономику требует от нас цивилизованного подхода к решению долговой 
проблемы. Из сегодняшней ситуации мы должны извлечь уроки на будущее, брать в долг только тогда, когда 
точно знаем, как потратить деньги эффективно и как их вернуть, так, чтобы не перекладывать долговое бремя на 
наших детей и внуков. Поэтому Правительство должно быть очень осмотрительным при принятии решений по 
новым заимствованиям. 
В этой связи несколько слов о позиции Правительства не подписывать соглашение с Международным валютным 
фондом. Согласовав в целом программу бюджетной, денежно-кредитной и структурной политики, Правительство 
приняло на себя обязательство по ее выполнению без заключения формального соглашения с МВФ. Думаю, что 
Правительство способно контролировать свои действия и должно будет доказать, что оно способно это делать, без 
всякого контроля со стороны международных финансовых организаций, но в рамках той программы, которая 
подготовлена. 
Теперь о деловом климате в стране. К сожалению, права собственности еще по-прежнему плохо защищены. 
Качество корпоративного управления остается невысоким. Войны претендентов на собственность не 
прекращаются даже после принятия судебных решений, а сами решения часто основываются не на законах, а на 
давлении заинтересованных сторон. 
Мы должны защищать права добросовестных приобретателей как недвижимости, так и ценных бумаг – любой 
собственности. Речь, разумеется, не только и не столько о собственности крупных корпораций, мы обязаны 
гарантировать права всех: и мелких собственников, и крупных, и отечественных инвесторов, и иностранных. 
Считаю, что Правительство и Федеральное Собрание должны уже в этом году проработать соответствующие 
законодательные акты. 
Кроме того, надо ускорить принятие нового закона о приватизации, закона, который установит четкие и 
прозрачные правила продажи и приобретения государственной собственности и позволит покончить с 
политическими спекуляциями на тему о «продаже России». Разговоры на эту тему, к сожалению, продолжаются, 
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время от времени раздаются требования отобрать, конфисковать и так далее. У нас уже было время, когда 
государство владело всем, абсолютно всем; чем это закончилось, хорошо известно. 
Я убежден, эффективность государства определяется не столько объемом контролируемой им собственности, 
сколько действенностью политических, правовых и административных механизмов соблюдения общественных 
интересов в стране, именно об этом я говорил и в разделе о налоговой реформе. 
Это касается и такой исключительно важной сферы, как оборонно-промышленный комплекс. Потребности 
обороны уже сейчас почти наполовину обеспечиваются частными предпринимателями, в том числе акционерными 
обществами с участием государства. Полагаю, что практику участия негосударственных предприятий и в 
оборонных исследованиях, и в производстве надо расширять. Разумеется, делать это следует только при четком 
соблюдении всех установленных требований, через конкурсную систему государственных закупок. 
Несколько слов о земельном вопросе. Его решение сильно затянулось. Выходом из тупиковой ситуации может 
стать отказ от попыток вместить в Земельный кодекс все аспекты государственного регулирования земельных 
отношений. Главное сегодня – не мешать развитию рынка земли там, где он уже есть, закрепить в кодексе самые 
современные представления о формах и методах регулирования земельных отношений и признать, что земли 
несельскохозяйственного назначения уже сейчас не подлежат ограничению в гражданском обороте. Регулирование 
оборота сельхозземель, очевидно, потребует принятия специального федерального закона, и, возможно, следует 
предоставить субъектам Федерации право самостоятельно решать вопрос о сроках перехода к обороту 
сельхозугодий. 
Для страны чрезвычайно важны доступность и развитость транспортной и энергетической инфраструктуры, 
прозрачность их функционирования. Мы уже вплотную подошли к реформированию электроэнергетики, 
газоснабжения, железнодорожного транспорта и связи. Для всех очевидно: нельзя больше терпеть их финансовую 
непрозрачность, рост издержек, неэффективность управления, невозможно сохранять масштабное, перекрестное 
субсидирование, но, приступая к реальным преобразованиям инфраструктурных монополий, крайне важно 
просчитывать их экономические и социальные последствия, а также соблюдать права собственников и инвесторов. 
Это очень важно, ведь именно монополии составляют основу нашей экономики, во всяком случае, сегодня. 
Еще один важный вопрос – экспорт капитала. Убежден, если мы создадим в стране приемлемый деловой климат, 
то капитал перестанет из нее «убегать». Капитал нельзя держать «под стражей»: он должен иметь законную 
свободу передвижения – туда, где выгодно и где эффективно. Стратегически его возможно удержать только 
благоприятными условиями, только свободой предпринимательства, конечно, в рамках закона. Поэтому, думаю, 
нет смысла цепляться за неработающие ограничения в валютной сфере – они и так не работают, а цифры я вам 
назвал. Пора пересмотреть сами принципы валютного регулирования, приближая их к общепринятым в мировой 
практике. Считаю, что действующие ограничения на операции с капиталом и недвижимостью дискриминируют 
граждан России по сравнению с гражданами других государств, ограничивают их свободу и подрывают 
конкурентоспособность российского предпринимательства. 
Во всех наших действиях мы должны строго следовать принципу наибольшего благоприятствования в отношении 
своих собственных граждан. Российским гражданам не должно быть запрещено то, что разрешено гражданам 
других стран на их родине. 
Уважаемое Собрание! 
Развитие страны определяется не одними лишь экономическими успехами, но не в последнюю очередь – 
духовным и физическим здоровьем нации, хотя, разумеется, это все взаимосвязано. Здоровье народа сегодня 
напрямую связано не только с состоянием общественного здравоохранения, но и с самим образом жизни людей, с 
экологией, с развитием медицинской науки. В современных условиях охрана здоровья – это проблема 
государственного масштаба. Правительство ежегодно утверждает программу государственных гарантий по 
бесплатной медицинской помощи, однако в абсолютном большинстве регионов эта программа не обеспечивается 
государственными средствами. Дефицит средств по этой программе – 30–40 процентов от потребности, и он 
покрывается – давайте скажем об этом прямо и честно – вынужденными расходами пациентов на оплату лекарств 
и медицинских услуг. 
Реструктуризация системы медицинской помощи разворачивается медленно. Нарастание платности порождает 
скрытую коммерциализацию государственных и муниципальных больниц и лечебниц, при этом система 
медицинского страхования, которая призвана компенсировать больным людям расходы на лечение, действует 
неэффективно. По факту на основе сети бюджетных медучреждений у нас сформировалась скрытая, но почти 
узаконенная система платной медицинской помощи, в которой подчас царит произвол и нет вообще никакой 
социальной справедливости. 
Задача этого года – создать законодательную базу для завершения перехода к страховому принципу оплаты 
медицинской помощи. Это нужно делать в рамках единой системы медико-социального страхования, полностью 
обеспеченной источниками финансирования. И на этой базе преодолеть хронический дефицит финансовых 
ресурсов, обеспечить государственные гарантии предоставления населению базовых медицинских услуг в полном 
объеме, повысить реальную доступность и качество бесплатной медицины для широких слоев населения, а для 
платного здравоохранения нужно создать четкую правовую и экономическую базу. 
Не менее важным государственным приоритетом является обеспечение гражданам гарантий достойной старости. В 
стране продолжается убыль населения, доля пожилых людей со временем будет становиться еще больше, а 
нагрузка на трудоспособное население – расти, мы с вами знаем все прогнозы в этой сфере. Однако возможности 
нашего государства обеспечить достойный уровень жизни и нынешним, и будущим пенсионерам, к сожалению, 
невелики: их сегодня хватает лишь для выплаты минимальной пенсии. 
Да, за прошлый год нам удалось немного улучшить жизнь пожилым людям. Пенсии стали регулярно 
выплачиваться, они выросли в реальном выражении примерно на 28 процентов, и это был самый серьезный рост за 
последние несколько лет. В этом году должны сделать еще один шаг вперед – добиться того, чтобы средняя пенсия 
превзошла прожиточный минимум. Посмотрите, какие еще скромные у нас задачи. При сохранении ныне 
действующей системы мы не сумеем обеспечить достойный уровень жизни пенсионерам, поэтому следует, не 
откладывая, доработать механизмы перехода к действительно эффективной пенсионной системе. Люди к этому 
готовы: опросы показывают, что более 60 процентов граждан России считают необходимыми кардинальные 
изменения в самих принципах работы пенсионной системы страны. 
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Для обсуждения базовых параметров перехода к новой системе мы создали Национальный совет по пенсионной 
реформе. Он должен стать эффективным инструментом формирования политики в этой важнейшей для всего 
общества сфере, а также органом, где будут вырабатываться новые принципы пенсионного законодательства. 
Сегодня никто из работающих точно не знает, какую пенсию он будет получать. Никто не знает, поскольку пенсия 
определяется не его собственным вкладом, а тем, сколько пенсионных отчислений будут делать в будущем 
будущие же поколения работников, а насколько эффективно они будут работать, сейчас мы не можем сказать. Нам 
нужен переход к понятной системе накопления средств на старость. Люди должны быть уверены, что каждый 
рубль, заработанный ими, прямо влияет на величину их пенсии. Это станет дополнительным стимулом, в том 
числе и к выводу из «тени» заработной платы. 
Успешное проведение пенсионной реформы напрямую связано с трудовыми отношениями. Сейчас многие люди 
ограничены в своих возможностях легально зарабатывать на жизнь и потому вынуждены прибегать ко всяким 
ухищрениям, обходя не работающие на практике ограничения в трудовом и административном законодательстве. 
До сих пор действует архаичный Кодекс законов о труде, принятый еще в 1971 году. Разрыв между современным 
гражданским законодательством, по сути рыночным, и старым трудовым правом нарастает все больше, и он 
существенно стимулирует развитие теневых трудовых отношений, сегодня, кстати, не подконтрольных и 
профсоюзам в том числе. 
У депутатского корпуса, у Правительства и профсоюзов очень разные точки зрения на Трудовой кодекс. Нам 
необходимо трудовое законодательство, которое защитило бы права и интересы работников не на бумаге, а на 
деле; обеспечивало бы мобильность трудовых ресурсов; открывало дорогу структурным преобразованиям на 
предприятиях. Очень рассчитываю на то, что парламент ускорит доработку и принятие Трудового кодекса на базе 
правительственного проекта, подчеркиваю, на базе правительственного проекта. 
В сфере предоставления социальных услуг особенно нужна эффективность, прозрачность и четкость. Каждый 
гражданин нашей страны должен точно знать, что именно он имеет право бесплатно получить от федеральной 
власти, что от региональной, а за что должен заплатить сам. И точно так же за органами власти всех уровней 
должны быть закреплены сферы их ответственности. В соответствии с этим принципом следует перейти от 
сметного финансирования организаций к финансированию устанавливаемого государственного заказа и, что не 
менее важно, создать условия для конкуренции между всеми – и государственными, и негосударственными 
организациями – за саму возможность оказания социальных услуг. 
Одной из таких сфер, где следует расширять действие экономических механизмов, является образование. В него 
постоянно вовлечено более четверти населения страны. С одной стороны, это много, с другой стороны, 
совершенно недостаточно. Темпы развития современных экономики, науки, информационных технологий требуют 
перехода к непрерывному, в течение всей жизни, образованию. 
Считаю, что должен быть изменен сам подход к образованию. В эпоху глобализации и новых технологий это не 
просто социальная сфера, это вложение средств в будущее страны, в котором должны участвовать и компании, и 
общественные организации, и граждане – все, без исключения, кто заинтересован в качественном образовании 
наших детей. 
Образование не может ориентироваться только на бюджетное распределение ресурсов. Внебюджетное 
финансирование учреждений образования, другими словами, и скажем об этом прямо, плата за обучение, во 
многих случаях стало нормой жизни. Однако этот рынок остается непрозрачным, и это – нелегальный рынок. 
Директора школ используют его на свой страх и риск. Официальная бесплатность образования при его 
фактической, но скрытой платности развращает и учеников, и преподавателей. Мы должны четко разграничивать 
сферы бесплатного образования, сделав доступ к нему справедливым и гарантированным, и платного, дав ему 
адекватную правовую основу. 
Поэтому задача этого года – разработать государственные образовательные стандарты. Они должны стать основой 
для последующего введения нормативного подушевого финансирования предоставляемых образовательных услуг. 
Одновременно в целях повышения качества образования следует сформировать независимую систему аттестации и 
контроля качества образования, и, разумеется, не менее важная задача – повысить доступность образования для 
учащихся из малообеспеченных семей путем выделения и введения адресных социальных стипендий. 
Нередко можно услышать о том, что наша наука находится в бедственном положении. Позвольте несколько слов 
сказать об этом. Слышим, что основной причиной этого положения является скудость государственного 
финансирования. Отчасти это правда, но далеко не вся. Вопреки устоявшемуся мнению российская наука не 
только жива – она развивается, хотя и развивается пока не теми темпами, как нам того бы хотелось. 
В ее финансировании существенную роль стали играть внебюджетные источники. За последние 10 лет их доля в 
общем финансировании науки выросла с 5 до 50 процентов. Российская наука начала работать на рынок и 
интенсивно взаимодействовать с отечественным и иностранным бизнесом. Многие работы российских ученых 
вполне конкурентоспособны на мировых рынках. 
Очевидно, что фундаментальная наука может быть поддержана государством, должна быть им поддержана. Но 
государство должно быть заказчиком исследований и разработок только в меру своих реальных экономических 
возможностей, поэтому сегодня необходимо точно определить приоритеты государственного финансирования 
научных направлений и одновременно с этим изменить механизм их финансирования, в том числе таким образом, 
как это уже не первый год делают отечественные научные фонды: они на конкурсной основе финансируют именно 
исследования, а не исследовательские учреждения. 
Следует также преодолеть неполноту и крайнюю противоречивость правовой базы науки. Законодательная основа 
управления отраслевой наукой крайне громоздка, сложна и запутанна. Архаична уставная и нормативно-правовая 
база деятельности Российской академии наук. Неадекватна система охраны, защиты и использования права 
интеллектуальной собственности. Все эти проблемы требуют своего разрешения. 
Уважаемые коллеги! 
При решении экономических и социальных задач мы обязаны учитывать не только внутриполитическую 
ситуацию, но и прочность наших международных позиций. Внешняя политика – это и индикатор, и существенный 
фактор состояния внутригосударственных дел. Здесь не должно быть иллюзий. От того, насколько грамотно и 
эффективно мы используем свой дипломатический ресурс, зависит не только авторитет нашей страны на 
международной арене, но и политическая, и экономическая ситуация в самой России. 
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Я уже не раз говорил, что Россия должна строить свою внешнюю политику на основе четкого определения 
национальных приоритетов, прагматизма и экономической эффективности. 
Сегодня наша страна все больше интегрируется в мировое хозяйство, и потому во внешнеполитической сфере мы 
должны учиться защищать экономический интерес государства в целом, российского предприятия и российского 
гражданина. Мы обязаны по-настоящему обеспечивать, а если угодно, обслуживать интересы российской 
экономики, а это значит противодействовать дискриминации отечественных производителей, гарантировать 
сохранение и оптимальное использование российской собственности за рубежом, ускорять подготовительные 
работы по вступлению в ВТО на приемлемых для нас условиях, в целом работать на конкурентоспособность 
России во всех смыслах этого слова. 
Иметь надежную репутацию выгодно не только в экономике, но и в политике, и потому надо четко исполнять 
наши долгосрочные обязательства и договоренности, отстаивать принципы, на которых мы строим сегодня свои 
связи с другими государствами. Это – баланс интересов и взаимовыгодный характер сотрудничества, уважение и 
доверие. Такие подходы много продуктивнее жестких идеологических догм. И те, кто эти подходы разделяет, 
могут быть уверены, что в лице России они всегда найдут заинтересованного и предсказуемого партнера. 
При этом учет и уважение национальных интересов России со стороны наших международных партнеров 
являются для нас принципиальными. Все это в полной мере относится и к обсуждению проблем сохранения 
стратегической стабильности, разоружения, расширения НАТО, формирования основ миропорядка в XXI веке. 
Не только историческая близость, но и ясные практические соображения диктуют необходимость активизации 
наших усилий в СНГ. Россия остается ядром интеграционных процессов в Содружестве, и в период 
экономического подъема для России здесь открываются новые возможности. Мы будем продолжать кропотливую 
работу по строительству Союзного государства с Белоруссией, стимулировать дальнейшее развитие 
интеграционных процессов в СНГ в целом. Подписание Договора об учреждении Евразийского экономического 
сообщества – это только первый значимый шаг, мы готовы идти в этом направлении дальше. 
Мы обязаны вдохнуть новую энергию в наши отношения с европейскими и другими международными 
структурами, при этом сохраняя и развивая все позитивное, что было накоплено в предыдущие годы. В Европе 
сейчас идут динамичные процессы, трансформируется роль крупных европейских организаций, региональных 
форумов. В этом плане, безусловно, возрастает значение дальнейших усилий по налаживанию партнерства с 
Европейским союзом. Курс на интеграцию с Европой становится одним из ключевых направлений нашей внешней 
политики. 
Мы остаемся последовательными и в наших отношениях с НАТО. Эти отношения регулируются 
Основополагающим актом о взаимных отношениях, сотрудничестве и безопасности, подписанным в 1997 году, и 
считаем, что проблема в том, что эта организация зачастую игнорирует мнение международного сообщества и 
положения международно-правовых документов при принятии своих решений, в этом самая главная проблема. 
Поэтому будущее наших отношений с альянсом напрямую зависит от того, насколько точно соблюдаются 
основополагающие принципы и нормы международного права, в первую очередь в вопросах неприменения силы и 
угрозы силой. Наша позиция ясна: единственной организацией, правомочной санкционировать применение силы в 
международных отношениях, является Совет Безопасности Организации Объединенных Наций. 
Еще одна проблема, о которой просто обязан сказать с этой трибуны, – это защита прав и интересов российских 
граждан, наших соотечественников за рубежом. Сотни тысяч людей, проживающих и работающих за пределами 
своей страны, должны быть уверены, что Россия не бросит их, если они оказались в трудной ситуации, защитит их 
личные права, их семьи от возможного произвола и незаконного давления, поможет отстоять человеческое и 
гражданское достоинство. Никому не должно быть позволено устраивать селекцию прав и свобод человека в 
зависимости от обложки паспорта, и наши дипломаты должны становиться в таких случаях не просто активными, 
но наступательными и профессионально жесткими, эффективными. 
Хотел бы особо подчеркнуть – сегодня все органы власти обязаны относиться к работе на внешнеполитическом 
поле как к очень чувствительному и важному делу. Следует помнить: от того, насколько умно, деликатно и 
эффективно мы выстроим здесь нашу линию, зависит благополучие страны и российских граждан, зависит 
положение наших соотечественников за рубежом и далеко не в последнюю очередь успехи в наших собственных 
внутренних делах. 
Уважаемые члены Совета Федерации и депутаты Государственной Думы! 
Прошедшее десятилетие для России было бурным, можно сказать без всякого преувеличения – революционным. 
Год 2000 и начало 2001 года на его фоне кажутся относительно спокойными. Отсутствие политических потрясений 
для многих, привыкших к постоянным кризисам, стало основанием для прогнозов о структурных и кадровых 
изменениях. 
Я хочу сказать определенно: мы не боимся и не должны бояться перемен. Но любые перемены – политические и 
административные – должны быть оправданы обстоятельствами. Конечно, общественные ожидания и опасения 
появляются не на пустом месте. Они основаны на известной логике: за революцией обычно следует 
контрреволюция, за реформами – контрреформы, а потом и поиски виновных в революционных издержках и их 
наказание, тем более что собственный исторический опыт России богат такими примерами. Но пора твердо 
сказать: этот цикл закончен, не будет ни революций, ни контрреволюций. Прочная и экономически обоснованная 
государственная стабильность является благом для России и для ее людей, и давно пора учиться жить в этой 
нормальной человеческой логике, пора осознать, что предстоит длительная и трудная работа. Наши главные 
проблемы слишком глубоки, и они требуют не политики наскока, а квалифицированного, ежедневного труда. Но 
стабильность – это вовсе не аппаратный застой. Нам потребуются смелые и глубоко продуманные решения, 
понадобятся грамотные, подготовленные специалисты и среди предпринимателей, и среди государственных 
служащих. 
В заключение хотел бы еще раз подчеркнуть: после бурного десятилетия реформ мы входим в период, когда от 
нашей воли, от нашей квалификации и выдержки зависит долгосрочный успех страны. Меры переходного 
характера исчерпаны, но, чтобы нынешняя политическая стабильность в конечном итоге обернулась 
экономическим процветанием, надо приложить еще очень много сил, потратить не один год. Власть в России 
должна работать для того, чтобы сделать в принципе невозможным отказ от демократических свобод, а взятый 
экономический курс – бесповоротным. Власть должна работать, чтобы гарантировать политику улучшения жизни 
всех слоев населения России, законность и последовательность линии на улучшение делового климата. 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 103

Обращаясь сегодня к Федеральному Собранию, к Правительству, к региональным и местным властям, просил бы 
помнить: нам не достичь ощутимых результатов, если не снять опасений и настороженного отношения людей к 
государству. Суть многих наших проблем в застарелом недоверии государству, неоднократно обманывавшему 
граждан, в унаследованной из прошлого подозрительности граждан к государству, в отсутствии подлинного 
гражданского равенства и делового партнерства. 
Сегодня я сознательно задержал ваше внимание на проблемных вопросах, на недостатках: объективный анализ 
собственных недоработок мне казался много полезнее, чем успокоительные речи, хотя можно было бы развивать и 
этот тезис. 2000 год наглядно показал, что мы можем работать вместе, а теперь всем надо учиться работать 
эффективно. Я прошу всех, кто состоит на службе у государства, отнестись к этому как к основной и главной своей 
задаче, хочу повторить еще раз: как к основной и главной своей задаче. 
Благодарю вас за внимание. 
 
Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 

5. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 18 April 2002. 
 
В.ПУТИН: Добрый день, уважаемые друзья! 
Уважаемые председатели палат Федерального Собрания, 
уважаемые депутаты Государственной Думы, члены Совета Федерации! 
Мы вновь собрались в этом зале, чтобы подвести итоги за год и поставить задачи на предстоящий период. Наши 
цели неизменны: демократическое развитие России, становление цивилизованного рынка и правового государства. 
И самое главное – повышение уровня жизни нашего народа. 
Здесь есть достижения, хотя и небольшие. В прошлом году продолжился экономический рост. Удалось создать 
новые рабочие места. Численность безработных сократилась на 700 тысяч человек. Реальные доходы граждан 
выросли почти на 6 процентов. 
Год назад мы ставили скромную, но чрезвычайно важную задачу – добиться, чтобы средняя пенсия в стране 
превзошла наконец прожиточный минимум пенсионера. Сегодня можно сказать: эта задача решена. 
Люди увереннее смотрят в завтрашний день – многие начинают строить долгосрочные личные планы, стремятся 
получить образование и новые профессии. И, видимо, не случайно, что прошлый год был для России рекордным 
по числу студентов. 
После целой эпохи дефицитных бюджетов – когда мы тратили больше, чем зарабатывали, – второй год подряд 
бюджет сведен с профицитом. 
Есть продвижение в развитии инфраструктуры рынка, в укреплении гарантий частной собственности. В основном 
за счет совершенствования законодательной базы. Отмечу принятие Земельного и Трудового кодексов, пакетов по 
пенсионной и судебной реформам, дебюрократизации экономики, совершенствованию налоговой системы. В 
Гражданском кодексе появились важные для людей разделы, такой, например, как раздел о наследовании. 
И сегодня я хочу поблагодарить Федеральное Собрание и Правительство России, которые весь этот напряженный 
период конструктивно взаимодействовали, очень часто были эффективными партнерами. 
На фоне укрепления политической стабильности постепенно улучшается деловой климат в стране. Раздвинулись 
горизонты государственного и корпоративного планирования. Предприниматели строят свои планы уже в расчете 
не на месяцы, а годы. 
Мы своевременно, а порой даже с опережением обслуживаем внешний долг. Более чем вдвое выросла суммарная 
капитализация российских компаний. Начал расти несырьевой экспорт. За год на четверть увеличились поставки 
машин и оборудования за рубеж. После десятилетнего перерыва мы вернулись на вторую позицию в мире по 
объемам производства нефти и на первое место в мире по торговле энергоносителями. И нам необходимо с умом 
распорядиться новым положением страны в мировом экономическом сообществе. 
Все это постепенно меняет отношение к нам в мире. Улучшение экономической ситуации отмечается 
международными рейтинговыми агентствами, повышающими кредитный рейтинг России. Зарубежные банки 
увеличивают российскую долю в своих инвестиционных портфелях. Наша страна постепенно превращается в 
солидного и предсказуемого делового партнера. 
Однако следует признать и другое: политическая стабильность и благоприятная экономическая конъюнктура не 
использованы в полной мере для качественного улучшения жизни граждан страны, для завоевания Россией 
достойного места в мировой экономической системе. 
Удовлетворяет ли нас достигнутое? 
Наш ответ: конечно же, нет, еще раз нет. Для «головокружения от успехов» нет никаких оснований. 
Экономические проблемы России, накопленные в предыдущие десятилетия, десятилетия стагнации и кризисов, 
никуда не делись. Бедность хотя и отступила – только немножко отступила, – но продолжает мучить еще 40 
миллионов наших граждан. В последние годы экономического роста нам удалось разве что не увеличить 
отставание от других стран. 
В этой связи должен сказать: довольно долго многие политики и граждане страны были уверены или жили 
иллюзиями, что окончание периода военно-политической конфронтации в мире чуть ли не автоматически откроет 
России путь в мировую экономическую систему, что мир распахнет нам свои «экономические объятия». Жизнь 
оказалась куда сложнее. 
Да, период конфронтации закончился. Мы строим со всеми государствами мира – хочу это подчеркнуть: со всеми 
государствами мира – конструктивные, нормальные отношения. Однако хочу обратить внимание и на другое: 
нормой в международном сообществе, современном мире является и жесткая конкуренция – за рынки, за 
инвестиции, за политическое и экономическое влияние. И в борьбе, этой борьбе, России надо быть сильной и 
конкурентоспособной. 
Сегодня страны мира конкурируют друг с другом по всем параметрам экономики и политики: по величине 
налоговой нагрузки, по уровню безопасности страны и ее граждан, по гарантиям защиты права собственности. Они 
соревнуются в привлекательности делового климата, в развитии экономических свобод, в качестве 
государственных институтов и эффективности судебно-правовой системы. 
Конкуренция приобрела действительно глобальный характер. В период слабости – нашей слабости – многие ниши 
на мировом рынке нам пришлось уступить. И они тут же были захвачены другими. Их никто так просто 
возвращать не хочет и не отдаст, о чем свидетельствует ситуация на рынках нефти, стали, авиационных перевозок 
и других товаров и услуг. 
Вывод очевиден: в современном мире с нами никто не собирается враждовать – этого никто не хочет, и это никому 
не нужно. Но нас никто и особенно не ждет. Никто специально помогать не будет. За место под «экономическим 
солнцем» нам нужно бороться самим. 
Я уже говорил: России сегодня нужны более амбициозные цели. Более высокие темпы роста. А наша 
экономическая политика, повседневная работа государственных институтов должны быть нацелены на решение 
соответствующих задач. Мало того, эти действия, эта политика должны быть понятны – понятны и поддержаны 
народом. 
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Я убежден: чтобы обеспечить достойный уровень жизни наших граждан, чтобы Россия оставалась весомым и 
полноценным членом мирового сообщества, была сильным конкурентом, наша экономика должна расти куда 
более быстрыми темпами. Иначе мы все время будем проигрывать, а наши возможности в мировой политике и 
экономике будут ужиматься. 
Готова ли Россия к такой конкурентной борьбе? Способна ли она обеспечить необходимые для этого темпы роста? 
Правительство зафиксировало их в своем прогнозе на ближайшие годы в интервале 3,5–4,6 процента. О чем это 
говорит? 
Первое: фактически признается, что благоприятная внешнеэкономическая конъюнктура уже не обеспечивает 
необходимых темпов развития экономики и ее конкурентоспособности. 
И второе: Правительство не рассчитывает на более высокие темпы роста. 
Столь низкая оценка возможностей России не на пользу делу. Больше того, она не предполагает активной 
политики. Не предусматривает мер, нацеленных на использование возможностей российской экономики. Речь 
прежде всего о том потенциале, который есть в предпринимательстве, в научно-технической сфере, в современных 
технологиях управления. 
Считаю, что основное сейчас: это создание условий, при которых граждане России могут зарабатывать деньги. 
Зарабатывать и с выгодой для себя вкладывать в экономику своей собственной страны. 
Но для этого необходимо устранить то, что все еще мешает людям жить и работать. И прежде всего придется 
существенно изменить саму систему работы государственных институтов. 
Сегодня колоссальные возможности страны блокируются громоздким, неповоротливым, неэффективным 
государственным аппаратом. К слову, из почти 500 тысяч обращений во время телевизионного интервью почти три 
четверти – это жалобы граждан на разные формы административного произвола. 
Уважаемое Собрание! 
Мы привыкли жаловаться на российскую бюрократию, многочисленную и неповоротливую. И претензии к ней 
совершенно обоснованны. Повторяем это очень часто. Между тем бюрократических структур в России, как это ни 
странно, не больше, а иногда даже меньше, чем в других странах. В чем же тогда дело? 
Главная проблема не в количестве этих структур, а в том, что их работа плохо организована. Нынешние функции 
государственного аппарата не приспособлены для решения стратегических задач. А знание чиновниками 
современной науки управления – это все еще очень большая редкость. 
Я уже говорил о необходимости административной реформы. Ее результатом должно стать государство, 
адекватное нашему времени и целям, перед которыми стоит наша страна. И государственный аппарат должен быть 
эффективным, компактным и работающим. 
Что нужно для этого сделать? 
Во-первых, модернизировать систему исполнительной власти в целом. Сегодня подразделения исполнительной 
власти живут так, будто они продолжают оставаться штабами отраслей централизованного народного хозяйства. 
Предприятия в значительной степени приватизированы, но прежние привычки командования остались. 
Министерства продолжают направлять усилия на то, чтобы подчинить себе – финансово и административно – 
предприятия и организации. В результате таких административных издержек вести цивилизованный бизнес в 
стране чрезвычайно сложно. 
Между тем прямая обязанность государства – создать условия для развития экономических свобод, задавать 
стратегические ориентиры, предоставлять населению качественные публичные услуги и эффективно управлять 
государственной собственностью. 
Для этого структура исполнительной власти должна быть логично и рационально устроена, а госаппарат должен 
стать работающим инструментом реализации экономической политики. Реформы государственной службы 
придется проводить в тесной увязке с обновленными принципами работы и построения исполнительной власти. 
Во-вторых, нам нужна эффективная и четкая технология разработки, принятия и исполнения решений. Ныне 
действующий порядок ориентирован не столько на содержание, сколько на форму. 
В-третьих, надо наконец провести анализ ныне реализуемых государственных функций и сохранить только 
необходимые. 
В прошлогоднем Послании я уже давал соответствующее поручение Правительству и просил начать подготовку к 
административной реформе. 
Понятно, ревизия функций государства – задача непростая и долговременная. Здесь не может быть никакой 
кампанейщины. Кампанейщины, которая обычно заканчивается плавным «переливом» чиновников из одной 
структуры в другую. 
Но мы уже два года говорим о сокращении избыточных функций госаппарата. Ведомства по вполне понятным 
причинам «цепляются» и будут «цепляться» за эти функции. Но это, конечно, не повод откладывать реформу. 
Председателю Правительства следует представить обоснованные предложения по реструктуризации системы 
исполнительной власти. 
В завершение темы хочу отметить: нынешняя организация работы госаппарата, к сожалению, способствует 
коррупции. Коррупция – это не результат отсутствия репрессий – хотел бы это подчеркнуть, – а прямое следствие 
ограничения экономических свобод. Любые административные барьеры преодолеваются взятками. Чем выше 
барьер – тем больше взяток и чиновников, их берущих. 
И мы не должны дожидаться, пока достигнутая стабильность превратится в административный застой. В том числе 
из-за непрозрачности в работе госаппарата. Для граждан он еще остается «черным ящиком». 
Следует определиться с четким перечнем информации, которую госорганы обязаны делать публично доступной. И 
этот перечень должен быть утвержден законом. Это нужно и для развития гражданского общества, и для 
формирования цивилизованной предпринимательской среды. 
Уважаемые коллеги! 
Мы сделали существенный шаг в модернизации судебно-правовой системы. Большинство необходимых указов, 
актов, законов уже принято. Средства на их реализацию выделены. Теперь нужно четко исполнить принятые 
решения. 
Ключевым считаю то, что изменения коснулись не только организации и условий работы судов, но прежде всего 
процедур, обеспечивающих защиту прав личности и доступность правосудия. 
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Нам необходим такой суд, который уважают и в стране, и за ее пределами. И это задача не только политическая, но 
не в последнюю очередь экономическая. Эффективная судебная система, я уже об этом говорил с самого начала, 
нужна и для того, чтобы у отечественных и иностранных компаний не возникло сомнений в ее авторитете и 
действенности. 
В июле этого года вступает в силу новый Уголовно-процессуальный кодекс. В связи с этим судебные и 
правоохранительные органы должны решить многие организационные вопросы, чтобы начиная с 1 июля этот 
закон работал в полной мере. Обращаюсь с просьбой к Федеральному Собранию оперативно рассмотреть 
необходимые изменения в УПК и в закон о введении его в действие. В том числе нормы, которые касаются 
передачи судам полномочий по арестам. 
На очереди важнейшие для граждан и экономики страны Гражданско-процессуальный, Арбитражный кодексы, 
Закон о третейских судах. 
Думаю, следует оптимизировать и структуру арбитражных судов. Сегодня разрешение спора и рассмотрение 
жалобы на принятое решение осуществляется в одном и том же суде. Просил бы внимательно отнестись к этой 
проблеме. 
Необходимо также четко разделить компетенцию арбитражных судов и судов общей юрисдикции. Судебную 
систему просто дискредитирует – многие это знают – то, что сплошь и рядом один и тот же спор рассматривается в 
разных судах, которые к тому же подчас, и очень часто, принимают прямо противоположные решения. Это ставит 
в тупик предпринимателей, граждан, перегружает суды, не способствует развитию здорового делового климата. 
Надо привести в соответствие с новыми законодательными актами и положения закона «О прокуратуре 
Российской Федерации». 
И, наконец, нам крайне важна гуманизация уголовного законодательства и системы наказаний. Сегодня за 
преступления небольшой и средней тяжести фактически следуют те же самые санкции, что и за тяжкие. 
Преступность от этого не уменьшается, а люди только ожесточаются. 
Между тем уже по действующему законодательству у судов есть возможность вместо лишения свободы применять 
штрафы и другие, более гуманные меры наказания. Однако этой возможностью они пользуются редко. Считаю, 
что применение наказаний, не связанных с лишением свободы, – там, где, конечно, это обосновано, там, где есть 
основания для этого, – должно стать широкой судебной практикой. 
Наша главная цель – и об этом мы много раз говорили, все об этом хорошо знают – добиться неотвратимости 
наказания, а не его чрезмерной суровости. 
Одним из факторов, обеспечивающих конкурентоспособность российской экономики, является стабильная 
законодательная база. 
Да, отечественная правовая система находится в стадии формирования. И сегодня нам приходится принимать 
много законов – для того чтобы быстрее адаптироваться к изменяющимся экономическим и социальным условиям. 
Между тем даже это не может оправдать, что принятые законы часто противоречат друг другу. Будучи принятыми 
– не исполняются. Постоянно подвергаются изменениям, иной раз даже не вступив в силу. 
Сейчас Правительство подготовило новый пакет поправок в Налоговый кодекс. И очень многие из предложенных 
изменений заслуживают поддержки. Но хочу обратить внимание: даже самые «благие намерения» разработчиков 
не должны становиться поводом для правовой небрежности и недооценки последствий принимаемых решений. 
Тем более что в нашем налоговом законодательстве есть уже и примеры проработанности, продуманности норм. В 
первую очередь давайте вспомним о норме, о 13-процентном подоходном налоге. Пойдя на этот шаг, мы 
существенно простимулировали деловую активность, пополнили казну и упростили налоговую систему. И сегодня 
я еще раз хотел бы сказать, что это правило пересмотру не подлежит. 
Одним из факторов, который делает нашу страну некомфортной, к сожалению, для граждан и негостеприимной 
для иностранцев, является преступность. Правоохранительные органы должны направлять свои усилия на защиту 
прав граждан, жесткую борьбу с рэкетом, административным произволом и коррупцией. На охрану прав 
собственника и производителя. 
Серьезную угрозу стабильности и общественной безопасности в стране представляет рост экстремизма. Речь в 
первую очередь о тех, кто под фашистскими, националистическими лозунгами и символикой устраивает погромы, 
избивает и убивает людей. 
При этом милиция и прокуратура часто не имеют достаточно эффективных инструментов для привлечения к 
ответственности организаторов и вдохновителей этих преступлений. Во многих случаях дело ограничивается 
доведением до суда лишь непосредственных исполнителей. На самом деле банды экстремистов действуют, по 
сути, как организованные преступные сообщества и подлежат аналогичному преследованию. Уже в ближайшее 
время в Государственную Думу будет внесен законопроект, касающийся борьбы с экстремизмом. 
Уважаемые депутаты Государственной Думы, члены Совета Федерации! 
В прошедшем году в целом завершилось организационное становление федеральных округов. Федеральная власть 
реально стала ближе к регионам. 
Полагаю, настало время перенести на окружной уровень исполнение некоторых федеральных функций, 
приблизить их к территориям. Прежде всего в части контрольной и кадровой работы. А именно: в сферах 
финансового контроля и согласования кандидатур на должности в региональных подразделениях федеральных 
ведомств, о количестве которых тоже надо подумать. 
Нашей ключевой задачей остается работа по разграничению сфер ведения между федеральным, региональным и 
местным уровнями власти. Год назад с этой трибуны я говорил о необходимости наведения здесь порядка. К 
настоящему времени собраны и обобщены предложения органов власти субъектов Федерации и местного 
самоуправления. Созданная для этой цели комиссия проводит их скрупулезный анализ. 
Очевидно, что задача у комиссии непростая. Но мы ждем от ее работы результатов. Они нужны для повышения 
эффективности государственной политики, стабилизации межбюджетных отношений, внесения большей ясности в 
организацию российской власти в целом. 
Несколько слов о практике заключения договоров о разграничении предметов ведения и полномочий между 
центром и субъектами Федерации. Возможность заключения этих договоров предусмотрена Конституцией России 
и является легитимной. В известный момент нашей истории они были востребованы и, думаю, необходимы. 
Однако на практике само существование таких договоров часто приводит к фактическому неравенству в 
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отношениях между субъектами Российской Федерации. А в конечном счете, значит, и между гражданами, которые 
проживают в разных территориях России. 
Причем в большинстве случаев разграничение полномочий произошло лишь «на бумаге». Недаром из 42 имевших 
такие договоры субъектов 28 их уже расторгли. 
Разумеется, в таком государстве, как Россия, надо учитывать региональную специфику. И необходимость в 
договорах с отдельными регионами, конечно же, может возникать. Но заключать такие договоры «за спиной» 
других субъектов Федерации, без предварительного обсуждения и достижения общественного консенсуса, думаю, 
неправильно. 
Полагаю, все договоры о разграничении полномочий должны проходить обязательную процедуру утверждения 
федеральным законом, вами, уважаемые коллеги. Чтобы все знали, кто какие преференции имеет и почему. 
Федеральное Собрание должно «на ясном глазу» принимать это решение. 
Теперь о ситуации в Чечне. Военную стадию конфликта можно считать завершенной. Она завершена благодаря 
мужеству и героизму армейских и специальных подразделений России. Еще год назад мы считали тех, кто нам 
противостоит. Сколько там бандитов и террористов: две тысячи, три, пять, десять. Сегодня для нас не важно, 
сколько их. Нужно знать, где они. 
В самой республике еще много социальных и экономических проблем, мирную жизнь нарушают вылазки 
оставшихся бандитов. Однако из-за этого нельзя поражать в правах целый народ. Мы не можем этого допустить. 
Каждый житель Чечни или выходец из нее должен ощущать себя полноценным гражданином Российской 
Федерации. 
И потому главная задача нынешнего этапа – это возвращение Чечни в политико-правовое пространство России. 
Это создание в ней дееспособных правовых институтов и собственных силовых структур. А в перспективе – 
проведение свободных выборов, полноценная система республиканской власти и экономически устроенная жизнь 
чеченского народа. 
Уважаемое Собрание! 
В течение длительного времени федеральная власть практически не уделяла внимания проблемам местного 
самоуправления. В конечном итоге это непосредственно сказывается на уровне жизни населения в российских 
городах и селах. 
Одним из источников сложившейся ситуации является низкое качество законодательной базы местного 
самоуправления. Федеральный закон о местном самоуправлении и соответствующие акты субъектов Федерации в 
малой степени согласованы как с реальным состоянием местного самоуправления, так и друг с другом. 
Одна из причин – нечеткость в разграничении полномочий с региональными органами власти, а также 
неопределенность, за что именно должны отвечать государственные органы, а за что – органы местного 
самоуправления. 
В этой связи надо законодательно уточнить само понятие и перечень вопросов «местного значения». Часть из них 
пересекается с задачами, которые выполняются федеральными и региональными органами государственной 
власти. Другие требуют колоссальной материальной поддержки и могут быть успешно реализованы только при 
содействии субъектов, а иногда и при прямой поддержке Федерации. 
Кроме того, большой проблемой местного самоуправления остается недостаточность его собственной доходной 
базы. Но именно с местных органов власти население спрашивает и за исполнение федеральных законов (таких, 
как о ветеранах), и за работу ЖКХ, и за очень многое другое. 
Считаю, что федеральным законодателям необходимо определиться со структурой местного самоуправления. 
Прежде всего закрепив законом те его формы, которые доказали свою жизнеспособность на практике. При этом 
нелишне вспомнить и наш собственный, еще дореволюционный исторический опыт. 
Все эти вопросы должны быть отражены в новой редакции Федерального закона «Об общих принципах местного 
самоуправления», в региональном законодательстве. 
И, наконец, очень важно, чтобы у местного самоуправления была возможность создавать собственные источники 
формирования бюджета. За счет развития малого бизнеса, эффективного использования земель, иной 
недвижимости. При этом государственная власть – учитывая расходные полномочия муниципалитетов – могла бы 
обеспечить им долгосрочные нормативы отчислений от регулирующих налогов. 
Хотел бы еще раз подчеркнуть: без дееспособного местного самоуправления эффективное устройство власти в 
целом считаю невозможным. Кроме того, именно здесь, на местном уровне, есть огромный ресурс общественного 
контроля за властью. И на этом уровне мы обязаны навести порядок. Тот порядок, о дефиците которого говорят и 
пишут граждане страны. 
Уважаемые коллеги! 
Отдельно остановлюсь на проблемах малого бизнеса. Только что упоминал это в разрезе местного 
самоуправления. Это важно для страны в целом. Как вы знаете, Правительство подготовило изменения в 
законодательство о налогообложении малого бизнеса. И в процессе работы с ними в Государственной Думе прошу 
самым внимательным образом прислушаться к мнению самих предпринимательских объединений, чтобы не 
повторить истории, когда с введением единого социального налога налоговая нагрузка на малый бизнес, к 
сожалению, только возросла. 
Это уже не первая ситуация, когда «по пути» в Думу происходит скрытая ревизия первоначальных проектов. 
Ревизия, приводящая к искажению самой идеи. 
Мы часто говорим, что начинающему бизнесу крайне важна возможность «встать на ноги». Между тем 
непродуманные либо недоработанные проекты часто ставят наше предпринимательство не «на ноги», а «на уши». 
Мы обязаны прекратить бессмысленное соревнование между народом и властью – когда власть порождает законы, 
а народ изобретает способы их обхода. Творческая активность людей должна направляться не на так называемую 
оптимизацию налоговых схем, а на развитие собственного дела на базе использования тех норм, которые мы с 
вами им предлагаем. 
Хотел бы также добавить: изменение налогов – важная, но только часть проблемы. У предпринимательства в 
целом – а у малого в особенности – огромное количество претензий, связанных с неоправданным 
административным давлением. И прежде всего со стороны надзорных органов и инспекций. 
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Издержки от такого надзора очень велики, а порой абсолютно бессмысленны. Он зачастую осуществляется 
формально. При этом материальный ущерб от аварий, обвалов, пожаров и т.д. не уменьшается. Заплатил за 
справку – и «гори себе на здоровье». 
Но ведь за порядком здесь надзирают сотни тысяч человек. При этих органах аккредитованы тысячи – и это не 
преувеличение – тысячи коммерческих организаций, «кормящихся» на проверках. Их предписания и штрафы, 
равно как поборы и взятки, ложатся непомерным бременем и угнетают предпринимательство. 
Нам нужны изменения в законы и подзаконные акты, которые уточнят и упорядочат полномочия надзорных 
органов. А где можно – заменят их более эффективными мерами ответственности самих экономических субъектов. 
Действовать, конечно, в этом плане нужно очень аккуратно. 
Считаю, нам следует расширить практику комплексного страхования ответственности. За порядок в той или иной 
сфере страховая компания будет «отвечать рублем» – в отличие от чиновника, который в худшем случае рискует 
получить служебное взыскание. 
Убежден: развитие системы страхования рисков приведет не только к неизбежному сокращению числа 
надзирающих, но и к большей эффективности самой системы контроля и надзора в стране. Благоприятно повлияет 
на состояние казны, на предпринимательскую активность граждан. 
Кроме того, Правительство должно обеспечить сведение таких проверок к минимуму – в некоторых регионах такая 
практика имеется и достаточно хорошо функционирует. Надо установить своего рода «мораторий» на проверки 
для малых предприятий – например, хотя бы на первые три года их работы. При необходимости внести изменения 
в законодательство. Некоторые решения проблемы уже обозначены в ранее принятых актах по дебюрократизации. 
В этой связи хочу также обратиться к региональным властям. Ваша поддержка малому бизнесу сегодня абсолютно 
необходима. Решения федеральных властей по-настоящему заработают лишь при наличии реальных действий на 
территориях России. 
Уважаемые коллеги! 
Еще одна очень важная тема. Одной из серьезных задач, прямо связанных с темпами экономического роста, 
является продолжение реформы наших крупных компаний, так называемых естественных монополий. И здесь – 
огромные резервы для развития конкуренции. 
В прошлом году после долгих обсуждений были одобрены программы реформирования ряда монополий. Хочу 
обратить внимание, что «аккуратное» отношение государства к этим монополиям, к сожалению, уже используется 
ими для поднятия тарифов. И ссылки монополистов на рост издержек далеко не всегда состоятельны, чаще всего 
несостоятельны. 
Хотел бы напомнить: реформирование монопольного сектора экономики должно проводиться в интересах страны. 
Потребители продукции и услуг – граждане, муниципалитеты, государство – не должны страдать в ходе 
модернизации этих гигантов. Реформы монополий призваны привести к понижению издержек, избавлению от 
непроизводительных расходов, к появлению продуманных инвестиционных программ. 
Для этого уже в этом году необходимо осуществить переход к утверждению Правительством бюджетов 
инфраструктурных монополий. До сих пор даже не знали, что у них там происходит. 
Еще один важный вопрос – управление государственной собственностью. Госпредприятия еще почти во всех 
секторах экономики присутствуют. Но, к примеру, из почти 10 тысяч унитарных предприятий по-настоящему 
эффективно работают только считанные единицы. А в 2001 году около 400 государственных унитарных 
предприятий находились в процедуре банкротства. 
Должен также напомнить: мы до сих пор точно не знаем подлинных объемов госсектора. Инвентаризация 
государственного имущества, о которой уже не раз говорилось, не завершена. Нашей экономике неэффективный 
государственный сектор ничего, кроме дополнительных расходов и проблем, не даст. Это не значит, что его не 
должно быть, – я говорю только о неэффективном секторе. Полагаю, мы должны четко и максимально быстро 
определиться с имуществом, которое следует оставить в государственной и муниципальной собственности. 
Что касается банкротства, то в этой сфере необходимо срочно навести порядок – и прежде всего обращаюсь опять 
к вам – в законодательстве. «Поточное» банкротство предприятий уже успело стать доходным бизнесом. Мы 
обязаны сделать механизм проведения процедуры банкротства и оздоровления предприятий прозрачным, 
рыночным, а значит, невосприимчивым к коррупции. И я прошу Федеральное Собрание не затягивать 
рассмотрение соответствующих законопроектов. 
Важнейшим условием динамичного экономического развития является эффективная банковская система. Она 
призвана аккумулировать финансовые ресурсы и превращать их в инвестиции. В этой связи необходимо 
наверстать отставание в банковской реформе. Усилить банковский надзор, обеспечить прозрачность деятельности 
банков, принять меры по повышению их капитализации. 
Уважаемые коллеги! 
Один из самых острых вопросов, вызванных отсутствием конкуренции и монополизацией производства и сферы 
услуг, это реформа жилищно-коммунальной сферы. И этот вопрос – в той или иной степени – затрагивает 
абсолютно всех. 
С одной стороны, население платит все больше, с другой стороны, качество не растет. Государство тратит на 
дотации ЖКХ огромные средства, однако отдача от них остается низкой. В отдельных регионах разрешением 
кризисов, связанных с коммунальными проблемами, было вынуждено заниматься Министерство по чрезвычайным 
ситуациям. И подавляющее большинство присутствующих знают это не понаслышке и не из телевизора. 
Очевидно, что вся система функционирования ЖКХ требует кардинальных изменений. При этом в 
первоначальную концепцию реформы ЖКХ были заложены затраты на поддержание технологически устаревших и 
крайне изношенных коммунальных систем, на все утечки и потери при доставке и просто издержки плохой работы 
предприятий ЖКХ. 
Однако главная цель реформы – это улучшение качества услуг при одновременном снижении затрат на их 
предоставление. Только такой подход поможет снять опасения наших граждан, что вся реформа ЖКХ сведется к 
голому повышению тарифов. 
Основное, что предстоит сделать, – это передать права распоряжения бюджетными субсидиями самим гражданам. 
Иначе население обязывают становиться потребителем услуг нерационального и затратного хозяйства. 
Монополизм в сфере ЖКХ не дает гражданам возможности выбирать на рынке необходимый набор жилищных и 
коммунальных услуг. В этой связи хочу напомнить Правительству и руководителям регионов, что задачу 
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повышения оплаты можно ставить только одновременно с развитием конкуренции, с проведением аудита затрат 
коммунальных предприятий и предоставлением жильцам прав на определение номенклатуры и объема жилищно-
коммунальных услуг. 
Только в этом случае у потребителя появится стимул экономить свет и тепло, а у производителя – применять 
энергосберегающее оборудование, ставить приборы учета потребления ресурсов. 
Жилищно-коммунальная политика – это прежде всего обеспечение доступности жилья для граждан. Но еще очень 
многие наши граждане имеют тяжелые жилищные условия. При этом в мире давно существуют институты, 
серьезно облегчающие гражданам решение проблем приобретения и содержания жилья. Это прежде всего 
ипотечное кредитование. Конечно, его система зависит от общего уровня развития экономики страны. 
Низкие доходы населения и высокие процентные ставки на финансовых рынках, неразвитый рынок жилья и 
огромные цены на строительство – это далеко не полный перечень проблем, которые можно и нужно решать с 
помощью механизмов ипотеки. 
В некоторых регионах уже появился первый успешный опыт ипотечного жилищного кредитования. Предоставлено 
около 40 тысяч кредитов, а в отдельных субъектах Федерации начали работать региональные агентства ипотечного 
жилищного кредитования. 
Полагаю, что развитие системы ипотеки должно стать сферой приоритетного внимания и федерального 
Правительства, и региональных властей. 
Уважаемые коллеги! 
Нам нужно учиться использовать преимущества нового состояния мировой экономики. Очевидно, что для России 
проблема выбора – интегрироваться в мировое экономическое пространство или нет, не интегрироваться, – такая 
проблема перед нами уже не стоит. Мировой рынок уже у нас, а наш рынок стал частью мировой системы. 
Между тем в стране идут острые дискуссии по поводу вступления в ВТО. Не могу обойти вниманием и эту тему. 
Порой эти дискуссии настолько жаркие, что заканчиваются сжиганием чучел оппонентов. Думаю, что до сжигания 
чучел доходить не нужно, но вопрос требует внимательного рассмотрения. 
ВТО – хотел бы обратить на это внимание – не абсолютное зло и не абсолютное добро. И не награда за хорошее 
поведение. ВТО – это инструмент. Тот, кто умеет им пользоваться, становится сильнее. Кто не умеет или не хочет 
пользоваться, не хочет учиться, кто предпочитает сидеть за частоколом протекционистских квот, пошлин, – 
обречен. Стратегически абсолютно обречен. 
Наша страна все еще «выключена» из процесса формирования правил мировой торговли. Мы уже там, в этой 
мировой торговле, а к формированию правил ее не допущены. Это ведет к консервации российской экономики, к 
снижению конкурентоспособности. 
Членство в ВТО должно стать инструментом защиты национальных интересов России на мировых рынках. И 
мощным внешним стимулом для решения тех задач, которые нам и так нужно решать. 
Убежден: развитие российской экономики возможно лишь при ориентации на жесткие требования мирового 
рынка, на завоевание в нем своих собственных новых ниш. 
В этой связи продуманная «архитектура» нашего участия в ВТО должна состоять из нескольких элементов. 
Во-первых, одними переговорами в рамках ВТО не обойтись. Надо усилить государственные структуры, которые 
должны помогать отечественным производителям адаптироваться к новым условиям работы. Провести ревизию 
существующих мер государственной поддержки предпринимательства. Выявить спорные с точки зрения 
антидемпинговых расследований программы, своевременно привести их в соответствие с требованиями ВТО. 
И что принципиально важно – готовить кадры соответствующей квалификации. У каждой из стран – участниц 
ВТО в обеспечении торговых взаимодействий и споров работают тысячи человек. А в российском госаппарате 
этой проблемой занимаются несколько десятков служащих. Там, где нам нужны специалисты, у нас их не хватает, 
а где не нужны – там их пруд пруди. 
Нам нужна постоянно действующая переговорная площадка для доведения до органов государственной власти 
интересов российского бизнеса – как сторонников, так и противников нашего участия в ВТО. 
Предстоит серьезно проанализировать федеральные и региональные экономические режимы. Ведь в 
законодательстве регионов есть акты, делающие Россию очень уязвимой для претензий наших конкурентов. 
На плечи парламента ложится большая работа по гармонизации нашего законодательства, нашей правовой базы с 
нормами ВТО. Важнейшими являются новая редакция Таможенного кодекса, законы в области технического 
регулирования, защитных, антидемпинговых и компенсационных мер, прав интеллектуальной собственности. Нам 
нельзя сидеть сложа руки, шевелиться нужно. 
И, конечно же, власти необходимо продолжать консультации и с промышленниками, и обязательно с 
профсоюзами. Все должны быть участниками этого процесса. Мнения всех должны быть учтены. 
Уважаемые коллеги! 
Наша экономика пока недостаточно восприимчива и к достижениям научно-технического прогресса. Значительная 
часть предприятий практически не вкладывает средств ни в создание новых технологий, ни в модернизацию 
старых. 
В то же время на российских ученых, их научные результаты и высокие технологии большой спрос за рубежом. 
Они-то в полной мере конкурентоспособны, что подтверждается фактом работы в нашей стране многих 
зарубежных венчурных фондов. Целые научные направления и школы поддерживаются грантами мировых 
исследовательских центров и международных концернов. 
Но богатый научно-технический потенциал, которым обладает Россия, должным образом нами самими не 
используется. Достойных и долгосрочных проектов для него в экономике очень мало. 
В этой связи Правительству следует определиться с формами государственной поддержки новых технологий. 
Найти подходы, соответствующие нашим ресурсам, современной географии рынков, типам хозяйственных связей. 
Понятно, что модель научно-технического прогресса прошлых лет – помпезную и архаичную модель 
одновременно – восстанавливать нецелесообразно. Необходимы решения, привязанные к конкретным проектам, а 
не к отдельным отраслям. 
Надо помочь российским разработчикам встроиться в мировой венчурный рынок капитала, обеспечивающий 
эффективный оборот научных продуктов и услуг. И начать эту работу в тех сегментах мирового рынка, которые 
действительно могут занять отечественные производители. 
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И, наконец, нужно создавать условия для здоровой коммерциализации прикладной науки. В том числе путем 
создания совместных предприятий как в России, так и за рубежом. 
Особо остановлюсь на здравоохранении, поскольку оно непосредственно касается всех нас. В основном, правда, 
тогда, когда мы сталкиваемся с проблемами со здоровьем. 
Всем вам очень хорошо известны показатели здоровья населения России, они неутешительны. О том, что 
здравоохранению необходима модернизация, сказано очень много. 
В прошлом Послании я ставил задачу подготовки законодательной базы для завершения перехода к страховому 
принципу оплаты медицинских услуг, медицинской помощи. У нас есть привычка самое сложное откладывать на 
потом, к сожалению. Эта задача не выполнена. 
Одним из безусловных приоритетов является продолжение военной реформы и переход к профессиональной 
армии при сокращении срока службы по призыву. Реформа нужна обществу, но прежде всего и самой армии. 
Новую систему комплектования и сокращение сроков службы для призывников невозможно провести в один год. 
Поэтому в этом году Министерство обороны начинает эксперимент на базе отдельных воинских соединений, 
который должен практически отработать весь механизм перевода комплектования армии и флота на добровольный 
принцип. По результатам эксперимента станет понятно и ясно, как скоро мы сможем перейти на сокращенные 
сроки службы по призыву. Причем подчеркну: существенно сокращенные сроки. Тянуть с этой реформой нельзя, 
но и суета в этом вопросе недопустима. 
Работу будем вести поэтапно – с учетом и финансовых возможностей страны, и интересов национальной 
безопасности государства. 
При становлении армии нового типа – мобильной и компактной – необходимо создать достойные социальные 
условия для военнослужащих и их семей. Не должны остаться без внимания государства и те, кто отдал служению 
Родине годы своей жизни и увольняется из Вооруженных Сил. Им необходимо помочь найти свое место в 
экономической жизни страны. 
Напомню также, что в октябре этого года проводится первая за 11 лет существования Российской Федерации 
государственная перепись населения. 
Самые общие результаты этого масштабного мероприятия станут известны в конце года. Они дадут нам 
обоснованные статистические сведения, прояснят ситуацию с численностью, национальным составом, занятостью 
населения, количеством вынужденных переселенцев, мигрантов и так далее. 
Повсеместное и качественное проведение переписи крайне необходимо стране. Принятие обоснованных 
управленческих решений невозможно без реального понимания ситуации, информации о составе населения. 
Проведение переписи невозможно без эффективной кооперации и координации действий федеральных и 
региональных властей, органов местного самоуправления, аппаратов полномочных представителей Президента на 
местах. 
Считаю организацию проведения переписи одной из первоочередных задач и прошу все уровни власти принять 
активное участие в ее подготовке. А граждан нашей страны – отнестись к проведению переписи с пониманием 
государственной значимости этого мероприятия. 
Уважаемое Собрание! 
Сегодня Россия выступает одним из самых надежных гарантов международной стабильности. Именно 
принципиальная позиция России позволила сформировать прочную антитеррористическую коалицию. В контексте 
союзнических отношений мы с руководством ряда стран СНГ приняли соответствующие решения. 
Для нашего государства, давно столкнувшегося с терроризмом, не стояла проблема выбора – поддержать или не 
поддержать усилия по уничтожению его «логова». Тем более что эти меры действительно способствовали 
укреплению безопасности на южных границах нашей с вами страны и в значительной степени способствовали 
улучшению ситуации по этому вопросу во многих странах Содружества независимых государств. 
Совместными усилиями нам удалось решить важнейшую стратегическую задачу – ликвидировать наиболее 
опасный центр международного терроризма в Афганистане. Пресечь его негативное воздействие на положение в 
других регионах мира, устранить исходившую оттуда для нас с вами угрозу. 
После 11 сентября прошлого года многие, очень многие в мире поняли, что «холодная война» закончилась. 
Поняли, что сейчас – другие угрозы, идет другая война – война с международным терроризмом. Его опасность 
очевидна, она не требует новых доказательств. Хочу отметить: это в полной мере относится и к России. 
Подчеркну, что российская внешняя политика и в дальнейшем будет строиться сугубо прагматично, исходя из 
наших возможностей и национальных интересов: военно-стратегических, экономических, политических. А также с 
учетом интересов наших партнеров, прежде всего по СНГ. 
Содружество независимых государств – это реальный фактор стабильности на обширной территории мира, 
влиятельное объединение государств с широким кругом задач и интересов. 
Работа со странами СНГ – главный внешнеполитический приоритет России. Приоритет, связанный в том числе с 
получением конкурентных преимуществ на мировых рынках. У стран Содружества есть много возможностей для 
осуществления масштабных совместных инфраструктурных, транспортных и энергетических проектов. Уверен, их 
реализация повысит прочность нашей интеграции, придаст новые возможности российской экономике – и не 
только ей. 
Большие резервы интеграции скрыты в гуманитарных проектах, в том числе научных и образовательных. Россия 
уже повысила число студентов из стран СНГ. И Правительство должно рассмотреть возможность дальнейшего 
увеличения числа обучающихся – хотя бы до 1 процента от общей численности тех, за кого сегодня платит 
российское государство. 
Считаю необходимым сегодня еще раз твердо заявить о наших приоритетах на европейском направлении. Здесь 
очевидны и наша последовательная позиция, и многочисленные конкретные шаги по интеграции с Европой. Мы 
будем продолжать активную работу с Евросоюзом, направленную на формирование единого экономического 
пространства. 
Наша важнейшая цель во внешней политике – это обеспечение стратегической стабильности в мире. Для этого мы 
участвуем в создании новой системы безопасности, поддерживаем постоянный диалог с Соединенными Штатами, 
работаем над изменением качества наших отношений с НАТО. 
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В целом хотел бы отметить: Россия активно интегрируется в мировое сообщество. И несмотря на жесткую 
конкуренцию, о которой я уже говорил, нашей стране особенно важно уметь находить союзников и самой быть 
надежным союзником для других. 
Уважаемые депутаты Государственной Думы и члены Совета Федерации! 
Принципиальной особенностью современного мира является интернационализация экономики и общества. И в 
этих условиях важнейшими критериями успеха становятся лучшие мировые образцы. Образцы во всем: в бизнесе, 
в науке, в спорте. В темпах экономического роста. В качестве работы государственного аппарата и 
профессионализме принимаемых нами решений. 
И лишь тогда, когда мы будем не просто соответствовать лучшим образцам в мире, а лишь тогда, когда мы будем 
сами создавать эти лучшие образцы, – только в этом случае у нас действительно появится возможность стать 
богатыми и сильными. 
Мы должны сделать Россию процветающей и зажиточной страной. Чтобы жить в ней было комфортно и 
безопасно. Чтобы люди могли свободно трудиться, без ограничений и страха зарабатывать для себя и для своих 
детей. 
И чтобы они стремились ехать в Россию, а не из нее. Воспитывать здесь своих детей, строить здесь свой дом. 

Спасибо вам за внимание. 
 
Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
6. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 27 Februari 

2003. 
 

В.ПУТИН: У нас сегодня в повестке дня, без преувеличения, жизненно важный вопрос, жизненно важная тема – 
жилищный вопрос. Он всегда был одним из самых острых и значимых для граждан страны. Не только для нашей 
страны, но для нашей в особенности. Эта задача по-прежнему актуальна и в наши дни, и уже в новых 
экономических и социальных условиях. 
По экспертным оценкам, около 60 процентов граждан России нуждаются в улучшении своих жилищных условий. 
В основном люди стремятся получить жилье, строящееся муниципалитетами и ведомствами. В разного рода 
очередях стоит сегодня почти 10 процентов российских семей. При этом 2,5 миллиона людей до сих пор живут в 
ветхом и аварийном жилье. 
В действительности ситуация такова, что при существующих темпах строительства, ведомственного и 
муниципального, потребуется еще 20 лет, чтобы решить проблемы только очередников. 
Можно приводить много всяких цифр, подобных фактов. Они говорят лишь об одном: жилищная проблема в 
России в целом остается очень острой. С одной стороны, уже практически не работает прежний 
распределительный механизм. А с другой – еще не устоялся рынок жилья. Кроме того, цены на жилье высоки и 
недоступны для большинства граждан России. 
Между тем мы обязаны искать пути выхода из этой ситуации. Обязаны перевести жилищную проблему из разряда 
«зависших» в решаемую, имеющую четкие перспективы. 
Рабочая группа Госсовета представила хорошо проработанный материал. Мы много раз на этот счет говорили с 
губернатором Самарской области, и он давно занимается этой темой. И я знаю, что он пытался предложить 
Правительству уже давно свою программу. Давайте сегодня послушаем его наработки. 
В этой связи я бы попросил не столько анализировать причины сложившегося положения, сколько предлагать 
конкретные способы изменения ситуации. И прежде всего в части создания механизмов, позволяющих гражданам 
самим приобретать жилье. 
Одним из таких механизмов, конечно, может быть ипотека, о которой сегодня и предстоит нам поговорить. Во 
всем мире она является наиболее эффективным и цивилизованным механизмом решения жилищных проблем. 
Ипотечное кредитование – это проверенный, надежный способ привлечения частных инвестиций. Причем речь 
идет не только и не столько об иностранных, а прежде всего об отечественных инвесторах. 
Я предлагаю в ходе нашей работы остановиться на следующих моментах. 
Первое, что хотел бы подчеркнуть: система ипотечного кредитования должна быть только рыночной, а не 
дотационной. Только в этом случае можно будет привлечь сюда финансовые средства, адекватные масштабу 
жилищной проблемы страны. 
Однако большинство уже работающих в регионах ипотечных механизмов и схем ориентированы на бюджетное 
финансирование. Это подрывает саму идею ипотеки, противоречит основным ее целям и принципам. Государству, 
конечно, здесь принадлежит определяющая роль. Оно должно содействовать созданию институтов, необходимых 
для организации рынка ипотечного кредитования и сформулировать для него четкую правовую базу. 
Что касается бюджетных средств – их следует направлять на адресные целевые субсидии семьям, у которых не 
хватает для ипотеки собственных сбережений. 
Второй аспект проблемы – это доступность ипотечного кредита. Ипотечный кредит должен стать не просто 
доступным, но и привычным: работать не как исключение, а как норма. 
Есть разные оценки, но в целом эксперты считают, что многие семьи в стране, имеющие стабильные доходы, в 
состоянии взять ипотечный кредит. При условии, разумеется, устойчивых темпов роста доходов граждан. 
Кроме того, ипотечные ценные бумаги должны иметь надежность, близкую к государственным ценным бумагам. А 
режим налогообложения всех ипотечных операций – учитывать долгосрочный характер ипотеки. 
В связи с этим надо завершить формирование необходимой нормативно-правовой базы. И это третье направление, 
которому мы сегодня должны уделить особое внимание. Уверен, об этом будем говорить, поскольку для 
специалистов понятно, некоторые вещи в связи с ипотекой у нас либо вообще не работают, либо работать не 
должны и подлежат обязательному изменению. 
Сейчас завершается работа над проектом Жилищного кодекса. Необходимо также ускорить разработку 
законопроекта об ипотечных ценных бумагах, внести изменения в законы, которые непосредственно или косвенно 
касаются ипотеки. 
Еще одно направление, над которым следует поработать, – это формирование инфраструктуры ипотечного 
кредитования. Уже действует соответствующее Агентство, и здесь, полагаю, полезно учитывать и его опыт, и 
профессиональную точку зрения. 
Думаю, вы со мной согласитесь, что пока само слово «ипотека» – это большая загадка для граждан. И здесь тоже 
нужно заниматься разъяснением, создавать механизмы и проводить работу по разъяснению самой сути этой 
процедуры, самой сути этого механизма. Нужно, чтобы люди просто поверили в то, что это возможно 
использовать для решения такой острой проблемы, как жилищная. 
 
Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
7. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 26 Mei 

2004. 
 

В.ПУТИН: Добрый день, уважаемые члены Совета Федерации, депутаты Государственной Думы, 
Уважаемые граждане России. 
Думаю, что в этой аудитории – как и в прошлые годы – нет необходимости говорить о полученных в последнее 
время результатах. Для их достижения мы вместе действительно много работали. 
Отмечу лишь, что за четыре последних года мы перешагнули непростой, но очень важный рубеж. И впервые за 
долгий период Россия стала политически и экономически стабильной страной, страной независимой – и в 
финансовом отношении, и в международных делах, что само по себе неплохо. 
Наши цели абсолютно ясны. Это – высокий уровень жизни в стране, жизни – безопасной, свободной и 
комфортной. Это – зрелая демократия и развитое гражданское общество. Это – укрепление позиций России в мире, 
а главное, повторю, – значимый рост благосостояния граждан. 
Сегодня мы лучше знаем собственные возможности. Знаем, какие у нас есть ресурсы. Понимаем, что в достижении 
названных целей может нам помешать. И активно модернизируем государство, добиваясь соответствия его 
функций современному этапу развития России, этапу, обеспечивающему существенно более высокий уровень 
жизни. 
Напомню, что в последнее десятилетие прошлого века – в условиях разрушенной экономики и утерянных позиций 
на мировых рынках – Россия была вынуждена одновременно восстанавливать государственность и создавать 
новую для нас, рыночную, экономику. Защищать – в борьбе с международным терроризмом – целостность страны 
и отстаивать демократические завоевания народа. 
С начала 90-х годов Россия в своем развитии прошла условно несколько этапов. Первый этап был связан с 
демонтажем прежней экономической системы. Он сопровождался ломкой привычного уклада жизни, острыми 
политическими, социальными конфликтами и был тяжело пережит нашим обществом. 
Второй этап был временем расчистки завалов, образовавшихся от разрушения «старого здания». При этом нам 
удалось остановить наиболее опасные тенденции в экономике и политической сфере. Не все решения, которые 
приходилось в те годы принимать, имели долгосрочный характер. А действия федеральных властей являлись 
скорее ответами на серьезные для нас угрозы. 
Фактически мы только недавно подошли к третьему этапу в развитии современного российского государства, к 
возможности развития высокими темпами, к возможности решения масштабных, общенациональных задач. И 
сейчас мы имеем и достаточный опыт, и необходимые инструменты, чтобы ставить перед собой действительно 
долгосрочные цели. 
Четыре последних года наша экономика развивалась в целом неплохими темпами. Несколько вырос уровень жизни 
людей. За этот период реальные доходы населения увеличились в полтора раза, подчеркну – реальные доходы. На 
треть – уменьшилось число людей с доходами ниже прожиточного минимума. В прошлом году темпы роста нашей 
экономики составили 7,3 процента, а в первые четыре месяца этого года – 8 процентов. 
Тем не менее мы должны задать себе вопрос: все ли мы сделали, все ли возможности для экономического роста и 
социального развития мы использовали? И устраивает ли нас нынешнее положение дел? 
Нет. Прежде всего – не устраивает уровень жизни людей. 
Напомню, за время длительного экономического кризиса Россия потеряла почти половину своего экономического 
потенциала. За четыре последних года мы смогли компенсировать около 40 процентов падения. Но, несмотря на 
это, нам пока не удалось «догнать самих себя» образца 89-го года. И только сохранение высоких темпов развития – 
таких, на которые сейчас вышла Россия, – не позволит отбросить нас на «задворки» мировой экономики. 
Сегодня – чтобы в непростых условиях глобальной конкуренции занимать ведущие позиции – мы должны расти 
быстрее, чем остальной мир. Должны опережать другие страны и в темпах роста, и в качестве товаров и услуг, и в 
уровне образования, науки, культуры. Это – вопрос нашего экономического выживания, вопрос достойного места 
России в изменившихся международных условиях. 
Понимаю, это – крайне трудная задача. Но решить ее мы можем, и решить ее мы можем только сами. 
Только от нас сегодня зависит, сможем ли мы стать обществом действительно свободных людей, свободных – и 
экономически, и политически. Только от нас зависит успех решения первоочередных общенациональных задач, 
задач, которые хорошо известны: это удвоение за десятилетие валового внутреннего продукта, уменьшение 
бедности, рост благосостояния людей и модернизация армии. 
Еще раз отмечу: сегодня, впервые за долгое время, мы можем прогнозировать нашу жизнь не на несколько месяцев 
– даже не на год, а на десятилетия вперед. И достижения последних лет дают нам основание приступить наконец к 
решению проблем, с которыми можно справиться, но можно справиться – только имея определенные 
экономические возможности, политическую стабильность и активное гражданское общество. 
Далеко не всем в мире хочется иметь дело с самостоятельной, сильной и уверенной в себе Россией. Сейчас в 
глобальной конкурентной борьбе активно используются средства политического, экономического и 
информационного давления, укрепление же нашей государственности подчас сознательно толкуется как 
авторитаризм. 
Хотел бы в этой связи заявить: никакого пересмотра фундаментальных принципов нашей политики не будет. 
Приверженность демократическим ценностям продиктована волей нашего народа и стратегическими интересами 
самой Российской Федерации. 
Главный конкурентный капитал, главный источник развития страны – это её граждане. Для того чтобы страна 
стала сильной и богатой, необходимо сделать все для нормальной жизни каждого человека, человека, создающего 
качественные товары и услуги, создающего культурное достояние державы, создающего новую страну. 
Для раскрытия такого потенциала мы должны общими усилиями создать безопасные условия жизни, снизить 
уровень преступности в стране, необходимо улучшить состояние здоровья российской нации, остановить рост 
наркомании, избавиться от детской беспризорности. 
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Мы должны снизить уровень смертности, увеличить продолжительность жизни людей, преодолеть 
демографический спад. Уже в ближайшем будущем мы можем столкнуться с нехваткой рабочей силы, 
повышением социальной нагрузки на молодое поколение работающих. 
Вы знаете: в предыдущих посланиях внимание, как правило, уделялось крупным социально-экономическим 
задачам в обобщенном виде. Считаю сегодня необходимо отступить от этой традиции – и можно отступить – и 
сконцентрироваться на задачах, затрагивающих практически каждого гражданина, каждую российскую семью. 
Теперь мы вместе должны решить самые насущные для граждан страны проблемы. Это прежде всего – качество и 
доступность жилья, образования, медицинского обслуживания. Мы подошли к возможности решать эффективно 
эти задачи. Остановлюсь на этом подробнее. 
Уважаемые коллеги, 
одной из самых актуальных задач считаю обеспечение граждан доступным жильем. Это по-прежнему – очень 
болезненный вопрос для большинства людей в России. 
Благоустроенное жилье важно и для отдыха, и для работы, и для создания нормальной семьи. Между тем даже 
нынешний рост доходов не всегда позволяет людям приобретать жилье и улучшать его качество, отсюда низкая 
мобильность населения, не позволяющая людям перемещаться по стране в поисках подходящей работы. 
Очень многие люди, надо признать это,  все еще живут в ветхих, аварийных домах и квартирах. Строится мало, а 
то, что строится, еще часто не отвечает современным стандартам безопасности и качества. Причем новое жилье 
могут позволить себе купить лишь люди с высокими доходами. Отсутствие такой возможности у молодых семей 
сказывается на их планах по рождению детей. И еще довольно часто в одной квартире вынуждены проживать 
сразу несколько поколений. 
Вывод очевиден: старые методы и подходы – они и раньше-то не решали проблему, а сегодня – попросту не 
работают. Надо прекратить обманывать людей, вынуждая их годами и десятилетиями стоять в очередях на 
получение жилой площади, и обеспечить возможности ее приобретения на рынке для основной части работающего 
населения России, одновременно с этим гарантируя предоставление малоимущим гражданам социального жилья. 
Правительство, региональные и местные органы власти должны ориентироваться на то, чтобы к 2010 году 
минимум треть граждан страны (а не одна десятая, как сегодня) могли бы приобретать квартиру, отвечающую 
современным требованиям, приобрести – за счет собственных накоплений и с помощью жилищных кредитов. 
Для этого жилищное кредитование должно стать долгосрочным и доступным для граждан. А чтобы рост спроса на 
жилье не привел только к скачку цен, следует обеспечить конкурентные условия для жилищного строительства. 
Какие действия здесь надо предпринять? В целом они известны. В общих чертах их назову. 
Первое. Нужны финансовые механизмы, позволяющие улучшать жилищные условия не только за счет текущих 
заработков и имеющихся сбережений, но и в счет будущих доходов людей. Нужны ясные правовые условия для 
развития долгосрочного жилищного кредитования – как граждан, так и профессиональных застройщиков. 
Ипотека должна стать доступным способом решения проблем для людей со средними доходами. Разумеется, 
нужны и другие формы финансирования – такие, как участие граждан в долевом строительстве и жилищно-
накопительных программах. И на решение всех этих задач должны эффективно работать государственная система 
регистрации прав на недвижимость, бюро кредитных историй, развитый рынок ипотечных ценных бумаг. Нужно 
все это делать. 
Второе. Необходимо разрушить монополии на строительных рынках. Граждане России не обязаны оплачивать 
стоимость административных барьеров, создаваемых в строительстве, а также сверхприбыли застройщиков-
монополистов. Принятие муниципалитетами четких правил землепользования и застройки, упрощение процедур 
разрешений и согласований на строительство, подготовка необходимой инженерно-коммунальной 
инфраструктуры – все эти меры должны быть направлены на сокращение времени и затрат по строительству. 
Третье. Принципиальным вопросом являются гарантии права собственности добросовестных приобретателей 
жилья. Сделки на рынке жилья должны проходить только по прозрачным, понятным людям и, что немаловажно, 
недорогим процедурам. 
И, наконец, последнее. Надо навести порядок в сфере предоставления социального жилья. Получение жилья по 
договору социального найма должно стать доступным для тех, кто в нем действительно нуждается. Кроме того, 
следует предусмотреть дополнительные меры по целевой поддержке отдельных категорий граждан, в особенности 
– молодых семей. Кое-что мы начали в этом отношении делать, пока совершенно недостаточно. Нужно 
наращивать эти усилия. 
Теперь – о модернизации здравоохранения. Мы уже не первый год об этом говорим, но преобразования здесь идут 
вяло, медленно и пока не дают каких-либо значимых результатов. 
Сегодня по важнейшим показателям здоровья Россия уступает многим странам. Так, продолжительность жизни у 
нас на 12 лет ниже, чем в США, на 8 лет ниже, чем в Польше, на 5 лет – ниже, чем в Китае. Прежде всего, это 
связано с высокой смертностью в трудоспособном возрасте. Детская смертность хотя и сокращается, но всё равно 
остается в полтора-два раза выше, чем в развитых странах. 
Одной из главных причин такого положения дел остается неэффективность отечественного здравоохранения. И по 
сей день во всей системе предоставления медицинских услуг их качество и доступность  продолжают снижаться, а 
затраты только растут. 
Гарантии бесплатной помощи часто носят декларативный характер. А люди так и не понимают, что могут 
получить бесплатно, а за что – должны доплачивать. При этом в самом сложном положении оказываются наименее 
обеспеченные люди. Они вынуждены тратить на медпомощь непомерно высокую долю своего и так небольшого 
дохода. Или даже отказывать себе в элементарных лекарствах, что просто недопустимо. 
Главная цель модернизации российского здравоохранения – повышение доступности и качества медицинской 
помощи для широких слоев населения. Из этого прежде всего следует, что гарантии бесплатной медицинской 
помощи должны быть общеизвестны и понятны. И по каждому заболеванию должны быть выработаны и 
утверждены стандарты медицинских услуг – с обязательным перечнем лечебно-диагностических процедур и 
лекарств, а также с минимальными требованиями к условиям оказания медпомощи. Причем такие стандарты 
должны действовать в каждом населенном пункте Российской Федерации. И только дополнительная медпомощь и 
повышенный уровень комфортности ее получения должны оплачиваться пациентом. 
Детализация стандартов дает возможность посчитать реальную стоимость этих услуг и перейти от сметного 
принципа содержания медицинских учреждений к оплате за оказанный объем и качество медицинской помощи. 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 115

Причем такая оплата должна производиться в соответствии с принципами обязательного страхования. И 
одновременно надо создавать стимулы для развития добровольного медицинского страхования. 
Правительство и парламент должны обеспечить правовую базу обязательного медицинского страхования, 
государственных гарантий медицинской помощи, частной медицинской практики, оказания платных услуг. 
Следующая важная задача – это развитие отечественного образования. 
Хочу подчеркнуть: российское образование – по своей фундаментальности – занимало и занимает одно из ведущих 
мест в мире. Утрата этого преимущества абсолютно  недопустима. Условия глобальной конкуренции требуют от 
нас усиления практической направленности образования. А это в первую очередь означает повышение требований 
к профессиональному, хочу подчеркнуть, образованию – профессиональному в широком смысле этого слова. 
Сегодня профессиональное образование не имеет устойчивой связи с рынком труда. Более половины выпускников 
вузов не находят работу по специальности. Массовый охват высшим образованием сопровождается снижением 
уровня преподавания. 
При этом по сравнению с советским периодом почти утроился прием в вузы, и число поступающих в них 
фактически сравнялось с числом выпускников средних школ. Ну кому это надо? И при таком количестве 
дипломированных специалистов у нас сохраняется дефицит квалифицированных кадров, остро необходимых 
стране. 
Одна из самых серьезных проблем – это недоступность качественного образования для малоимущих. Обучение 
сопровождается дополнительными платежами, которые не каждый может себе позволить. Сокращение 
общежитий, маленькие стипендии не позволяют детям из малообеспеченных семей – особенно из отдаленных 
городов и сел – получить качественное образование. 
Между тем результативность реформ в этой сфере сегодня следует измерять по показателям качества образования, 
его доступности и его соответствия потребностям рынка труда. И в этой связи назову следующие целевые 
ориентиры. 
Первое. Выпускники школ – независимо от имущественного положения родителей – должны иметь возможность 
поступать в вузы в соответствии с уровнем их знаний. 
Для этого потребуется абсолютно прозрачная и объективная система оценки знаний при поступлении в учебные 
заведения, воссоздание в широком масштабе  подготовительных отделений в вузах и адресное предоставление 
стипендий. А молодым людям, проживающим далеко от престижных университетов, надо обеспечить 
возможность для сдачи вступительных экзаменов. 
Второе. Следует стремиться к тому, чтобы большинство выпускников учебных заведений работало по 
специальности. Речь, разумеется, не о возврате к директивному распределению, а о прогнозировании потребностей 
государства в необходимых ему специалистах. 
При этом полагаю также возможным заключение договора со студентом, который после получения бесплатного 
образования должен отработать по специальности определенный срок либо вернуть деньги, затраченные 
государством на его обучение. И начать, видимо, надо с дефицитных сегодня специальностей. Считаю также, что в 
интересах отечественного бизнеса – участвовать в подготовке необходимых экономике специалистов, используя 
для этих целей образовательные кредиты. Эта практика уже применяется, нужно ее активнее использовать. 
Третье. Мы обязаны внедрить в практику адекватные времени образовательные стандарты – больше того, 
содержание образования должно соответствовать самым высоким мировым стандартам. При этом нельзя забывать 
и о накопленных отечественных преимуществах. И надо максимально наращивать наши возможности там, где 
российское образование находится на уровне мировых требований или даже превышает их – у нас есть такие 
области. 
Мы также должны дальше интегрировать образование и научную деятельность. Развитие вузовской науки и 
крупных научно-образовательных центров должно стать приоритетной задачей. 
Уважаемые коллеги, 
доступность услуг образования и здравоохранения, возможность приобрести жилье помогут нам смягчить 
проблему бедности. Сейчас около 30 миллионов наших граждан имеют доходы ниже прожиточного минимума. 
Это – огромная цифра. Причем большинство бедных в стране – это трудоспособные люди. 
Очевидно, что усилия государства и бизнеса должны быть направлены на дальнейшее увеличение занятости – 
особенно в регионах с застойной безработицей – на развитие малого и среднего бизнеса, на эффективное 
использование мер адресной социальной поддержки. 
Однако действительно надежную основу для долговременного решения социальных проблем, в том числе и 
борьбы с бедностью, может дать только экономический рост. 
И мы вполне способны за десять лет увеличить наш экономический потенциал в два раза, как говорили еще в 
прошлом году; способны, если удержим среднегодовые темпы роста хотя бы на уровне первого квартала текущего 
года. Более того, при сохранении таких темпов мы смогли бы удвоить ВВП на душу населения не за десять лет, а 
уже к 2010году. Члены Правительства тоже аплодируют, значит, они с этим согласны. 
При этом необходимым условием обеспечения высоких темпов развития остается завершение преобразований, 
идущих во многих секторах экономики и социальной сферы. 
Несколько слов о бюджетной реформе. Основной ее принцип – переход от управления бюджетными затратами к 
управлению результатами. В целом, Правительству надо сформировать систему оценки планов и показателей 
работы всех органов исполнительной власти и только на этой основе подводить итоги, делать выводы и 
корректировать политику по отдельным направлениям. 
В этой связи основой формирования бюджета должны стать четко заданные цели проводимой политики и 
ожидаемые результаты, а само бюджетное планирование приобрести долговременный характер. При этом 
самостоятельность бюджетополучателей в распоряжении средствами должна сопровождаться их ответственностью 
за результаты работы. 
Отмечу, что достижение оптимального уровня госрасходов – подчеркну это особо – должно стать базовым 
принципом экономической политики. И так денег не так много.  Правительству надо прежде всего провести 
реструктуризацию огромной сети бюджетных учреждений, которые растут как грибы по всей стране, изменив 
порядок их финансирования и сам статус значительной части таких учреждений. 
Хотел бы здесь затронуть еще один важный вопрос. В стране сейчас свыше 35 тысяч федеральных 
государственных учреждений, многие из которых наделены функциями по контролю и надзору. И они нередко 
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просто навязывают гражданам и бизнесу свои «услуги» по проведению экспертиз, консультаций и так далее. В 
этом году Правительство должно изъять из компетенции государственных учреждений, не являющихся органами 
управления, властные полномочия. Кроме того, государственные функции, уже признанные избыточными, не 
должны быть реанимированы на уровне субъектов Федерации и муниципалитетов. 
Необходимо также навести порядок с государственной и муниципальной собственностью. Я уже говорил, что 
каждый уровень власти должен иметь только то имущество, которое необходимо ему для исполнения 
закрепленных за ним публичных полномочий – и не более того. Это надо иметь в виду и при дальнейшем 
сокращении функций министерств и ведомств. 
Предстоит также подготовиться к введению нового разграничения доходных полномочий и расходных 
обязательств между уровнями бюджетной системы страны. И субъекты Федерации, и муниципалитеты должны 
знать, за исполнение каких функций и за предоставление каких публичных услуг они отвечают, а также из каких 
источников они их будут финансировать. 
И, наконец, следует четко установить и разграничить ответственность уровней власти в сфере социальной 
поддержки населения. Проблемы обеспечения доступным жильем, вопросы образования и здравоохранения 
непосредственно касаются всех субъектов Российской Федерации. И правильным будет их привлечение к 
активному участию в разработке нормативно-правовых актов и системы мероприятий по практической реализации 
пакета социальных программ – с учетом разграничения полномочий между уровнями государственной власти. 
В результате всех этих мер должна появиться обновленная система межбюджетных отношений, вырасти 
самостоятельность и ответственность как регионов, так и муниципалитетов. Я знаю всю озабоченность и регионов, 
и муниципалитетов в ходе решения этих вопросов. Надеюсь, что и Правительство, и депутаты обеих палат 
парламента России прислушаются к этим озабоченностям, взвесят все «за» и «против» и примут адекватные 
нашему времени и требованиям экономики решения. 
Проведение бюджетной реформы, в свою очередь, позволит продолжить преобразования в налоговой сфере. За 
последние четыре года здесь сделаны серьезные шаги. Они уже начали приносить результаты: выросла 
собираемость налогов, снизились масштабы уклонения от их уплаты, уменьшилось налоговое бремя на экономику. 
Но сделано, конечно же,  далеко не все. 
И чтобы перейти к эффективной налоговой системе, в ближайшие два года нам надо принять и реализовать ряд 
дополнительных решений. 
Какой должна стать налоговая система после завершения реформы? 
Во-первых, необременительной для бизнеса, и не только по уровню налоговых ставок, но и в части процедур 
расчета и уплаты налогов, упорядочения налоговых проверок и налоговой отчетности. 
Во-вторых, она должна быть справедливой для всех экономических агентов. Условия налогообложения должны 
быть равными для предприятий, работающих в одной сфере. Налоговая система должна быть такой, которая не 
позволяла бы уклоняться от уплаты налогов. 
В-третьих, налоговая система у нас по-прежнему избыточно ориентирована на фискальную функцию, в ущерб 
другим, прежде всего функции стимулирования роста конкурентоспособности. И в этой связи налоговая система 
России должна быть более благоприятной для инвестирования и развития бизнеса, – более благоприятной, чем в 
странах-конкурентах. Она сама должна стать конкурентоспособной. 
Далее. Правительство неоднократно поднимало вопрос о необходимости снижения единого социального налога. 
Мы должны вывести из «тени» значительную часть оплаты труда, защитить социальные права работников и 
стимулировать заботу граждан о собственном пенсионном обеспечении, снизив нагрузку на бизнес. 
Другой проблемный вопрос – налог на добавленную стоимость. Наряду с изменением процедур взимания НДС, 
надо пойти на дальнейшее снижение ставки налога, решить вопрос о своевременном возмещении НДС по 
экспортным операциям и при осуществлении капитальных вложений, а также исключить, наконец, 
налогообложение авансовых платежей. 
Наконец, важно разграничить правомерную практику налоговой оптимизации от случаев криминального 
уклонения от налогов. 
Подчеркну: стабильность бюджетной и налоговой политики является важнейшим фактором развития экономики. 
Эта стабильность однако не в состоянии устранить всю неопределенность экономических условий ведения 
бизнеса. Необходима взвешенная макроэкономическая политика – нужно продолжать то, что у нас сложилось в 
экономике в последние годы, – политика последовательного снижения инфляции, до 3% в год, и создания в 
течение ближайших двух лет необходимых условий для обеспечения полной конвертируемости рубля. Мы знаем о 
принятых в этой сфере законах, знаем, что и Правительство, и Центральный банк такую задачу ставят, но создают 
для себя более комфортные условия – где-то к 2007 году. Можно, вполне можно сегодня намного быстрее. 
Мы также должны создать эффективную систему использования природных ресурсов. Нам нужны прозрачные, 
некоррупционные условия доступа к ним, например с помощью аукционов. Надо перейти от административных 
разрешений к полноценным договорам – с четким определением прав и ответственности как государства, так и 
предпринимателей, обеспечить предсказуемость и стабильность таких отношений. 
Система ресурсных платежей тоже требует изменений. Она должна предоставить равные условия конкуренции как 
внутри добывающего сектора, так и между добывающими и перерабатывающими отраслями, а также обеспечить 
рациональное использование природных ресурсов. 
Полагаю, что новый Лесной кодекс и Закон о недрах должны ответить на все эти вопросы. 
Уважаемое Собрание, 
среди наиболее значимых задач, стоящих перед страной, хотел бы особо выделить еще одну – это развитие 
транспортной инфраструктуры. С учетом масштабов России и географической удаленности отдельных ее 
территорий от политических и экономических центров страны – я бы сказал, что развитие инфраструктуры это 
больше, чем экономическая задача. Её решение прямо влияет не только на состояние дел в экономике, но в целом – 
на обеспечение единства страны, на то, чувствуют ли себя люди гражданами единого и большого государства и 
могут ли пользоваться его преимуществами. 
Сегодня изношенность и низкая плотность дорожной сети, нефтепроводов, газотранспортной системы и 
инфраструктуры электроэнергетики накладывают серьезные ограничения на развитие всей российской экономики. 
Предприятия не могут нормально функционировать, если нельзя быстро и недорого доставлять товары. Неразвитая 
дорожная и портовая инфраструктура уже сейчас стала тормозом для экспорта, поскольку не в состоянии 
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справиться с возрастающим объемом грузов. И совершенно очевидно, что при наших климатических условиях и 
протяженной территории инфраструктурные издержки являются значительной частью стоимости многих видов 
товаров и услуг. 
Вместе с тем современная, хорошо развитая транспортная инфраструктура способна превратить географические 
особенности России в её конкурентное преимущество. 
Что нужно для этого сделать? Прежде всего, объединить экономические центры страны, предоставить 
беспрепятственный выход хозяйствующим субъектам на региональные и международные рынки и одновременно 
обеспечить предоставление инфраструктурных услуг мирового уровня. 
Правительство должно найти эффективные механизмы контроля качества и издержек при строительстве новых 
объектов. Кардинально изменить положение может только создание конкурентной среды. 
Государство вместе с тем  еще длительное время – обращаю на это внимание, убежден в этом, – еще длительное 
время должно будет контролировать развитие инфраструктуры страны. Вместе с тем частные инвестиции могут 
внести весомый вклад в создание разветвленной транспортной инфраструктуры высокого качества и надежности. 
Однако для частного капитала крайне важна определенность планов государства. С этой точки зрения 
Правительству предстоит объявить о своих планах и проектах, об условиях их реализации. Такие проекты есть, их 
нужно быстрее дорабатывать. Напомню некоторые из них. 
К примеру, в нефтяном секторе речь идет о диверсификации поставок нашей нефти. Такие планы хорошо 
известны: это расширение пропускной способности Балтийской трубопроводной системы, введение в действие 
нефтепроводов Западная Сибирь – Баренцево море, определение маршрутов с месторождений Восточной Сибири, 
обход проливов Босфор и Дарданеллы, интеграция нефтепроводов «Дружба» и «Адрия». 
Между тем уже не первый год Правительство не может определиться по приоритетам, и вопрос, прямо скажем, 
перезрел. Обращаю внимание, что ориентиром для принятия необходимых решений должна быть реализация 
общегосударственных задач, а не интересы отдельных компаний. 
Что касается газотранспортной системы, то здесь надо прежде всего развивать газораспределительную сеть внутри 
нашей страны, включая расширение системы на восток России. В части экспорта важнейшим является 
строительство Северо-Европейского газопровода. Он позволит диверсифицировать экспортные потоки, напрямую 
связав сети России и страны Балтийского региона с общеевропейской газовой сетью. 
Для России также важна модернизация дорог – не только соединяющих основные экономические центры страны, 
но и имеющих транзитное значение. Опорную сеть дорог надо последовательно ориентировать на интеграцию в 
общеевропейскую дорожную сеть и – через Транссибирский коридор – связать ее с дорожной сетью 
Дальневосточного региона.  Другой проект – это строительство и реконструкция автомагистралей в коридоре 
«Север – Юг». Кое-что здесь уже делается, нужно продолжать эту работу. 
Такие проекты позволят обеспечить межрегиональные и транзитные потоки на основных направлениях 
международных перевозок и, что немаловажно, развивать территории, прилегающие к соответствующим 
магистралям. 
И последнее. Мы давно говорим о платных дорогах. Полагаю, нам надо начать реализацию таких проектов по 
основным магистралям – разумеется, наряду с существующими бесплатными. Уже в самое ближайшее время 
Правительство должно определить их перечень. 
К задачам общенационального масштаба, безусловно, относится и модернизация армии. Боеспособные, технически 
оснащенные и современные Вооруженные Силы нужны нам для надежной защиты государства, для того чтобы мы 
могли спокойно решать внутренние социально-экономические задачи. 
Мы должны обезопасить нашу страну от любых форм военно-политического давления и потенциальной внешней 
агрессии. И в этой связи важнейшей задачей остается модернизация наших Вооруженных Сил, включая оснащение 
стратегических ядерных сил самыми современными системами стратегических вооружений – у нас все для этого 
есть, – а также оснащение других видов и родов Вооруженных Сил соответствующим оружием тактического и 
оперативного назначения. Хотел бы вновь отметить: адекватное качество вооружений – это характеристика, 
напрямую определяющая степень боеготовности современной армии. 
Мы также приступаем к реформе социальных гарантий военнослужащих. Для них будет создана ипотечно-
накопительная система. Через 3года после вступления в нее военнослужащий сможет получить жилье на условиях 
ипотечного кредита. 
Полагаю также, что задачи военного образования для подготовки специалистов уникальных профессий, 
необходимых современной армии, можно решать и на базе гражданских вузов. 
Хотел бы подчеркнуть: для успешной модернизации всей военной организации государства нам необходимо четко 
знать, как тратятся немалые деньги, в том числе на обеспечение военнослужащих жильем, на военную медицину, 
на образование. Кроме того, в армии и других силовых ведомствах накоплено огромное имущество, и оно также 
нуждается в оценке и в эффективном управлении. Прозрачная военная экономика – это необходимое условие 
реформы. 
Все эти шаги должны повышать престиж и привлекательность военной службы. 
Прошу иметь в виду Министерство обороны и Правительство в целом: объемы затрачиваемых средств, интересы 
обороноспособности страны, а также важные социальные параметры реформы делают обязательным наличие 
гражданского контроля за эффективностью идущих в армии преобразований. 
Уважаемые коллеги, 
подъем экономики, политическая стабильность и укрепление государства благотворно сказались на 
международных позициях России. Мы сумели в значительной мере придать нашей внешней политике и 
динамичный, и прагматический характер. 
Очевидно, что масштаб задач, стоящих перед страной, сегодня существенно изменился. И надо сделать внешнюю 
политику адекватной целям и возможностям нового этапа развития – иначе говоря, использовать инструменты 
внешней политики для более ощутимой практической отдачи в экономике, в реализации важнейших 
общенациональных задач. 
Нашим приоритетом остается работа по углублению интеграции на пространстве Содружества Независимых 
Государств, в том числе в рамках Единого экономического пространства, Евразийского экономического 
сообщества. Это, без преувеличения, одно из условий региональной и международной стабильности. 
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Убежден, Содружество должно результативно работать на граждан наших государств, работать – через 
обеспечение максимальной открытости экономик, через устранение барьеров на пути взаимной торговли и 
информационных потоков, деловой и общественной инициативы, прямых человеческих контактов. 
Мы заинтересованы в дальнейшей интеграции российской экономики в мировое хозяйство, включая 
присоединение на выгодных для нас условиях к ВТО. Усиление конкуренции на мировых рынках побуждает 
развитые страны наращивать поддержку своим производителям и экспортерам. МИДу России и Правительству в 
целом нужно изыскивать более эффективные способы для увеличения российского экспорта, для надежной 
защиты интересов российских компаний за рубежом. 
Такой подход особенно важен сейчас, когда Россия и ЕС уже непосредственного граничат друг с другом. Нужно, 
чтобы расширение Евросоюза сближало нас не только географически, но и экономически, и духовно. Убежден, в 
этом залог успеха не только российского, но и всего европейского бизнеса, в этом и новые рынки, и новые 
инвестиции, – в целом, новые возможности для будущего Большой Европы. 
Мы будем дальше развивать политический и экономический диалог с США и такими крупнейшими партнерами, 
как Китай, Индия, Япония, будем работать с другими странами. Существенным резервом развития торгово-
экономических, культурных и гуманитарных связей является также приграничное и межрегиональное 
сотрудничество. 
Очевидно, что необходимым условием решения названных задач является надежная безопасность России, 
нерушимость ее границ. И адекватный ответ на наиболее острые угрозы XXI века – международный терроризм, 
распространение оружия массового уничтожения, региональные конфликты – можно дать лишь солидарными 
усилиями мирового сообщества, с опорой на инструменты ООН и международное право. 
Терроризм несет угрозу жизни и правам человека, дестабилизирует государства и целые регионы мира, встает на 
пути экономического и социального прогресса. И сегодня международные террористы продолжают совершать 
акты насилия и убийства мирных граждан, делают попытки спровоцировать хаос и дестабилизировать обстановку 
в различных регионах мира. И Россия, к сожалению, не является здесь исключением. 
Несмотря на подобные провокации – включая недавнее политическое убийство лидера Чечни и попытку 
дезорганизовать работу законно избранных органов власти республики, – наша линия в борьбе с террором остается 
неизменной и последовательной. Никто и ничто не остановит Россию на пути укрепления демократии, 
обеспечения прав и свобод человека. 
Мы будем и дальше работать над развитием международно-признанных правовых инструментов и коллективных 
механизмов нейтрализации глобальных угроз. Задачу укрепления антитеррористической коалиции считаю одной 
из важнейших. 
Хотел бы при этом заметить, что никакие ссылки на необходимость борьбы с терроризмом не могут быть 
аргументом для ограничения прав человека, а на международной арене – для создания необоснованных 
сложностей для общения между людьми. 
Завершая внешнеполитическую тему, подчеркну: российское общество должно видеть практические результаты 
нашей работы на международном направлении. Это – обеспечение безопасности личности, расширение 
возможностей для предпринимательства, эффективная защита прав соотечественников за рубежом. Рассчитываю, 
что в сотрудничестве с Федеральным Собранием мы сможем еще более продуктивно работать на всех 
вышеназванных направлениях. 
Уважаемые депутаты Государственной думы, члены Совета Федерации! 
Преемственность стратегического курса, продолжение преобразований, уже проверенных практикой последних 
четырех лет, является основой нашего дальнейшего стабильного развития. При этом единственным источником и 
носителем власти в Российской Федерации является ее многонациональный народ. И только народ – через 
институты демократического государства и гражданского общества – вправе и в состоянии гарантировать 
незыблемость нравственных и политических основ развития страны на многие годы вперед. 
Вместе с тем мы обязаны дать критическую оценку и состоянию нашей демократии. 
Является ли политическая система в ее нынешнем виде инструментом реального народовластия? И насколько 
продуктивен диалог власти и общества? 
Очевидно, что молодая российская демократия добилась в своем становлении значительных успехов. И кто их 
сегодня упорно не замечает, не хочет замечать, тот не вполне искренен. Но все же наше общественное устройство 
пока далеко от совершенства, и надо признать: мы в самом начале пути. 
Без зрелого гражданского общества невозможно эффективное решение насущных проблем людей. Качество их 
повседневной жизни прямо зависит от качества общественно-политической системы. И здесь у нас, конечно, есть 
еще немало вопросов. 
Хотел бы напомнить: любая власть прежде всего означает большую ответственность. Недопустимо, когда 
цивилизованная политическая конкуренция подменяется корыстной борьбой за статусную ренту, когда 
финансовая сторона деятельности политических объединений по-прежнему скрыта от общественности, когда 
рынок избирательных технологий и лоббистских услуг ориентируется прежде всего на теневой сектор, и всё это – 
на фоне унылого однообразия большинства партийных программ. 
Несколько слов о роли неполитических общественных организаций. В нашей стране существуют и конструктивно 
работают тысячи гражданских объединений и союзов. Но далеко не все они ориентированы на отстаивание 
реальных интересов людей. Для части этих организаций приоритетной задачей стало получение финансирования 
от влиятельных зарубежных фондов, для других – обслуживание сомнительных групповых и коммерческих 
интересов, при этом острейшие проблемы страны и ее граждан остаются незамеченными. 
Должен сказать, что когда речь идет о нарушениях фундаментальных и основополагающих прав человека, об 
ущемлении реальных интересов людей, голос подобных организаций подчас даже не слышен. И это 
неудивительно: они просто не могут «укусить руку», с которой кормятся. Разумеется, подобные примеры не могут 
быть для нас поводом для обвинений гражданских объединений в целом. Думаю, что подобные издержки 
неизбежны и носят временный характер. 
Чтобы снизить эти издержки и стимулировать дальнейший рост институтов гражданского общества, не нужно 
ничего изобретать. И наш собственный, и мировой опыт уже доказал продуктивность целого ряда подходов. Так, 
необходимо постепенно передавать негосударственному сектору функции, которые государство не должно или не 
способно эффективно выполнять. 
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Имеет также смысл использовать и накопленный в ряде регионов России опыт работы общественных палат. Такие 
– постоянно действующие негосударственные организации могут обеспечивать независимую экспертизу 
важнейших нормативных актов, актов, непосредственно затрагивающих интересы граждан. 
Теснее сотрудничать с гражданскими структурами должны и политические партии. Непосредственная связь с 
людьми, с обществом поможет улучшить качество народного представительства на всех уровнях. И партии 
должны быть заинтересованы в расширении своих рядов, укреплении материальной базы, интеллектуального и 
кадрового потенциала, в том, чтобы активно создавать фракции в региональных парламентах, участвовать в работе 
органов местного самоуправления. 
Партии должны повышать уровень политической культуры, осваивать навыки межпартийного диалога и 
коалиционных действий, должны учиться приходить к власти и расставаться с ней по воле народа. 
Еще раз подчеркну: радикальный пересмотр экономической политики, какое бы то ни было ограничение прав и 
свобод граждан, кардинальное изменение внешнеполитических ориентиров – любые отклонения от выбранного и, 
я бы больше сказал, выстраданного Россией исторического пути могут привести к необратимым последствиям. И 
они должны быть абсолютно исключены. 
Уважаемые друзья! 
Сегодня я говорил о важнейших общенациональных задачах. Считаю, что создание в России свободного общества 
свободных людей – это самая главная наша задача. Но и самая сложная. 
Главная – потому что несвободный, несамостоятельный человек не способен позаботиться ни о себе, ни о своей 
семье, ни о своей Родине. Сложная – потому что свободой не всегда дорожат, еще реже умеют ею распорядиться. 
Созидательную энергию, предприимчивость, чувство меры и волю к победе нельзя ввести указом, нельзя 
импортировать, нельзя позаимствовать. 
Добиваясь роста благосостояния граждан, мы будем и дальше сохранять и отстаивать демократические завоевания 
народа России, будем укреплять безопасность государства и добиваться цивилизованного, основанного на 
международном праве решения ключевых вопросов мировой политики. 
Рассчитываю при этом на конструктивное сотрудничество всех ветвей и всех уровней власти. 
Рассчитываю на поддержку и солидарность всех граждан России. На их веру в себя. В свои силы. В успех нашей 
страны. 

Благодарю за внимание. 
 

Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
8. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 25 April 

2005. 
 
Уважаемое Федеральное Собрание, 
уважаемые граждане России, 
в Послании 2005 года затрону ряд принципиальных идеологических и политических вопросов. Считаю, что на 
данном этапе развития России такой разговор крайне необходим. Самые актуальные из стоящих перед нами 
социально-экономических задач, включая конкретные национальные проекты, были названы еще в предыдущем 
Послании. Намерен развивать их в предстоящем Бюджетном послании, а также в ряде других документов. 
При этом прошу рассматривать прошлогоднее и нынешнее послания Федеральному Собранию как единую 
программу действий, как нашу совместную программу на ближайшее десятилетие. 
Главной политико-идеологической задачей считаю развитие России как свободного, демократического 
государства. Мы довольно часто произносим эти слова, однако глубинный смысл ценностей свободы и 
демократии, справедливости и законности – в их практическом преломлении в нашей жизни – раскрываем 
достаточно редко. 
Между тем потребность в таком анализе есть. Идущие в России объективно непростые процессы все больше и 
больше становятся предметом активных идеологических дискуссий. И они связываются именно с разговорами о 
свободе и демократии. Порой можно слышать, что поскольку российский народ веками безмолвствовал, то и 
свобода для него якобы непривычна и не нужна, и будто бы поэтому наши граждане нуждаются в постоянном 
начальственном присмотре. 
Хотел бы вернуть тех, кто так считает, к реальности, к тому, что есть на самом деле. Для этого еще раз напомню, 
как зарождалась новейшая российская история. 
Прежде всего следует признать, что крушение Советского Союза было крупнейшей геополитической катастрофой 
века. Для российского же народа оно стало настоящей драмой. Десятки миллионов наших сограждан и 
соотечественников оказались за пределами российской территории. Эпидемия распада к тому же перекинулась на 
саму Россию. 
Накопления граждан были обесценены, старые идеалы разрушены, многие учреждения распущены или 
реформировались на скорую руку. Целостность страны оказалась нарушена террористической интервенцией и 
последовавшей хасавюртовской капитуляцией. Олигархические группировки, обладая неограниченным контролем 
над информационными потоками, обслуживали исключительно собственные корпоративные интересы. Массовая 
бедность стала восприниматься как норма. И все это происходило на фоне тяжелейшего экономического спада, 
нестабильных финансов, паралича социальной сферы. 
Многие тогда думали, многим тогда казалось, что наша молодая демократия является не продолжением 
российской государственности, а ее окончательным крахом, является затянувшейся агонией советской системы. 
Те, кто так думал – ошиблись. Именно в этот период в России происходили крайне значимые события. В нашем 
обществе вырабатывалась не только энергия самосохранения, но и воля к новой свободной жизни. В те непростые 
годы народу России предстояло одновременно отстоять государственный суверенитет и безошибочно выбрать 
новый вектор в развитии своей тысячелетней истории. Надо было решить труднейшую задачу: как сохранить 
собственные ценности, не растерять безусловных достижений и подтвердить жизнеспособность российской 
демократии. Мы должны были найти собственную дорогу к строительству демократического, свободного и 
справедливого общества и государства. 
Говоря о справедливости, имею в виду, конечно же, не печально известную формулу «все отнять и поделить», а 
открытие широких и равных возможностей развития для всех, успеха для всех, лучшей жизни для всех. 
В конечном счете, на базе утверждения именно таких принципов мы и должны стать свободным обществом 
свободных людей. И в этой связи нелишне вспомнить, как исторически в российском обществе формировалось 
стремление к свободе и справедливости, как оно вызревало в общественном сознании. 
Прежде всего, Россия была, есть и, конечно, будет крупнейшей европейской нацией. Выстраданные и завоеванные 
европейской культурой идеалы свободы, прав человека, справедливости и демократии в течение многих веков 
являлись для нашего общества определяющим ценностным ориентиром. 
В течение трех столетий мы вместе с другими европейскими народами рука об руку, прошли через реформы 
Просвещения, трудности становления парламентаризма, муниципальной и судебной власти, формирование схожих 
правовых систем. Шаг за шагом вместе продвигались к признанию и расширению прав человека, к равному и 
всеобщему избирательному праву, к пониманию необходимости заботы о малоимущих и слабых, к эмансипации 
женщин, к другим социальным завоеваниям. 
Повторю, все это мы делали вместе, в чем-то отставая, а в чем-то иногда опережая европейские стандарты. 
Убежден, для современной России ценности демократии не менее важны, чем стремление к экономическому 
успеху или социальному благополучию людей. 
Во-первых, только в свободном и справедливом обществе каждый законопослушный гражданин вправе требовать 
для себя надежных правовых гарантий и государственной защиты. И, без сомнения, обеспечение прав и свобод 
человека является критически важным как для развития экономики, так и для общественно-политической жизни 
России. 
Право быть избранным или назначенным на государственные должности, как и возможность получать публичные 
услуги, публичную информацию, должны быть доступны в равной степени всем гражданам страны. При этом 
любой преступивший закон должен знать, что наказание неотвратимо. 
Во-вторых, только в свободном обществе каждый трудоспособный гражданин имеет право на равных участвовать 
в конкурентной борьбе и свободно выбирать себе партнеров, а соответственно этому и зарабатывать. Достаток 
каждого должен определяться его трудом и способностями, квалификацией и затраченными усилиями, а он сам 
вправе распорядиться заработанным по своему усмотрению, в том числе и передать по наследству детям. 
Таким образом, соблюдение принципов справедливости прямо связано с равенством возможностей. И это, в свою 
очередь, должно быть обеспечено никем иным, как государством. 
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В-третьих, российское государство, если хочет быть справедливым, обязано помогать нетрудоспособным и 
малоимущим гражданам – инвалидам, пенсионерам, сиротам, с тем чтобы жизнь таких людей была достойной, а 
основные блага были бы для них доступными. 
Все эти функции и обязанности прямо поручены государству обществом. 
И, наконец, свободное и справедливое общество не имеет внутренних границ, ограничений на передвижение, а оно 
само открыто для остального мира. Это дает гражданам нашей страны возможность в полной мере пользоваться 
богатствами всей человеческой цивилизации включая достижения образования, науки, мировой истории и 
культуры. 
Именно наши ценности определяют и наше стремление к росту государственной самостоятельности России, 
укреплению её суверенитета. Мы свободная нация. И наше место в современном мире, хочу это особо 
подчеркнуть, будет определяться лишь тем, насколько сильными и успешными мы будем. 
Я подробно остановился на этих ключевых и, в целом, общих понятиях, чтобы показать, как названные принципы 
должны отражаться в нашей каждодневной практике. Полагаю, что эти действия должны условно осуществляться 
как минимум в трех направлениях: первое – меры по развитию государства; 
второе – укрепление закона и развитие политической системы, повышение эффективности правосудия; и, наконец, 
третье – развитие личности и гражданского общества в целом. 
Сначала – о государстве. 
Вы знаете, что в течение последних пяти лет мы были вынуждены решать трудные задачи по предотвращению 
деградации государственных и общественных институтов. Но в то же время обязаны были создавать основы для 
развития на годы и десятилетия вперед. Мы вместе разбирали завалы и постепенно продвигались дальше. И в этой 
связи политика стабилизации фактически была политикой реагирования на накопленные проблемы. Эта политика 
в целом оправдала себя. Но к настоящему времени себя уже исчерпала. 
Теперь ей на смену должна прийти политика, устремленная в будущее. И для этого нам крайне необходимо 
эффективное государство. Однако, несмотря на многие позитивные изменения, эта действительно центральная 
проблема в полной мере не решена. 
Наше чиновничество еще в значительной степени представляет собой замкнутую и подчас просто надменную 
касту, понимающую государственную службу как разновидность бизнеса. И потому задачей номер один для нас 
по-прежнему остается повышение эффективности государственного управления, строгое соблюдение чиновниками 
законности, предоставление ими качественных публичных услуг населению. 
Особенностью последнего времени стало то, что наша недобросовестная часть бюрократии – как федеральной, так 
и местной – научилась потреблять достигнутую стабильность в своих корыстных интересах, стала использовать 
появившиеся у нас наконец благополучные условия и появившийся шанс для роста не общественного, а 
собственного благосостояния. Кстати сказать, партийная и корпоративная бюрократия в этом смысле ведут себя не 
лучше бюрократии государственной. 
И если сейчас, когда созданы предпосылки для серьезной и масштабной работы, государство поддастся соблазну 
простых решений, то верх возьмет бюрократическая реакция. Вместо прорыва мы можем получить стагнацию. При 
этом потенциал гражданского общества останется невостребованным, а коррупция, безответственность и 
непрофессионализм будут стремительно нарастать, возвращая нас на путь деградации экономического и 
интеллектуального потенциала нации и всё большего отрыва власти от интересов общества, нежелания 
госаппарата слышать запросы людей. 
Повторю, наша действительность не может нас удовлетворить, ведь, освободив крупнейшие средства массовой 
информации от олигархической цензуры, мы не защитили их от нездорового рвения отдельных начальников. 
Направляя правоохранительные органы на справедливую борьбу с преступлениями, в том числе налоговыми, то и 
дело обнаруживаем грубые нарушения прав предпринимателей, а порой и просто откровенный рэкет со стороны 
государственных структур. 
Многим чиновникам кажется, что так будет всегда и что подобные издержки – это и есть результат. Должен их 
огорчить. В наши планы не входит передача страны в распоряжение неэффективной коррумпированной 
бюрократии. 
Мы исходим из того, что иметь в стране развитые демократические процедуры не просто необходимо, но и 
экономически выгодно. Быть с обществом в ответственном диалоге – политически целесообразно. И поэтому 
современный российский чиновник обязан учиться разговаривать с обществом не на командном жаргоне, а на 
современном языке сотрудничества, языке общественной заинтересованности, диалога и реальной демократии. 
Это наша базовая позиция, и мы будем ей строго следовать. 
Следующая по значимости крупная задача в сфере государственного строительства – это укрепление Федерации. 
При этом главный результат, которого мы добиваемся, – это построение эффективного государства в 
существующих границах. 
Вы знаете: в последнее время все активнее проявляется желание субъектов Федерации объединяться. Это 
положительная тенденция, и важно не превратить ее в очередную политическую кампанию. При этом следует 
помнить, что субъекты объединяются не ради самого объединения, а ради оптимизации управления, более 
эффективной социально-экономической политики, а в конечном счете, ради роста благосостояния людей. 
Конечно, процесс объединения субъектов Федерации дело сложное, но иначе в отдельных случаях – хочу это 
подчеркнуть: не всегда и не везде, а в отдельных случаях – мы не сможем сконцентрировать ресурсы государства 
для управления огромной и уникальной по своему составу территорией, ведь многие субъекты у нас являются 
сложноподчиненными, проблемы распределения властных полномочий между их государственными органами, в 
первую очередь в налоговой и бюджетной сферах, возникают постоянно. Однако вся энергия пока что уходит на 
споры и согласования, а порой даже на выяснение отношений в судах, в том числе в Конституционном. И это 
происходит тогда, когда уже появились и новые возможности, и необходимость реализовать целый ряд крупных 
национальных проектов. 
Конкретные примеры вам хорошо известны. Идущее сейчас объединение Красноярского края, Таймырского и 
Эвенкийского автономных округов должно помочь освоению новых месторождений и энергообеспечению 
восточных регионов Сибири. Ясные и четкие административные решения должны открыть выгоды масштабных 
инвестиций в развитие российских территорий. 
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Третьей серьезной задачей считаю проведение активной политики либерализации предпринимательского 
пространства. И здесь прежде всего выделю меры по стабилизации гражданского оборота, кардинальному 
расширению возможностей для свободного предпринимательства и сферы приложения капиталов. 
Во-первых, надо принять меры по укреплению гражданского оборота. Я уже говорил, что мы должны в ближайшее 
время сократить до трех лет срок давности по применению последствий недействительности ничтожных сделок. 
Этот срок в настоящее время составляет десять лет. Такое предложение уже широко обсуждается, и потому хотел 
бы еще раз подчеркнуть мотивы, которыми мы руководствовались. 
Незыблемость права частной собственности – это основа основ ведения всякого бизнеса. Правила, которых 
придерживается в этой области государство, должны быть ясны для всех и, что немаловажно, быть стабильны. Это 
позволяет нормально планировать и ведение бизнеса, и жизнь каждого, кто развивает свое дело. Это позволяет 
гражданам спокойно, без опасений заключать соглашения по таким жизненно важным вопросам как, например, 
приобретение жилья или его приватизация, которая в основном уже прошла в нашей стране. Это в целом 
мотивирует к приобретению имущества и к расширению производства. 
В то же время нельзя безразлично относиться к тем, кто, совершая сделки, отступал от закона. Конечно, 
государство должно на это реагировать, но обязан заметить: три года – это тоже большой срок, который вполне 
позволяет и заинтересованным лицам, и государству выяснить в суде свои взаимоотношения. Подчеркну также, 
что именно трехлетний срок исковой давности был самым длительным в нашем законодательстве в течение 
последних ста лет. Десять лет – это неоправданно долго – исходя из общеэкономических и правовых соображений. 
Такой срок порождает массу неопределенностей, расхолаживая прежде всего государство, но не только 
государство, но и других участников процесса. Кстати говоря, соответствующие предложения по поправкам в 
законодательство внесены нами в Правительство Российской Федерации. К сожалению, пока ни ответа ни привета, 
а поправить-то нужно только одно слово в одной статье. Я прошу ускорить формальное согласование. 
Во-вторых, надо помочь гражданам легализовать в упрощенном порядке принадлежащие им фактически объекты 
жилой недвижимости, а именно гаражи, жилье, садовые дома в различных кооперативах и садоводческих 
товариществах и соответствующие земельные участки. 
Такой порядок легализации должен быть максимально прост для граждан, а само оформление документов не 
должно создавать для них дополнительных проблем. Это, кстати, даст и такие дополнительные возможности, как 
законная передача имущества в наследство, получение кредитов в банках под залог данного имущества. 
И, в-третьих, необходимо простимулировать приход капиталов, накопленных гражданами, в нашу национальную 
экономику. Надо разрешить гражданам задекларировать в упрощенном порядке капиталы, накопленные ими в 
предыдущие годы, в предыдущий период. Такой порядок должен сопровождаться только двумя условиями: 
уплатой 13-процентного подоходного налога и внесением соответствующих сумм на счета в российские банки. 
Эти деньги должны работать на нашу экономику, в нашей стране, а не «болтаться» в оффшорных зонах. 
Остановлюсь еще на одной, на мой взгляд системообразующей, задаче в сфере развития государства. Она касается 
работы налоговых и таможенных органов. Считаю, что приоритетом в их деятельности должна стать проверка 
исполнения налогового и таможенного законодательства, а не выполнение каких бы то ни было планов по сбору 
налогов и пошлин. 
Очевидно, что фискальные органы в любой стране должны проводить контроль за правильностью уплаты налогов. 
Но справедливо будет признать и то, что в последние годы наша налоговая система находилась в стадии 
формирования. Потребовались время и богатая правоприменительная, судебная практика, чтобы у нас появились 
четкие ответы на все вопросы. 
Фискальные органы не должны проходить мимо нарушения законов, ни в коем случае не должны. Вместе с тем 
должны быть найдены такие формы погашения налоговой задолженности прошлых лет, которые обеспечивали бы 
интересы государства, но не разрушали бы экономику и не загоняли бизнес в тупик. Налоговые органы не вправе 
«терроризировать» бизнес, многократно возвращаясь к одним и тем же проблемам. Они должны работать 
ритмично,  своевременно реагировать на допущенные нарушения, при этом главное внимание уделяя проверкам 
текущего периода. 
Полагаю, что все вышеназванные меры помогут стабилизировать гражданский оборот, создать дополнительные 
гарантии для долгосрочного развития бизнеса – в конечном счете, для обеспечения большей свободы 
предпринимательства и справедливого отношения к нему со стороны государства. 
И, наконец, еще один важный вопрос. Россия крайне заинтересована в масштабном притоке частных, в том числе 
иностранных, инвестиций. Это наш стратегический выбор и стратегический подход. Однако на практике 
инвесторы подчас сталкиваются с самого разного порядка ограничениями, в том числе и теми, которые 
объясняются соображениями национальной безопасности. При этом все это не оформлено юридически. Такая 
неопределенность создает проблемы как государству, так и инвесторам. 
И нам пора четко определить те сферы экономики, где интересы укрепления независимости и безопасности России 
диктуют необходимость преимущественного контроля со стороны национального, в том числе государственного, 
капитала. Имею в виду некоторые объекты инфраструктуры, предприятия, выполняющие оборонный заказ, 
месторождения полезных ископаемых, имеющие стратегическое значение для будущего страны, для будущих 
поколений россиян, а также инфраструктурные монополии. 
Необходимо разработать и закрепить на законодательном уровне систему критериев, определяющих ограничения 
для иностранного капитала по участию в таких сферах экономики, и одновременно обязательно определиться с 
соответствующим перечнем отраслей или объектов, который не будет подлежать расширению и не будет 
расширительно толковаться. Именно такой подход используется сегодня в ряде стран с развитой рыночной 
экономикой. И мы его тоже должны использовать. 
Сохраняя такой контроль и ограничения в ряде секторов экономики, мы должны в целом создавать благоприятные 
условия для прихода частного капитала во все привлекательные отрасли. И, думаю, вы со мной согласитесь, нужно 
прямо сказать, что пока, к сожалению, в этом отношении сделано слишком мало. 
Повторю, все эти решения должны быть закреплены на законодательном уровне. Цель таких мер очевидна: 
инвесторам не нужны загадки и шарады. Их деньги придут только туда, где есть стабильность, а правила игры 
ясны и понятны. И такой подход будет справедлив и по отношению к обществу, и к государству, которое обязано 
защищать свои перспективные интересы, думая о развитии страны на годы и десятилетия вперед. 
Уважаемые коллеги, 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 123

необходимым условием развития в стране демократии является создание эффективной правовой и политической 
системы. Но ценой развития демократических процедур не может быть ни правопорядок, ни столь трудно 
достигнутая стабильность, ни устойчивое проведение взятого экономического курса. 
В этом вижу самостоятельный характер выбранного нами демократического пути. И потому мы будем двигаться 
вперед, учитывая наши собственные внутренние обстоятельства, но в обязательном порядке – опираясь на закон, 
на конституционные гарантии. 
Разумеется, сама власть также не должна злоупотреблять имеющимися у нее административными рычагами. И она 
обязана открывать всё новые возможности для укрепления в стране институтов реальной демократии. Отказывать 
собственному народу, самим себе в способности жить по демократическим законам – это значит не уважать себя, 
своих сограждан, это значит не понимать прошлого и не видеть будущего. 
«Государственная власть, – писал великий русский философ Иван Ильин, – имеет свои пределы, обозначаемые 
именно тем, что она есть власть, извне подходящая к человеку… И все творческие состояния души и духа, 
предполагающие любовь, свободу и добрую волю, не подлежат ведению государственной власти и не могут ею 
предписываться… Государство не может требовать от граждан веры, молитвы, любви, доброты и убеждений. Оно 
не смеет регулировать научное, религиозное и художественное творчество… Оно не должно вторгаться в 
нравственный, семейный и повседневный быт и без крайней надобности стеснять хозяйственную инициативу и 
хозяйственное творчество людей». Давайте не будем забывать об этом. 
Россия – это страна, которая выбрала для себя демократию волей собственного народа. Она сама встала на этот 
путь и, соблюдая все общепринятые демократические нормы, сама будет решать, каким образом – с учетом своей 
исторической, геополитической и иной специфики – можно обеспечить реализацию принципов свободы и 
демократии. Как суверенная страна Россия способна и будет самостоятельно определять для себя и сроки, и 
условия движения по этому пути. 
Однако последовательное развитие демократии в России возможно лишь правовым, законным путем. А всякого 
рода внеправовые методы борьбы за национальные, религиозные, иные интересы противоречат самим принципам 
демократии. Государство будет на них законным, но жестким образом реагировать. 
И нам нужны такие правоохранительные органы, работой которых добропорядочный гражданин будет гордиться, 
а не переходить на другую сторону улицы при виде человека в погонах. Тем, кто ставит своей главной задачей 
собственную наживу, а не защиту закона – не место в правоохранительных структурах. И потому мотивация 
сотрудников этих органов должна быть прежде всего связана с качеством защиты прав и свобод граждан. 
И, наконец, если часть российского общества будет по-прежнему воспринимать судебную систему как 
коррумпированную – говорить об эффективном правосудии будет просто невозможно. 
В целом отмечу, что организация борьбы с преступностью в стране требует принципиально новых подходов. 
Соответствующие решения будут подготовлены. 
Укрепление правопорядка неотделимо от устранения источников террористической агрессии на территории 
России. За последние годы нами было сделано достаточно много серьезных шагов в борьбе с террором. Но 
иллюзий быть не должно: угроза еще очень сильна, мы еще пропускаем очень чувствительные удары, преступники 
совершают еще ужасные злодеяния, целью которых является устрашение общества. И нам нужно набраться 
мужества и продолжить работу по искоренению террора. Стоит только проявить слабость, мягкотелость – потерь 
будет неизмеримо больше, и они могут обернуться общенациональной катастрофой. 
Рассчитываю на энергичную работу по укреплению безопасности на Юге России и утверждению там ценностей 
свободы и справедливости. Условиями этого являются развитие экономики, создание новых рабочих мест, 
строительство объектов социальной и производственной инфраструктуры. 
Поддерживаю проведение уже в этом году парламентских выборов в Чеченской Республике. Они должны стать и 
основой стабильности, и развития демократии в этом регионе. 
Отмечу, что уже сейчас в Северо-Кавказском регионе есть неплохие предпосылки для опережающего 
экономического роста. Он обладает одной из самых развитых в России транспортных инфраструктур, 
качественным потенциалом трудовых ресурсов, а число желающих заняться здесь предпринимательством, как 
показывают опросы, превышает среднероссийский показатель. И в то же время здесь гораздо более высокая доля 
теневой экономики, криминализации хозяйственных отношений в целом. В этой связи органы власти должны не 
только укреплять правоохранительную и судебную систему в этом регионе, но и содействовать развитию деловой 
активности населения. 
Мы не в меньшей степени должны заниматься и другими стратегически важными регионами Российской 
Федерации. Имею в виду Дальний Восток, Калининградскую область, другие приграничные территории. Здесь 
необходима концентрация государственных ресурсов на расширении транспортной, телекоммуникационной и 
энергетической инфраструктур – включая создание трансконтинентальных коридоров. И именно эти регионы 
должны стать опорными при сотрудничестве России с сопредельными государствами – нашими соседями. 
Уважаемое Собрание, 
уже очень скоро, 9 мая, мы будем праздновать 60-летие Великой Победы. Этот день по праву можно считать днем 
торжества цивилизации над фашизмом. Общая Победа позволила отстоять принципы свободы, независимости, 
равенства всех людей и народов. 
Для нас очевидно, что Победа была достигнута не только силой оружия, но и силой духа всех народов, 
объединенных в то время в союзном государстве. Их сплоченностью против бесчеловечности, геноцида и 
претензий одной нации помыкать другими. 
Между тем страшные уроки прошлого диктуют нам свои императивы и сегодня. И Россия, связанная с бывшими 
республиками СССР, а ныне независимыми государствами, единством исторической судьбы, русским языком и 
великой культурой, не может оставаться в стороне от общего стремления к свободе. 
Сегодня, когда на постсоветском пространстве образовались и развиваются самостоятельные, независимые 
государства, мы вместе хотим соответствовать гуманистическим ценностям, широким возможностям личного и 
коллективного успеха, выстраданным стандартам цивилизации, стандартам, которые могут дать нам единое 
экономическое, гуманитарное, правовое пространство. 
Отстаивая российские внешнеполитические интересы, мы заинтересованы в развитии экономики и укреплении 
международного авторитета государств – наших ближайших соседей, заинтересованы в синхронизации темпов и 
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параметров реформаторских процессов в России и государствах Содружества и готовы перенимать действительно 
полезный опыт наших соседей, а также делиться с ними своими идеями и своими результатами в работе. 
Наши цели на международной арене предельно понятны – безопасность границ и создание благоприятных 
внешних условий для решения внутренних российских проблем. Мы не изобретаем никаких новшеств, а 
стремимся использовать все то, что было накоплено европейской цивилизацией и мировой историей. 
Безусловно и то, что цивилизаторская миссия российской нации на евразийском континенте должна быть 
продолжена. Она состоит в том, чтобы демократические ценности, помноженные на национальные интересы, 
обогащали и укрепляли нашу историческую общность. 
Для нас кроме того остается важнейшим вопросом международная поддержка в обеспечении прав российских 
соотечественников за рубежом. И это не предмет для политического или дипломатического торга. Мы 
рассчитываем, что новые члены НАТО и ЕС на постсоветском пространстве на деле докажут свое уважение к 
правам человека включая права национальных меньшинств. 
Не имеют права требовать соблюдения прав человека от других те, кто сам их не уважает, не соблюдает и не 
может обеспечить. 
Мы также готовы к эффективному партнерству со всеми странами в решении глобальных проблем – от поиска 
действенного ответа на ухудшение окружающей среды до освоения космоса, от предотвращения глобальных 
техногенных катастроф до устранения угрозы распространения СПИДа и, конечно, к единению усилий в борьбе с 
такими вызовами современному миропорядку, как международный терроризм, трансграничная преступность и 
наркоторговля. 
Несколько слов о приоритетных задачах в сфере развития гражданского общества. Витте как-то писал: 
«Государство не столь созидает, сколь восполняет, истинными же созидателями являются все граждане… Не 
налагать руку на самостоятельность, а развивать ее и всячески помогать ей». Этот совет актуален и по сей день. 
Полагаю, что мы прежде всего должны обеспечить право граждан на объективную информацию. Это важнейший 
политический вопрос, и он прямо связан с действием в нашей государственной политике принципов свободы и 
справедливости. 
В этой связи определенные надежды возлагаю на обсуждающийся сейчас законопроект об информационной 
открытости государственных органов. Важно, чтобы он был принят как можно быстрее. Его реализация позволит 
гражданам получать больше объективной информации о деятельности государственного аппарата, поможет им 
защитить свои интересы. 
Хотел бы сегодня поговорить и о другой, вполне конкретной теме, а именно: что надо сделать, чтобы на 
национальном телевидении были в полной мере учтены самые актуальные потребности российского гражданского 
общества и обеспечены его интересы. Мы должны создать гарантии, при которых государственное 
телерадиовещание будет максимально объективным, свободным от влияния каких-либо отдельных групп и 
отражать весь спектр общественно-политических сил в стране. 
Предлагаю усилить полномочия Общественной палаты в части обеспечения гражданского контроля за 
соблюдением телеканалами принципов свободы слова. Для этого в составе Палаты может быть создана комиссия 
из числа уважаемых профессиональным сообществом людей, которые будут обеспечивать независимость 
вещательной политики, привлекать для работы квалифицированные кадры. С этой целью планирую внести в 
Государственную Думу соответствующие поправки в законодательство. Кроме того, доступ к СМИ необходимо 
обеспечить и всем парламентским фракциям. 
Уверен, что предлагаемые меры повысят качество и объективность информации, которую сегодня получает наше 
общество, интенсифицирует культурную жизнь, позволят любому гражданину, проживающему даже в самом 
отдаленном уголке нашей страны, иметь доступ к тем достижениям, которыми так богат современный мир. 
И, наконец, несколько слов о гарантиях деятельности политических партий в парламенте. Считаю, что каждая 
фракция должна иметь возможность в равной мере высказывать свою позицию по ключевым вопросам развития 
страны, предлагать своих представителей в руководство комитетов и комиссий, добиваться включения в повестку 
дня интересующих её проблем. 
Полагаю также, что надо утвердить законом процедуру парламентских расследований. 
Кроме того, в целях дальнейшего укрепления роли партий в формировании государственной власти предлагаю 
внести на обсуждение Государственного совета России вопрос об уточнении нового порядка наделения 
полномочиями глав исполнительной власти субъектов Федерации. В качестве кандидата на этот пост Президентом 
страны мог бы предлагаться представитель победившей на региональных выборах партии. 
Уважаемые коллеги, 
говоря о фундаментальных проблемах развития государства и гражданского общества, не могу не затронуть ряд 
конкретных вопросов, решение которых давно назрело. 
Глубоко убежден, что успех нашей политики во всех сферах жизни тесно связан с решением острейших 
демографических проблем. Мы не можем мириться с тем, что российские женщины живут почти на десять, а 
мужчины – на 16лет меньше, чем в странах Западной Европы. 
Между тем многие из ныне существующих причин смертности не только устранимы, но даже не требуют особых 
затрат. Так, в России почти 100 человек в день погибает в дорожно-транспортных происшествиях. Причины этого 
хорошо известны, и нам следует реализовать целый комплекс мер, позволяющих преодолеть эту ужасную 
ситуацию. 
Мы постоянно возвращаемся и к вопросам состояния здравоохранения. Пути улучшения ситуации в этой сфере в 
настоящее время активно обсуждаются. Не предвосхищая окончательных решений, уверен, что нам надо прежде 
всего обеспечить доступность и высокое качество медицинской помощи, возродить профилактику заболеваний как 
традицию российской медицинской школы. 
Особо остановлюсь на другой сложной для нашего общества теме – последствиях алкоголизма и наркомании. В 
России только от отравления алкоголем и, прежде всего, его суррогатами ежегодно умирает около 40тысяч 
человек. В основном это молодые мужчины, кормильцы семей. Однако эту проблему невозможно решить методом 
запретов. И результатом нашей работы должна стать осознанная молодым поколением необходимость в здоровом 
образе жизни, в занятиях физической культурой и спортом. Каждый молодой человек должен осознать, что 
здоровый образ жизни – это успех, его личный успех. Между тем, просматривая бюджетные программы 
следующего года, инвестиционные программы Правительства, не увидел там никакого желания решать эту 
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проблему на федеральном уровне. Понятно, что это прежде всего по законодательству вопросы региональные и 
муниципальные, но без соответствующей поддержки со стороны федерального Правительства проблему нам эту не 
решить. Прошу внести соответствующие изменения. 
Еще одна общенациональная проблема – это низкая рождаемость. В стране все больше семей, имеющих только 
одного ребенка. Нам необходимо повысить престиж материнства и отцовства, создать условия, 
благоприятствующие рождению и воспитанию детей. 
И, кстати, считал бы правильным отменить налог на имущество, переходящее в порядке наследования. Потому что 
миллиардные состояния все равно где-то запрятаны в оффшорах, они здесь не передаются по наследству. А какой-
нибудь садовый домик – за него надо заплатить такие деньги, которые часто человеку не по карману. 
Полагаю также, что рост численности населения должен сопровождаться осмысленной стратегией 
иммиграционной политики. Мы заинтересованы в притоке квалифицированных легальных трудовых ресурсов. Но 
еще немалое число предпринимателей в России пользуются выгодами нелегальной миграции, ведь бесправный 
иммигрант особенно удобен для неограниченной эксплуатации. Он, кстати сказать, и потенциально опасен с точки 
зрения правонарушений. 
Однако речь должна идти не только о сокращении размеров «теневого сектора», но и о реальной пользе для всего 
российского государства и общества. В конечном итоге каждый легальный иммигрант должен получить 
возможность стать гражданином России. 
Нельзя откладывать решение таких проблем. Меры по созданию условий, благоприятных для рождения детей, 
снижения смертности и упорядочению миграции, должны реализовываться одновременно. Уверен, что нашему 
обществу по силам решить эти задачи и постепенно стабилизировать численность российского населения. 
Необходимо подвести черту и под рядом других накопившихся годами проблем. Прежде всего это касается 
заработной платы учителей, врачей, работников культуры, науки и военнослужащих. Они должны наконец 
почувствовать преимущества от роста экономики в стране. На их плечах лежит забота о том, чтобы новые 
поколения российских граждан вырастали здоровыми, образованными людьми, сохраняющими традиции и 
духовные ценности своих предков. 
Это они задают современные стандарты развития общества, участвуют в формировании нынешней и будущей 
элиты России. Они являются хранителями богатейшего культурного и духовного наследия нашей страны. И 
потому от качества труда этих людей зависит не меньше, чем от роста экономических показателей, зависит, в 
какой стране мы будем жить завтра, каким будет в ней уровень свободы, справедливости, демократии и, наконец, 
будет ли страна надежно защищена. 
В то же время реальный уровень оплаты труда в этих отраслях все еще ниже, чем в конце 80-х годов, а средняя 
зарплата в бюджетной сфере значительно ниже средней зарплаты по стране: из 18 ставок единой тарифной сетки 
12 – ниже прожиточного минимума, то есть для большинства работников бюджетных организаций риски попасть в 
зону бедности крайне высоки. И столь унизительное положение мешает людям эффективно и творчески работать. 
Считаю необходимым в течение трех лет добиться повышения доходов бюджетников в реальном выражении не 
менее чем в 1,5 раза. То есть в ближайшие годы зарплаты бюджетников должны расти как минимум в полтора раза 
быстрее, чем цены на потребительские товары. 
Подчеркну, речь идет о необходимом минимуме, ниже которого мы не можем, не должны, не имеем права 
опускаться. Таким образом мы сможем добиться приближения средней зарплаты в бюджетном секторе к средней 
зарплате по стране. При этом надо иметь в виду, что ответственность за установление размера и своевременная 
выплата зарплат большинству бюджетников лежит на властях регионов. И нужно выстраивать межбюджетные 
отношения таким образом, чтобы субъекты Российской Федерации также имели возможность повышать 
заработную плату в бюджетной сфере опережающими темпами. 
В то же время надо отдавать себе отчет, что простого повышения зарплаты для решения проблем бюджетного 
сектора экономики недостаточно. Давно назрела необходимость в таких финансовых решениях и механизмах, 
которые способны мотивировать к достижению эффективных результатов и сами организации социальной сферы. 
Таким образом финансовая политика должна стать одним из стимулов к повышению доступности и качества 
социальных услуг. 
И, наконец, следует создать условия для активного привлечения инвестиций из других – помимо государственных 
источников – в здравоохранение, образование, науку и культуру. 
Подчеркну также, что определенные в предыдущем Послании задачи по модернизации образования, 
здравоохранения должны решаться, но решаться предельно аккуратно. Реорганизация ради реорганизации не 
должна становиться самоцелью. Главное – это качество услуг, хочу еще раз подчеркнуть, их доступность 
большинству граждан, их реальное влияние на социально-экономический прогресс в стране. 
Говоря о наших ценностных ориентирах, затрону еще одну, на мой взгляд, важную тему. Речь пойдет об уровне 
общественной нравственности и культуры. 
Известно, что высокая деловая репутация всегда была достойным залогом при заключении сделок, а человеческая 
порядочность обязательным условием участия в жизни государства и общества. Безнравственность российским 
обществом осуждалась, недостойное поведение всегда публично порицалось. 
В России право и мораль, политика и нравственность традиционно признавались понятиями близкими и 
соотносимыми. Во всяком случае их взаимосвязь была декларируемым идеалом и целью. При всех известных 
издержках уровень нравственности и в царской России, и в советские времена являлся весьма значимой шкалой и 
критерием репутации людей как на рабочем месте, так и в обществе, в быту. И вряд ли можно отрицать, что такие 
ценности, как крепкая дружба, взаимовыручка, доверие, товарищество и надежность, в течение многих веков 
оставались на российской земле ценностями непреложными и непреходящими. 
Известный российский теоретик государства и права профессор Петражицкий отмечал, что обязанность помогать 
нуждающимся, аккуратно платить рабочим условленную плату – это в первую очередь этические нормы. Хочу 
отметить, что все это было написано почти сто лет назад, еще в 1910году. 
Считаю, что без следования общепринятым в цивилизованном обществе нравственным стандартам и современный 
российский бизнес вряд ли может рассчитывать на то, чтобы признаваться респектабельным. Вряд ли он станет 
уважаемым, причем не только в мире, но что еще гораздо важнее, внутри своей собственной страны, ведь многие 
трудности современной российской экономики и политики уходят своими корнями именно в проблему недоверия 
состоятельному классу со стороны подавляющего большинства российского общества. 
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Следует также отметить, что коррумпированность чиновничества и рост преступности тоже являются одним из 
следствий дефицита доверия и моральной силы в нашем обществе. И Россия станет процветающей лишь тогда, 
когда успех каждого человека станет зависеть не только от уровня его благосостояния, но и от его порядочности и 
культуры. 
Уважаемые граждане России, 
уважаемое Федеральное Собрание, 
наша страна находится в преддверии юбилея Великой Победы. Она досталась нам огромной ценой, ценой 
огромных, неисчислимых жертв. 
Солдат Великой Отечественной по праву называют солдатами свободы. Они принесли миру избавление от 
человеконенавистнической идеологии и тирании, отстояли суверенитет страны, защитили её независимость. Мы 
всегда будем помнить об этом. 
Наш народ сражался против рабства, сражался за право жить на своей земле, за право говорить на родном языке, 
иметь свою государственность, культуру и традиции. Он сражался за справедливость и свободу. Он отстоял свое 
право на самостоятельное развитие. Он дал тогда нашей Родине будущее. 
И от нынешних поколений, от нас с вами, зависит, каким оно будет. 

Спасибо за внимание. 
 

Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
9. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 10 Mei 

2006. 
 
В.ПУТИН: 
Уважаемое Федеральное Собрание, 
Уважаемые граждане России! 
В посланиях последних лет были сформулированы основные приоритеты социально-экономической политики на 
ближайшее десятилетие. И сегодня наши основные усилия направлены именно на те сферы, которые прямо 
определяют качество жизни граждан. Реализуются национальные проекты в области образования, 
здравоохранения, сельского хозяйства, в жилищном строительстве. Проблемы здесь накапливались, вы знаете, 
даже не годы, а десятилетия. Они крайне чувствительны для людей. Требовалось накопить немало ресурсов и сил, 
чтобы на них, наконец, сосредоточиться, за них взяться. 
Во исполнение предложений, содержащихся в послании последнего года был принят ряд законов, 
совершенствующих и нашу политическую систему. В частности, законы об Общественной палате, о 
парламентском расследовании, об участии победившей на региональных выборах партии в наделении 
полномочиями глав субъектов Федерации. Приняты также решения о совершенствовании отношений между 
федеральным центром, субъектами Федерации и местным самоуправлением. 
Другими словами, в последние годы мы целенаправленно работали над тем, чтобы сгладить те диспропорции в 
государственном строительстве и в социальной сфере, которые возникли. 
В то же время, планируя дальнейшее развитие нашей государственной и политической системы, мы, конечно, 
должны учитывать современное состояние нашего общества. И в этой связи отмечу одну из существенных черт 
нашей внутриполитической жизни: а именно – низкий уровень доверия граждан к отдельным институтам 
государственной власти и к крупному бизнесу. 
И понятно – почему. 
С переменами начала 90-х были связаны большие надежды миллионов людей, однако ни власть, ни бизнес – не 
оправдали этих надежд. Более того, некоторые представители этих сообществ, пренебрегая нормами закона и 
нравственности, перешли к беспрецедентному в истории нашей страны личному обогащению за счет большинства 
граждан. 
«Работая над великой общенациональной программой, которая призвана дать первостепенные блага широким 
массам, мы действительно наступали кое-кому на «больные мозоли», и будем наступать на них впредь. Но это – 
«мозоли» тех, кто старается достичь высокого положения или богатства, а может быть, того и другого вместе, 
коротким путем – за счет общего блага». Хорошие слова. Жалко только, что не я их придумал. (Аплодисменты). 
Франклин Делано Рузвельт, президент Соединенных Штатов Америки, 1934 год. 
Это было сказано на выходе из Великой депрессии. Многие страны сталкивались с такими же проблемами, что и 
мы сегодня. И многие – нашли из них достойный выход. 
В основе этого было четкое понимание, что авторитет государства должен основываться не на вседозволенности и 
попустительстве, а на способности принимать справедливые законы и твердо добиваться их исполнения. 
Разумеется, мы и впредь будем стремиться к тому, чтобы поднять престиж государственной службы, будем 
поддерживать российский бизнес. Но и бизнесмен с миллиардным состоянием, и чиновник любого ранга – должны 
знать, что государство не будет беспечно взирать на их деятельность, если они извлекают незаконную выгоду из 
особых отношений друг с другом. 
Говорю сейчас об этом потому, что, несмотря на предпринимаемые усилия, нам до сих пор не удалось устранить 
одно из самых серьезных препятствий на пути нашего развития – коррупцию. Считаю, что социальная 
ответственность должна быть основой деятельности и чиновников, и представителей бизнеса. И они обязаны 
помнить, что источником благополучия и процветания России является народ (Аплодисменты). 
Государство же обязано сделать так, чтобы это было не на словах, а на деле. Убежден, что ни одну из актуальных 
задач, стоящих перед нашей страной, мы не сможем решить без обеспечения прав и свобод граждан, без 
эффективной организации самого государства, без развития демократии и гражданского общества. 
Напомню: как об абсолютном приоритете – мы неоднократно говорили о необходимости добиваться высоких 
темпов экономического роста. В Послании 2003 года были впервые сформулирована задачи удвоения ВВП за 
десять лет. Нетрудно посчитать: чтобы добиться этого результата, наша экономика должна ежегодно прирастать на 
семь с небольшим процентов. 
Казалось бы, мы в целом справляемся с этой задачей. И за последние три года среднегодовой экономический рост 
как раз составил около семи процентов. Однако хотел бы подчеркнуть, что если мы не устраним некоторые 
проблемы, если мы не улучшим основные макроэкономические показатели и не обеспечим должного уровня 
экономической свободы, если не создадим равные условия конкуренции и не укрепим право собственности, то 
поставленные в сфере экономики задачи вряд ли удастся решить в заявленные сроки. 
Мы уже приступили к осуществлению конкретных шагов по изменению структуры нашей экономики – об этом 
ранее много говорили, приданию ей инновационного качества. Считаю, что предпринимаемые Правительством 
шаги в этом направлении – правильны. Но при этом отмечу следующее. 
Во-первых, государственные инвестиции необходимы, конечно, но они – не единственное средство достижения 
цели. Во-вторых, важен не столько их объем, сколько умение правильно выбрать приоритеты. И при этом крайне 
важно сохранить ответственную экономическую политику, избранную нами пять лет назад. 
Сегодня – после длительного периода жизни в условиях бюджетного дефицита и резких колебаний курса рубля – 
ситуация кардинально меняется, и следует сохранить достигнутую финансовую стабильность как одно из базовых 
условий повышения доверия людей к государству. Условие готовности предпринимателей вкладывать деньги в 
развитие бизнеса. 
В современной ситуации, сегодня мы имеем возможность более трезво, спокойно оценить угрозы, с которыми 
Россия сталкивается как часть мировой системы. Угрозы, которые представляют опасность внутреннему развитию 
и международным интересам нашей страны. Можем подробнее поговорить и о нашем месте в мировой экономике. 
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В условиях жесткой международной конкуренции экономическое развитие страны должно определяться главным 
образом ее научными и технологическими преимуществами. Но, к сожалению, большая часть технологического 
оборудования, используемого сейчас российской промышленностью, отстает от передового уровня даже не на 
годы, а на десятилетия. А эффективность использования энергии – даже со ссылкой на климатические условия – у 
нас в разы ниже, чем у прямых конкурентов России на мировых рынках. 
Да, мы знаем: такой наша промышленность, наша экономика строилась еще в советские времена. Но знать этого – 
абсолютно недостаточно. Необходимо принять конкретные меры для того, чтобы ситуацию изменить. И, не 
нарушая достигнутую финансовую устойчивость, нам надо сделать серьезный шаг к стимулированию роста 
инвестиций в производственную инфраструктуру и в развитие инноваций. Россия должна в полной мере 
реализовать себя в таких высокотехнологичных сферах как современная энергетика, коммуникации, космос, 
авиастроение. Должна стать крупным экспортером интеллектуальных услуг. 
Разумеется, мы рассчитываем на рост предпринимательской инициативы во всех секторах экономики. И будем 
создавать для этого необходимые условия. Но мощный рывок в вышеназванных, традиционно сильных для страны 
областях – это наш шанс использовать их как локомотив развития. Это – реальная возможность изменить 
структуру всей экономики и занять достойное место в мировом разделении труда. 
Так, мы уверенно чувствуем себя в добывающих отраслях. Наши предприятия здесь – вполне 
конкурентоспособны. Например, «Газпром», вы знаете, вышел на третье место в мире по капитализации среди 
крупнейших корпораций мира, при этом, сохраняя достаточно низкие тарифы для российских потребителей. И 
этот результат возник не сам по себе, а как следствие целенаправленных действий со стороны государства. 
Однако на этом, разумеется, нельзя успокаиваться и останавливаться. Необходимо создать условия для 
ускоренного технологического обновления энергетической отрасли. Надо развивать современные 
перерабатывающие производства и транспортные мощности, осваивать новые, перспективные рынки. И при этом – 
необходимо полностью обеспечивать как потребности внутреннего развития, так и исполнять обязательства перед 
нашими традиционными партнерами. 
Сегодня необходимы и шаги по развитию атомной энергетики. Энергетики – основанной на безопасных реакторах 
нового поколения. Нужно укрепить позиции России на мировых рынках атомного машиностроения, максимально 
используя здесь наши знания и навыки, новейшие технологии и, разумеется, международную кооперацию. 
Решению этой задачи должна служить и реструктуризация самой отрасли. И, разумеется, надо прицельно работать 
на перспективных направлениях энергетики – водородном и термоядерном. Кроме того, следует кардинально 
повысить эффективность потребления энергии. Это требование – не прихоть для страны, богатой ресурсами. Это – 
вопрос нашей конкурентоспособности в условиях интеграции в мировую экономику, вопрос качества жизни людей 
и экологической безопасности. 
Убежден, только так можно обеспечить России ведущие, стабильные позиции на энергетических рынках на 
долгосрочную перспективу. И Россия сможет сыграть свою позитивную роль в формировании единой европейской 
энергетической стратегии. 
Опираясь на благоприятное географическое положение страны, мы обязаны эффективно реализовать свой 
потенциал и в столь перспективной сфере как современные коммуникации. Ключевое решение здесь – это 
комплексное, взаимоувязанное развитие всех видов транспорта и связи. 
Отмечу, что новые возможности для реализации таких проектов дают и концессионные механизмы. И надо 
задействовать их уже в самое ближайшее время. 
Неоправданно долго решаются вопросы реорганизации таких важнейших отраслей, как авиа- и судостроение. 
Правительство должно оперативно, наконец, завершить работу по созданию соответствующих холдингов. 
Для нас крайне важно не ошибиться и в выборе приоритетов развития космической отрасли. Нельзя забывать, что 
освоение космоса – это оборонный щит России, возможность раннего выявления глобальных природных 
катаклизмов, площадка для получения новых материалов, технологий. Для решения этих и других задач 
потребуются существенные капиталовложения в модернизацию мощностей по производству космической техники 
и развитие наземной инфраструктуры. 
Россия может стать и одним из лидеров в нанотехнологиях. Это – одно из самых перспективных направлений и 
путь развития энергосбережения, элементной базы, медицины, робототехники. Считаю необходимым в ближайшее 
время разработать и принять действенную программу в этой области. 
Рассчитываю также, что реализация совместных планов Правительства и Академии наук по модернизации научной 
отрасли не будет формальной, а принесет реальные результаты. Даст отечественной экономике перспективные 
научные разработки. 
Нам в целом нужна сегодня такая инновационная среда, которая поставит производство новых знаний «на поток». 
Для этого нужно создать и необходимую инфраструктуру: технико-внедренческие зоны, технопарки, венчурные 
фонды, инвестиционный фонд – все это уже делается, создается. Нужно сформировать благоприятные налоговые 
условия для финансирования инновационной деятельности. 
Считаю также, что государство должно оказывать содействие и в приобретении современных технологий за 
рубежом. В этом плане тоже определенные шаги уже сделаны. В первую очередь, конечно, для модернизации 
приоритетных секторов промышленности. Прошу в этой связи проанализировать возможность направления 
ресурсов в капиталы соответствующих финансовых институтов, занимающихся лизингом, кредитованием и 
страхованием такого рода контрактов. 
Необходимым условием развития новых технологий остается надежная защита интеллектуальной собственности. 
И мы должны обеспечить охрану авторских прав внутри страны – это наша обязанность и перед нашими 
иностранными партнерами. Мы также должны усилить защиту интересов российских правообладателей за 
рубежом. 
Уважаемые коллеги, 
Современной России нужен беспрепятственный выход со всей своей продукцией на международные рынки. Для 
нас это – вопрос более рационального участия в международном разделении труда, вопрос получения 
полноценных выгод от интеграции в мировую экономику. Именно с этой целью мы продолжаем вести переговоры 
о присоединении к Всемирной торговой организации. И ведем их только на условиях, которые полностью 
учитывают экономические интересы России. 
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Очевидно, что наша экономика уже сейчас является более открытой, чем экономики многих членов этой 
уважаемой организации. И переговоры о вступлении России в ВТО не должны становиться инструментом торга по 
вопросам, не имеющим ничего общего с деятельностью этой организации (Аплодисменты). 
В Послании 2003 года я ставил задачу обеспечения конвертируемости рубля. Были намечены определенные планы, 
и, должен сказать, они выполняются. Сегодня предлагаю ускорить отмену оставшихся ограничений и завершить 
эту работу до 1 июля текущего года (Аплодисменты). 
Однако реальная конвертируемость рубля во многом зависит от его привлекательности как средства, 
используемого для расчетов и сбережений. И здесь нам еще очень многое предстоит сделать. В частности, рубль 
должен стать более универсальным средством для международных расчетов и должен постепенно расширять зону 
своего влияния. 
В этих же целях необходимо организовать на территории России биржевую торговлю нефтью, газом, другими 
товарами. Торговлю – с расчетом рублями. Наши товары торгуются на мировых рынках. Почему не у нас? 
(Аплодисменты). Правительству следует ускорить решение этих вопросов. 
Повторю, возросшие экономические возможности позволили нам направить дополнительные инвестиции в 
социальную сферу, а по сути – в рост благосостояния людей, в завтрашний день России. 
Так, проект «Доступное жилье» должен за два года снизить ставки по ипотечным кредитам, а общий объем этих 
кредитов – увеличить почти в три раза: до 260 млрд рублей. 
Значительные ресурсы – в рамках отдельно выделенного национального проекта – направлены на развитие 
сельского хозяйства. Уже начато строительство жилья для молодых специалистов на селе. Развивается система 
кредитования потребительской кооперации, личных подсобных хозяйств и крупных сельхозпроизводств. Мы 
содействуем закупке очень нужных нашему селу новых технологий и качественной сельхозтехники. 
Несколько слов – о целях и мерах, предусмотренных национальным проектом «Образование». 
России нужна конкурентоспособная образовательная система. В противном случае, мы столкнемся с реальной 
угрозой отрыва качества образования от современных требований. Необходимо, в первую очередь, поддержать те 
высшие учебные заведения, которые реализуют инновационные программы. В том числе путем закупки для вузов 
новейших отечественных и зарубежных образцов оборудования. 
Правительство должно навести порядок и с содержанием программ в профобразовании. Причем делать это надо 
совместно с представителями бизнеса и социальных отраслей, для которых, собственно, и готовятся специалисты. 
Следует создать систему объективного, независимого внешнего контроля за качеством получаемых знаний. И 
необходимо в широком, открытом диалоге с общественностью выработать принципы установления объективных 
рейтингов вузов. 
Не нужно бояться расширить финансовую самостоятельность учебных заведений, в том числе и школ, с 
одновременным повышением их ответственности, конечно, за все составляющие качества учебного процесса и за 
его конечный результат. 
Поддерживаю инициативы наших предпринимателей о финансировании крупнейших университетов посредством 
специальных фондов развития и о формировании системы образовательных кредитов. И здесь следует продумать 
вопрос о совершенствовании законодательства, стимулирующего такие расходы и создающего необходимые 
гарантии. Специально не говорю «государственные гарантии», но гарантии должны быть, и Правительство может 
организовать такую работу и создать такие механизмы. 
Еще один национальный проект был начат нами в сфере здравоохранения. Он направлен на укрепление системы 
первичной медико-санитарной помощи и профилактики, на повышение доступности высокотехнологичных 
медицинских услуг. Хочу, однако, подчеркнуть: средства, выделяемые на реализацию национальных проектов, 
составляют всего пять-семь процентов от объема государственного финансирования этих отраслей. 
Правительству, региональным властям, органам местного самоуправления необходимо системно работать над 
модернизацией указанных отраслей и эффективно использовать уже имеющиеся здесь значительные ресурсы. Это 
должно обеспечить повышение качества услуг в здравоохранении и образовании. И при правильной организации 
работы, конечно же, позволит значительно увеличить заработную плату всех категорий работников, а не только 
тех, которые получают доплаты в рамках приоритетных проектов (Аплодисменты). 
Кроме того, уже с этого года большая часть расходов федерального бюджета должна быть ориентирована на 
конечный результат. Региональные органы власти также обязаны приступить к такой работе. Я специально 
обращаю на это внимание. Специально обращаю на это внимание региональных властей. Правительство сделало 
первые шаги в этом направлении. В регионах почти ничего не происходит. 
Необходимо продолжить и процесс передачи полномочий. В частности, надо передать регионам часть 
инвестиционных средств федерального бюджета, которые, по своей сути, сейчас финансируют муниципальные 
полномочия (Аплодисменты). И давно пора прекратить из Москвы руководить строительством школ, бань и 
канализаций (Аплодисменты). 
А теперь о главном. Что у нас главное? Вот, правильно. В Министерстве обороны знают, что у нас самое главное. 
Речь действительно пойдет о любви, о женщинах, о детях (Аплодисменты). О семье. И о самой острой проблеме 
современной России – о демографии (Аплодисменты). 
Проблемы экономического и социального развития страны тесно связаны с простым вопросом: для кого мы всё это 
делаем? 
Вы знаете, что в среднем число жителей нашей страны становится меньше ежегодно на 700 тысяч человек. Мы 
неоднократно поднимали эту тему, но по большому счету – мало что сделали. Для решения этой проблемы 
необходимо следующее. 
Первое – снижение смертности. Второе – эффективная миграционная политика. И третье – повышение 
рождаемости. 
Правительство только недавно приняло Программу безопасности движения. Дело осталось за малым: реализовать 
намеченное. 
Обращаю, кстати, внимание Правительства на медлительность и непростительный бюрократизм в решении задач 
подобного рода. Об этом же говорилось ещё в прошлом послании, год назад. Только сейчас подготовили 
программу. Уверен, что и другие проблемы, изложенные в прошлом Послании, решаются не всегда должным 
образом. 
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Предпринимаются и меры по пресечению ввоза и производства внутри страны суррогатной алкогольной 
продукции. Правильный акцент сделан и в рамках нацпроекта «Здоровье». В частности, выявления, профилактики 
и лечения сердечно-сосудистых, других заболеваний, которые дают высокий процент смертности среди населения. 
Что касается совершенствования миграционной политики, то приоритетом здесь остается привлечение из-за 
рубежа наших соотечественников. При этом необходимо все больше стимулировать приток в страну 
квалифицированной миграции – людей образованных и законопослушных. Переезжающие в Россию люди должны 
с уважением относиться к российской культуре, к нашим национальным традициям (Аплодисменты). 
Но никакая миграция не решит наших демографических проблем, если мы не создадим надлежащие условия и 
стимулы для роста рождаемости здесь, у нас, в нашей собственной стране. Не примем эффективных программ 
поддержки материнства, детства, поддержки семьи (Аплодисменты). Даже наметившийся небольшой рост 
рождаемости и уменьшение детской смертности – это не столько результат наших целенаправленных усилий в 
этой сфере, а скорее – отражение общей позитивной социально-экономической динамики в стране. Тоже неплохо, 
но не достаточно. 
Начав реализацию крупнейших за последние годы социальных проектов, мы заложили с вами неплохую базу. В 
том числе, для решения демографических проблем. Однако и это – недопустимо мало. И вы знаете почему: 
положение в этой сфере критическое. 
Уважаемые члены Федерального Собрания, 
Вам скоро предстоит работать над бюджетом 2007 года – года выборов в Государственную Думу. И понятно, что 
процесс принятия бюджета будет во многом определяться желанием как можно больше сделать для своих 
избирателей. 
Но если мы действительно хотим сделать для граждан что-то полезное и нужное – предлагаю вам, отодвинув в 
сторону политические амбиции и не распыляя ресурсы, сосредоточиться на решении важнейших для страны 
проблем. И одна из них – демографическая, или, как точно выразился А.И.Солженицын, это в широком смысле 
«сбережение народа» (Аплодисменты). Тем более что в обществе есть консенсус в понимании того, что мы 
должны в первую очередь решить именно эту, ключевую для всей страны проблему. 
Убежден, что при таком подходе вы заслужите слова благодарности миллионов матерей, молодых семей, всех 
граждан нашей страны (Аплодисменты). 
О чем конкретно идет речь? 
Предлагаю программу стимулирования рождаемости, а именно: меры поддержки молодых семей, поддержки 
женщин, принимающих решение родить и поднять на ноги ребенка (Аплодисменты). Во всяком случае, сегодня 
мы должны стимулировать рождение хотя бы второго ребенка (Аплодисменты). 
Что мешает молодой семье, женщине принять такое решение – особенно если речь идет о втором или третьем 
ребенке? 
Ответы здесь очевидны и известны: это – низкие доходы, отсутствие нормальных жилищных условий. Это – 
сомнение в собственных возможностях обеспечить будущему ребенку достойный уровень медицинских услуг, 
качественное образование. А иногда, и сомнение, что греха таить, и просто в том, сможет ли она его прокормить 
(Аплодисменты). 
Женщина при планировании ребенка вынуждена выбирать: либо родить, но лишиться работы, либо отказаться от 
рождения ребенка. 
Это – очень тяжелый выбор. 
Стимулирование рождаемости должно включать целый комплекс мер административной, финансовой и 
социальной поддержки молодой семьи. Подчеркну, из перечисленных мною мер – все важно, но без материального 
обеспечения – ничего не сработает (Аплодисменты). 
Что мы можем и должны сделать уже сегодня? 
Считаю необходимым кардинальным образом увеличить размер пособий по уходу за ребенком до 1,5 лет 
(Аплодисменты). 
Мы с вами в прошлом году увеличили такое пособие с 500 до 700 рублей. Я знаю, что многие депутаты были 
активными сторонниками этого решения. Предлагаю на первого ребенка с 700 рублей поднять до 1,5 тысяч рублей 
(Аплодисменты). А на второго – до 3 тысяч рублей ежемесячно. 
Женщины, которые имели работу, но ушли в отпуск по беременности и родам, а впоследствии по уходу за 
ребенком до полутора лет – должны получать за счет государства не менее 40% от прежнего заработка 
(Аплодисменты). Мы с вами понимаем, что нужно будет обозначить верхнюю планку, с которой считается сумма. 
Надеюсь, что Правительство совместно с депутатами определит эту планку. Но сумма пособия в любом случае не 
должна быть меньше той, которую будет получать ранее не работавшая женщина, то есть 1,5 и 3 тысячи рублей 
соответственно. 
Другая проблема – это своевременное возвращение женщины к нормальной трудовой деятельности. Для этого 
предлагаю ввести компенсацию затрат на детское дошкольное воспитание (Аплодисменты). Для первого ребенка – 
на сумму, равную 20 процентам, для второго – 50 процентам, и для третьего – 70 процентам от среднего размера 
оплаты, взимаемой с родителей за посещение ребенком дошкольного учреждения (Аплодисменты). 
Я обращаю ваше внимание на то, что было сказано – от суммы, взимаемой. Не стоимости в детском учреждении, а 
взимаемой сегодня с родителей. Руководители регионов, понимают, что я имею в виду. При этом региональные и 
местные власти должны обеспечить потребности в детских садах и ясельных группах (Аплодисменты). 
Помимо этого, надо совместно с субъектами Федерации разработать программу по материальному 
стимулированию устройства на воспитание в семьях сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Таких 
детей, находящихся сегодня в детдомах у нас – около 200 тысяч. На самом деле – сирот гораздо больше, но в 
детдомах находится около 200 тысяч. И иностранцы у нас, по-моему, уже больше усыновляют наших детей, чем у 
нас в собственной стране. Предлагаю практически в два раза увеличить выплаты на содержание ребенка в семье 
опекуна и приемной семье до уровня – не менее 4 тысяч рублей ежемесячно (Аплодисменты). 
При этом предлагаю существенно увеличить и заработную плату приемному родителю: с 1-1,5 тысяч рублей до 2,5 
тысяч рублей ежемесячно. А также установить единовременное пособие при всех формах устройства детей, 
лишенных родительского попечения, в семью – в размере 8 тысяч рублей. То есть установить здесь сумму, равную 
пособию при рождении ребенка. 
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Поручаю Правительству совместно с регионами создать такой механизм, который позволит сократить число детей, 
находящихся в интернатных учреждениях. Мы должны также позаботиться о здоровье будущих матерей и 
новорожденных, о снижении детской смертности и инвалидности. 
Предлагаю увеличить стоимость родовых сертификатов, которые мы ввели в прошлом году и которые 
зарекомендовали себя неплохо. Предлагаю увеличить их стоимость в женской консультации – с 2 до 3 тысяч 
рублей, а стоимость сертификата в родильном доме – с 5 до 7 тысяч рублей (Аплодисменты). 
Дополнительные средства должны использоваться на покупку необходимых препаратов для женщин и поощрения 
высокого качества медицинских услуг, определяемого – хочу это подчеркнуть – обязательно с учетом мнения 
пациентки, то есть самой женщины. Нужно выработать такой механизм. Несложно это сделать. 
Кроме того, в ближайшее время надо принять программу создания в стране сети современных перинатальных 
центров и обеспечить роддома необходимым оборудованием, специальным транспортом и другой техникой. 
И наконец, следующая, самая действенная, на мой взгляд, мера материальной поддержки. Считаю, государство 
обязано помочь женщине, которая родила второго ребенка и на долгое время выбывает из трудовой деятельности, 
теряя свою квалификацию. 
К сожалению – и я думаю, здесь нечего стесняться, о таких вещах нужно говорить прямо, если мы хотим решить 
такие проблемы, – женщина в подобных случаях подчас попадает в зависимое, а иногда, прямо скажем, и в 
унизительное положение в семье. И государство, если оно действительно заинтересовано в повышении 
рождаемости, обязано поддержать женщину, принявшую решение родить второго ребенка. Должно предоставить в 
ее распоряжение, так сказать, первичный, базовый, «материнский капитал» – который реально повысил бы ее 
социальный статус, помог бы решать будущие проблемы (Аплодисменты). И которым она могла бы распорядиться 
следующим образом: либо для решения жилищного вопроса, вложив его в приобретение жилья с использованием 
ипотеки или других схем кредитования по достижении ребенком трехлетнего возраста, либо направить эти 
средства на образование детей, или, если захочет, положить деньги в накопительную часть своей собственной 
пенсии (Аплодисменты). 
По мнению экспертов, размер таких государственных обязательств в денежном выражении не может быть меньше 
250 тысяч рублей (Аплодисменты). И эта сумма должна ежегодно индексироваться по инфляции, конечно. 
Встает вопрос о том, как быть в отношении тех семей, в которых уже есть не менее двух детей. Вопрос не 
праздный. И я полагаю, что депутаты примут по этому поводу взвешенное решение. 
Разумеется, для реализации всего вышеназванного плана потребуется большая работа и просто огромные деньги. 
Прошу просчитать нарастающие по годам обязательства государства. И обозначить срок действия программы – не 
менее 10 лет. Имея в виду, что по его истечении государство должно будет принять решение, исходя из 
экономической и демографической ситуации в стране. 
И наконец, средства, необходимые для начала намеченных мероприятий, должны быть предусмотрены уже в 
бюджете следующего года. Этот механизм должен быть запущен с 1 января 2007 года (Аплодисменты). И прошу 
вас вместе с Правительством разработать порядок реализации предложенной мной программы. 
В завершение этой темы отмечу: проблему низкой рождаемости невозможно решить без изменения отношения 
всего общества к семье и ее ценностям. Академик Д.С.Лихачев когда-то писал, что любовь к родному краю, к 
своей стране начинается с любви к своей семье. И мы должны восстановить наши старинные ценности бережного 
отношения к семье, к родному очагу (Аплодисменты). 
Занимаясь проблемой повышения рождаемости, поддержкой молодой семьи, мы не вправе забывать и о старших 
поколениях. Это люди, всю жизнь свою отдавшие стране, работавшие на страну, а если нужно было – встававшие 
на ее защиту. Мы должны сделать все, чтобы обеспечить им достойную жизнь. 
Вы знаете, в течение последних лет неоднократно – причем раньше запланированных сроков – производилось 
повышение пенсий. И в следующем году пенсии будут повышены в общей сложности еще почти на 20 процентов. 
Значительные ресурсы государства направляются на обеспечение социальных льгот и гарантий для пенсионеров и 
ветеранов. Необходимо продолжить программу обеспечения этих категорий граждан социальным жильем, 
включая использование дополнительных ресурсов в рамках проекта «Доступное жилье». 
Прошу и впредь рассматривать эту работу как один из ключевых приоритетов (Аплодисменты). 
Уважаемые депутаты и члены Совета Федерации, 
Для уверенного, спокойного решения всех вышеперечисленных вопросов – вопросов мирной жизни – мы должны 
найти убедительные ответы на угрозы в сфере национальной безопасности. Отмечу, что на фоне активно идущего 
переустройства мира появилось множество новых проблем, с которыми реально сталкивается наша страна. Эти 
угрозы менее предсказуемы, чем прежние и уровень их опасности в полной мере, до конца не осознан. В целом, 
очевидна тенденция к расширению в мире конфликтного пространства. И что крайне опасно, его распространения 
на зону наших жизненно важных интересов. 
Так, весьма значительной остается террористическая угроза. Причем существенной подпиткой для террористов, 
источником их вооружения и полем для практического применения сил – остаются локальные конфликты. 
Зачастую, на этнической почве, к которой, нередко, добавляется межконфессиональное противостояние и которое 
искусственно нагнетается и навязывается миру экстремистами самых разных мастей. 
Знаю, что кое-кто очень бы хотел, чтобы Россия погрязла в этих проблемах. И как следствие, не могла бы решать 
ни одну из своих проблем полноценного развития. 
Серьезные опасности связаны и с распространением оружия массового поражения. В случае, если такое оружие 
останется… попадает, прошу прощения, попадет в руки террористов – а они к этому стремятся – последствия 
будут просто катастрофическими. Подчеркну, мы однозначно выступаем за укрепление режима 
нераспространения. Без каких-либо изъятий, на основе международного права. Известно, что силовые методы 
редко приносят искомый результат. А их последствия – подчас становятся страшнее изначальной угрозы. 
Хотел бы сегодня поднять еще один важный вопрос. Значимым направлением международной политики на 
протяжении десятилетий является разоружение. И наша страна внесла огромный вклад в поддержание 
стратегической стабильности в мире. Между тем на фоне такой острейшей угрозы как международный терроризм, 
ключевые вопросы разоруженческой тематики фактически "выпали" из глобальной повестки, в то время как 
говорить о конце гонки вооружений – преждевременно. 
Более того, ее «маховик» сегодня раскручивается, и она сама реально выходит на новый технологический уровень, 
угрожая появлением целого арсенала так называемых дестабилизирующих видов оружия. 
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До сих пор не обеспечена гарантия невывода оружия – в том числе и ядерного – в космос. Существует 
потенциальная угроза создания и распространения ядерных зарядов малой мощности. Кроме того, в средствах 
массовой информации, в экспертных кругах уже обсуждаются планы использования межконтинентальных 
баллистических ракет с неядерными боеголовками. Пуск такой ракеты может спровоцировать неадекватную 
реакцию со стороны ядерных держав, включая полномасштабный ответный удар с использованием стратегических 
ядерных сил. 
При этом далеко не все в мире смогли уйти от стереотипов «блокового» мышления и предрассудков, доставшихся 
нам от эпохи глобальной конфронтации. Не смогли, несмотря на то, что в мире произошли кардинальные 
перемены. И это тоже серьезно мешает находить адекватные и солидарные ответы на общие проблемы. 
С учетом всего сказанного, военные и внешнеполитические доктрины России также должны дать ответ на самые 
актуальные вопросы. А именно: как уже в нынешних условиях и совместно с партнерами, эффективно бороться не 
только с террором, но и с распространением ядерного, химического, бактериологического оружия. Как «гасить» 
современные локальные конфликты. Как преодолевать другие, новые вызовы. И наконец, нужно четко осознавать, 
что ключевую ответственность за противодействие всем этим угрозам, за обеспечение глобальной стабильности – 
будут нести ведущие мировые державы. Державы, обладающие ядерным оружием, мощными рычагами военно-
политического влияния. Вот почему вопрос модернизации российской армии является сейчас крайне важным. И он 
реально волнует российское общество. 
В посланиях разных лет, так или иначе, мы говорили о проблемах национальной безопасности. Но сегодня хотел 
бы более детально проанализировать современное состояние и перспективы развития нашего флота и российской 
армии. 
В эти дни мы чествуем ветеранов, поздравляем их с Днем Победы. Пожалуй, главный урок истории Великой 
Отечественной войны – это необходимость поддержания боеготовности Вооруженных Сил. При этом подчеркну, 
что наши расходы на оборону в процентах к ВВП сегодня являются сопоставимыми, либо чуть меньшими, чем у 
других ядерных держав, к примеру, у Франции или Великобритании. А в абсолютных цифрах –в конечном итоге 
мы же с вами понимаем, важны именно абсолютные цифры – они в два раза меньше, чем у этих стран. И уже не 
идут ни в какое сравнение с расходами Соединенных Штатов Америки. Их военный бюджет в – абсолютных 
величинах – почти в 25 раз больше, чем у России. Вот это и называется в оборонной сфере «Их дом – их крепость». 
И молодцы. Молодцы! 
Но это значит, что и мы с вами должны строить свой дом, свой собственный дом – крепким, надежным, потому что 
мы же видим, что в мире происходит. Но мы же это видим! Как говориться, «товарищ волк знает, кого кушать». 
Кушает – и никого не слушает. И слушать, судя по всему, не собирается (Аплодисменты). 
Куда только девается весь пафос необходимости борьбы за права человека и демократию, когда речь заходит о 
необходимости реализовать собственные интересы? Здесь, оказывается, все возможно, нет никаких ограничений. 
Но, понимая всю остроту этой проблемы, мы не должны повторять ошибок Советского Союза, ошибок эпохи 
«холодной войны» – ни в политике, ни в оборонной стратегии. Не должны решать вопросы военного строительства 
в ущерб задачам развития экономики и социальной сферы. Это – тупиковый путь, ведущий к истощению ресурсов 
страны. Это – тупиковый путь. 
Естественно, возникает вопрос: можем ли мы – в условиях такого финансового диспаритета с другими ведущими 
державами – надежно обеспечить свою безопасность? Конечно, можем. Конечно. И я сейчас скажу, как 
(Аплодисменты). Предлагаю поговорить об этом поподробнее. 
Еще несколько лет назад сама структура Вооруженных Сил была неадекватной существующим реалиям. 
Образовался и провал в оснащении армии и флота современными средствами вооруженной борьбы. В период с 
1996 по 2000 год не было заложено ни одного корабля. А на вооружение было принято всего 40 образцов военной 
техники. Войска проводили учения «на картах», только на картах. Флот был прикован к берегу, а авиация – к 
аэродромам. И тогда, в 1999году, когда возникла необходимость противостоять масштабной агрессии 
международного терроризма на Северном Кавказе, проблемы армии обнажились до боли. 
Я очень хорошо помню разговор с начальником Генерального штаба тогда. Он, наверное, здесь в зале 
присутствует. Для эффективного ответа террористам нужно было собрать группировку численностью не менее 65 
тысяч человек. А во всех Сухопутных войсках, в боеготовых подразделениях – 55 тысяч, и те разбросаны по всей 
стране. Армия – 1 миллион 400 тысяч человек, а воевать некому. Вот и посылали необстрелянных пацанов под 
пули. Никогда этого не забуду. И наша с вами задача в том, чтобы это никогда больше не повторилось 
(Аплодисменты). 
Сегодня ситуация в армии качественно меняется. Создана современная структура Вооруженных Сил. Идет 
переоснащение армейских подразделений новыми и модернизированными образцами военной техники. 
Образцами, которые составят основу системы вооружения вплоть до 2020 года. И с этого года уже начались 
массовые, серийные закупки техники для нужд Министерства обороны России. 
Реанимировано военное кораблестроение, строятся боевые корабли практически всех типов. В ближайшее время в 
состав ВМФ России войдут две новые атомные субмарины со стратегическим оружием на борту. Они оснащены 
новыми ракетными комплексами «Булава», которые вместе с комплексом «Тополь-М» станут основой 
стратегических сил сдерживания. 
Подчеркну, это первые подводные атомные стратегические лодки, строительство которых заканчивается в новой 
России. Ни одной лодки подобного типа с 1990 года мы не строили. Кстати, шахтным «Тополем-М» уже оснащены 
пять полков Ракетных войск стратегического назначения, и в этом году в одну из ракетных дивизий начнет 
поступать и его подвижной вариант. 
Еще один важный показатель последних лет: в войсках ведется интенсивная боевая и оперативная подготовка. 
Проведены десятки полевых учений, дальних морских походов. Сегодня только – один из них закончился. 
Как следствие таких перемен – заметно укрепился боевой дух, психологическое состояние солдат и офицеров. И 
мы знаем примеры, без преувеличения – массового героизма среди военнослужащих и сотрудников 
правоохранительных органов (Аплодисменты). 
Показательны и изменения в структуре военного бюджета. Из года в год увеличиваются ассигнования на оборону. 
При этом все больше средств вкладывается именно в качество Вооруженных Сил. И в ближайшие годы мы 
должны добиться того, чтобы расходы на развитие составили не менее половины военного бюджета. При этом 
каждый бюджетный рубль должен быть использован рачительно и по прямому назначению. 
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Давно говорил о необходимости сформировать единую систему заказов и поставок вооружения, военной техники и 
средств тылового обеспечения. Правительству до конца года необходимо решить эту задачу, довести эту работ до 
конца. А затем создать и уполномоченное федеральное гражданское агентство. Очень рассчитываю, что эта мера 
даст и свой положительный эффект для преодоления коррупции в армейской среде. 
Полагаю необходимым назвать сейчас основные требования к уровню задач, которые должны быть готовы решать 
наши Вооруженные Силы. В течение ближайших пяти лет предстоит существенно повысить оснащенность 
стратегических ядерных сил современными самолетами дальней авиации, подводными лодками и пусковыми 
установками Ракетных войск специального назначения. 
Уже сегодня успешно ведутся работы по созданию уникальных комплексов высокоточного оружия и боевых 
маневренных блоков, не имеющих для потенциального противника предсказуемой траектории полета. Наряду со 
средствами преодоления систем противоракетной обороны, которые у нас есть уже сейчас – новые виды 
вооружений позволяют нам сохранить то, что безусловно является одной из самых существенных гарантий 
прочного мира. А именно – сохранить стратегический баланс сил. 
Мы должны учитывать планы и направления развития вооруженных сил в других странах, должны знать о 
перспективных разработках. Но не гнаться за количественными показателями, не «палить» деньги зря. Наши 
ответы должны быть основаны на интеллектуальном превосходстве. Они будут асимметричными, менее 
затратными, но будут, безусловно, повышать надежность и эффективность нашей ядерной триады 
(Аплодисменты). 
Обращаю внимание: современной России нужна армия, имеющая все возможности адекватно реагировать на 
современные же угрозы. У нас с вами должны быть Вооруженные Силы, способные одновременно вести борьбу в 
глобальном, региональном, а если потребуется, и в нескольких локальных конфликтах. Должны – при любых 
сценариях – гарантировать безопасность и территориальную целостность России (Аплодисменты). 
Есть и еще одно важное требование. Это – соответствие процесса комплектования целям создания 
профессиональной и мобильной армии. 
Особо подчеркну, что в течение последних пяти лет уже были проведены необходимые сокращения численности 
Вооруженных Сил. И в дальнейшем доведение их до оптимального уровня в один миллион человек – не 
предусматривает специальных мероприятий по сокращению, а должно быть достигнуто путем естественного 
выбытия части офицерского состава, отслужившего положенные законом сроки службы. Причем, сокращение 
произойдет только за счет уменьшения бюрократического аппарата. Боевые подразделения вообще сокращаться не 
будут (Аплодисменты). 
Одновременно произойдут изменения в системе военного управления. Будет усовершенствована и 
мобилизационная база Вооруженных Сил. А в целом – к 2008 году наша армия более чем на две трети должна 
стать профессиональной. 
Все это позволяет нам сократить срок службы по призыву до 12 месяцев (Аплодисменты). 
Считаю также необходимым (после перевода частей постоянной готовности на контракт) – разработать и с 2009 
года начать осуществление программы комплектования на этих же принципах должностей сержантов и старшин, а 
также экипажей надводных кораблей. 
Вы знаете, в частях Вооруженных Сил, расквартированных в Чеченской Республике, службу несут контрактники. 
А с 1 января 2007 года – и Внутренние Войска МВД также переходят в Чечне на контракт. Другими словами, в 
антитеррористических операциях мы полностью отказываемся от использования военнослужащих по призыву. 
В составе сил Общего назначения к 2011 году будет сформировано около 600 частей и соединений постоянной 
готовности. При этом планируется значительное увеличение их количества в истребительной, армейской авиации, 
в войсках ПВО, в подразделениях связи, радиоэлектронной разведки и электронной борьбы. 
В случае необходимости, на любом потенциально опасном направлении могут быть оперативно созданы 
мобильные и самодостаточные группировки, костяк которых составят профессионально подготовленные части и 
соединения постоянной готовности. 
Служба в российской армии – должна стать современной и по-настоящему престижной. Человек, защищающий 
Родину, должен иметь высокий общественный и материальный статус, прочные социальные гарантии. 
К 2010 году должен быть окончательно снят вопрос с постоянным, а к 2012 году – со служебным жильем для 
военнослужащих (Аплодисменты). На ближайшие годы запланирован также ряд повышений денежного 
довольствия. Одновременно развивается система страхования и медицинской помощи для военнослужащих. 
И наконец, не менее важная задача – это укрепление дисциплины в войсках. Вы знаете, политические издержки 
«переходного периода» и отсутствие финансовых средств фактически привели армию к комплектованию по 
остаточному принципу, к ухудшению условий несения службы, к падению уровня боевой подготовки. Сегодня 
огромное число молодых людей призывного возраста имеют хронические болезни, пристрастие к алкоголю, 
курению, а порой и к наркотикам. 
Считаю, что в школах надо не только учить, но и воспитывать. Надо заниматься физической и военно-
патриотической подготовкой молодежи, возрождать допризывную военную подготовку, помогать развитию 
военно-технических видов спорта. И Правительству необходимо принять соответствующую программу по этому 
поводу. 
Органам государственной власти субъектов Федерации следует серьезно озаботиться не только планами по набору 
в армию, но и отвечать за качество этого призыва. И обеспечивать такую подготовительную работу в самом тесном 
контакте с армией. 
Подчеркну, чтобы кардинально исправить положение – одних административных мер сейчас недостаточно. И надо 
осознать, что армия – это часть нас самих, нашего общества. А служба в ней – крайне важна и необходима стране, 
всему российскому народу. 
Известный русский мыслитель Иван Ильин, размышляя о базовых принципах, на которых должно прочно стоять 
Российское государство, отмечал, что солдат есть звание высокое и почетное. И что «он представляет 
всероссийское народное единство, русскую государственную волю, силу и честь». 
Мы должны быть всегда готовы отразить потенциальную внешнюю агрессию и акты международного терроризма. 
Должны быть способны ответить на чьи бы то ни было попытки внешнеполитического давления на Россию, в том 
числе – с целью добиться укрепления своих собственных позиций за наш счет. 
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И нужно прямо сказать: чем сильнее будут наши Вооруженные Силы, тем меньше будет соблазн такое давление на 
нас оказывать (Аплодисменты), под каким бы предлогом оно не проводилось. 
Уважаемые коллеги, 
Современная российская внешняя политика опирается на принципы прагматизма, предсказуемости и верховенства 
международного права. И хотел бы сегодня сказать несколько слов о состоянии и перспективах взаимодействия с 
нашими основными партнерами. Прежде всего, об отношениях с ближайшими соседями, со странами СНГ. 
Споры вокруг самой целесообразности и дальнейшей судьбы Содружества не утихают до сих пор. И мы 
заинтересованно работаем над вопросами реформирования СНГ. 
Очевидно, что Содружество помогло без особых потерь пройти период становления партнерских отношений 
между вновь образованными, молодыми государствами. 
Сыграло свою позитивную роль в сдерживании региональных конфликтов на постсоветском пространстве. 
Подчеркну, острота многих из них была «снята» именно благодаря участию России. Мы и впредь будем также 
ответственно выполнять свою миротворческую миссию. 
Из опыта СНГ выросло и несколько продуктивных инициатив экономического сотрудничества. Сегодня 
параллельно – на основе совпадающих интересов сторон – развивается Союзное государство с Белоруссией, 
ЕврАзЭС, Единое экономическое пространство. И сообща мы решаем проблемы, которые никто за нас не решит. 
При этом реально видим, что многостороннее партнерство позволяет это делать с меньшими затратами, с большей 
эффективностью. 
Содружество стало хорошей основой и для формирования Организации Договора о коллективной безопасности. В 
эту структуру вошли страны, по-настоящему заинтересованные в тесном военно-политическом взаимодействии. 
И наконец, не умаляя значение остальных направлений реформирования – в качестве перспективного проекта – 
выделю укрепление общего гуманитарного пространства. Оно имеет не только богатую историческую и 
человеческую основу, но теперь уже и новые социально-экономические предпосылки. На пространстве СНГ идет 
непростой, но активный поиск оптимальных моделей взаимодействия. И Россия готова прямо и ясно заявить о 
желательном для нас конечном результате такого поиска. Это – создание оптимальной экономической системы, 
которая обеспечивала бы эффективное развитие каждого из её участников. 
Повторю, отношения с нашими ближайшими соседями были и остаются важнейшим направлением внешней 
политики Российской Федерации (Аплодисменты). 
Коротко остановлюсь на взаимодействии с другими нашими партнерами. 
Крупнейший из них – Европейский союз. Наш постоянный диалог с ЕС создает благоприятные условия для 
взаимовыгодных экономических связей и расширения научных, гуманитарных, иных обменов. Совместная 
реализация нами концепции «общих пространств» является важным элементом всего общеевропейского развития. 
Особое значение – для нас, как и для всей международной системы – имеют отношения России с Соединенными 
Штатами Америки, с Китайской Народной Республикой, с Индией, а также, с быстро набирающими силу странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона, Латинской Америки и Африки. И мы готовы предпринимать все новые шаги 
для расширения рамок и сфер взаимодействия с этими государствами, а также, укреплять сотрудничество в 
обеспечении глобальной и региональной стабильности, наращивать объемы взаимной торговли и инвестиций, 
развивать гуманитарные связи. 
Подчеркну: в условиях глобализации, когда определяется новая международная архитектура – кардинально 
возрастает и роль Организации Объединенных Наций. Это – самый представительный и универсальный мировой 
форум, и он продолжает оставаться «несущей конструкцией» современного мирового порядка. 
Очевидно, что основы этой всемирной организации закладывались совсем в другую эпоху, и ей, безусловно, нужна 
реформа. 
Для России, активно участвующей в такой работе, принципиальное значение имеют два момента. 
Первое – реформа должна повысить эффективность деятельности ООН. И второе – реформа должна получить 
максимально широкую поддержку членов этой организации. 
Без согласия в ООН трудно обеспечить и согласие в мире. И система организации должна стать тем регулятором, 
который позволит совместно вырабатывать новый свод правил поведения на мировой арене. Правил, адекватных 
вызовам нашего времени и столь необходимых сегодня в условиях глобализации. 
Уважаемые члены Федерального Собрания, 
Граждане России, 
В заключение еще раз отмечу, что сегодняшнее и предыдущие послания – дают основы внутренней и внешней 
политики на ближайшие десятилетия. Они направлены на долгосрочную перспективу и не носят сиюминутного 
характера. 
В прошлых посланиях назывались задачи по строительству политической системы, совершенствованию 
государственной власти и местного самоуправления. Подробно обсуждались вопросы модернизации социальной 
сферы, неоднократно ставились новые экономические задачи. 
Сегодня были изложены подходы к тому, каким должно быть наше место в мировом разделении труда, в новой 
архитектуре международных отношений. Мы подробно остановились и на том, как будем решать сложнейшую 
демографическую проблему, развивать наши Вооруженные Силы. 
Предложенные шаги – предельно конкретны, а у России есть колоссальные возможности для развития. Есть 
огромный потенциал, который надо эффективно реализовать для улучшения жизни людей (Аплодисменты). 
Без сомнения, мы видим масштаб предстоящей работы. Уверен, мы с этой работой справимся (Аплодисменты). 

Спасибо за внимание (Аплодисменты). 
 

Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 
10. Pidato Tahunan Presiden Vladimir Putin kepada Majelis Federal Federasi Rusia 26 April 

2007. 
 

В.ПУТИН: Уважаемые коллеги! 
Вчера мы простились с первым президентом России Борисом Николаевичем Ельциным. Прошу вас почтить его 
память минутой молчания. 
Уважаемые депутаты, члены Совета Федерации! 
Вы знаете, что традиция ежегодных посланий Федеральному Собранию, а фактически прямых обращений к народу 
России была заложена Конституцией 1993 года, Конституцией, принятой по инициативе президента Ельцина. 
Он считал исключительно важным прямой открытый диалог с людьми, считал необходимым выносить на 
публичное обсуждение и проблемы, и приоритеты государственной политики и видел в этом один из значимых 
инструментов объединения общества, инструментов реальной демократии. 
В то время страну раздирали сложные социальные конфликты, партийные и идеологические противоречия. 
Реальной угрозой безопасности России и ее целостности был сепаратизм. И при этом критически не хватало 
ресурсов для решения самых насущных, жизненно важных проблем. 
Но именно в этот непростой период был заложен фундамент будущих перемен. Мы много лет вместе работали, 
чтобы преодолеть тяжелые последствия переходного периода, чтобы уйти от издержек глубокой и не во всем 
однозначной трансформации. 
Фактически, распутывая сложные узлы социально-экономических и политических проблем, мы одновременно 
строили новую жизнь. 
Как результат – ситуация в стране постепенно, медленно пока что, конечно, шаг за шагом начала меняться к 
лучшему. Сейчас Россия не только полностью преодолела длительный спад производства, но и вошла в десятку 
крупнейших экономик мира. За период с 2000 года более чем в два раза увеличились реальные доходы населения. 
И хотя разрыв между доходами граждан еще недопустимо большой, но все-таки, все-таки в результате принятых в 
последние годы мер почти вдвое сократились масштабы бедности в России. 
При этом мы понимаем, что находимся, конечно, только в начале трудного пути к подлинному возрождению 
страны. И чем более сплоченным будет наше общество, тем быстрее и уверенней мы сможем пройти этот путь. 
Хотел бы отметить, что духовное единство народа и объединяющие нас моральные ценности – это такой же 
важный фактор развития, как политическая и экономическая стабильность. Убежден, общество лишь тогда 
способно ставить и решать масштабные национальные задачи, когда у него есть общая система нравственных 
ориентиров, когда в стране хранят уважение к родному языку, к самобытной культуре и к самобытным 
культурным ценностям, к памяти своих предков, к каждой странице нашей отечественной истории. 
Именно это национальное богатство является базой для укрепления единства и суверенитета страны, служит 
основой нашей повседневной жизни, фундаментом для экономических и политических отношений. 
Важнейшее событие этого года – выборы в Государственную Думу. В чем их главная особенность и 
объединяющее значение для общества? 
Прежде всего в результате выборов будет объективно определен уровень поддержки народом России проводимого 
нами с вами курса, фактически будет решаться вопрос о преемственности государственной политики. Ведь от того, 
каким станет российский парламент после 2 декабря этого года, прямо зависит исполнение наших стратегических 
планов: это формирование дееспособного гражданского общества, это строительство эффективного государства, 
обеспечивающего безопасность и достойную жизнь людей, это становление свободного и социально 
ответственного предпринимательства, это борьба с коррупцией и терроризмом, модернизация Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов, это, наконец, значимое укрепление роли России в международных делах. 
Напомню, что предстоящие выборы в Госдуму впервые пройдут по так называемой пропорциональной системе, то 
есть в выборах будут участвовать только политические партии. При этом списки кандидатов распределяются по 
региональным группам, и граждане будут точно знать, кто именно борется за право представлять их интересы в 
парламенте. 
Подчеркну, что мы осознанно пошли на этот, по сути, революционный шаг, по-серьезному демократизировали 
избирательную систему. 
И нужно прямо сказать, что прежние выборы по одномандатным округам не исключали проведение влиятельными 
региональными структурами так называемых своих кандидатов с использованием административного ресурса. 
Думаю, мы и до сих пор не преодолели этой проблемы, но все-таки новая система значительно снижает 
возможность применения подобных методов. 
Как показывает практика, в условиях пропорциональной системы у оппозиции появляется возможность расширить 
свое представительство в законодательных органах власти. И я легко могу доказать это на примерах, на 
статистике, точнее. За три года применения этой системы на региональном уровне количество партийных фракций 
в местных парламентах увеличилось почти в четыре раза. И сегодня они объединяют две трети регионального 
депутатского корпуса. Добавлю, что при отмене минимального порога явки избирателей (о чем, помнится, мы 
много спорили) политическая активность не только не снизилась, а была даже выше, чем в предыдущих 
избирательных кампаниях. 
Убежден, новый порядок выборов не только усилит влияние партий на формирование демократической власти, но 
и будет способствовать росту конкуренции между ними, а следовательно, будет укреплять и улучшать качество 
российской политической системы. 
По итогам выборов партии получат право на государственное финансирование. И российские налогоплательщики 
вправе рассчитывать, что их деньги не будут потрачены на раздувание пустых популистских обещаний или 
раскачивание основ государственного строя. 
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Прямо скажу: не всем нравится стабильное поступательное развитие нашей страны. Есть и те, кто, ловко используя 
псевдодемократическую фразеологию, хотел бы вернуть недавнее прошлое: одни – для того чтобы, как раньше, 
безнаказанно разворовывать общенациональные богатства, грабить людей и государство, другие – чтобы лишить 
нашу страну экономической и политической самостоятельности. 
Растет и поток денег из-за рубежа, используемых для прямого вмешательства в наши внутренние дела. Если 
посмотреть, что происходило в прежние, давние  времена, то увидим, что еще даже в эпоху колониализма 
говорили о так называемой цивилизаторской роли государств-колонизаторов. Сегодня на вооружение берутся 
демократизаторские лозунги. Но цель одна – получение односторонних преимуществ и собственной выгоды, 
обеспечение собственных интересов. 
Кое-кто не гнушается и самыми грязными технологиями, пытаясь разжечь в нашей многонациональной 
демократической стране межнациональную и межконфессиональную рознь. В связи с этим обращаюсь к вам и 
прошу ускорить принятие поправок в законодательство, ужесточающих ответственность за экстремистские 
действия. 
Один из главных критериев политической культуры и развития общества – это увеличение объема полномочий 
региональных и местных властей. Сегодня децентрализация полномочий в сфере государственного управления 
достигла в России самого высокого за всю ее историю уровня. 
Только за последний год субъектам Федерации были переданы важнейшие полномочия в области 
градостроительства, лесного хозяйства, земельных и водных отношений, охраны животного мира, а также в 
вопросах занятости населения. Со следующего года региональные органы власти должны приступить к реализации 
полномочий в области охраны и управления памятниками истории и культуры федерального значения. 
Не раз говорилось и о необходимости усилить связь верхней палаты с регионами Российской Федерации. Я знаю, 
что сегодняшний состав Совета Федерации самым серьезным образом, по-государственному относится к своим 
обязанностям. И в своей практической деятельности последовательно отстаивает интересы регионов. 
Вместе с тем многие из находящихся сегодня в этом зале предлагают принять правовую норму, согласно которой 
субъект Российской Федерации должны представлять граждане, проживающие в нем не менее десяти лет. 
Согласен с этим предложением, но при условии – при условии, – что изменения будут идти постепенно, в 
соответствии с действующим порядком ротации членов Совета Федерации: нам не нужно никаких революций. 
Прошедший год стал первым годом действия нового закона о местном самоуправлении. Значительно расширены 
компетенция и возможности местных органов власти. В целом считаю необходимым продолжить процесс 
укрепления экономических основ местного самоуправления, в первую очередь за счет формирования достаточной 
доходной базы. 
Все это, конечно, не означает, что федеральный центр снимает с себя ответственность за качество жизни в 
регионах. Но важно то, что система управления становится более гибкой и более близкой к людям и что все 
больше решений принимается именно на местах. При этом ответственность перед обществом, безусловно, несут 
все – все без исключения – уровни власти. 
Обращаю внимание, что в обеспечение делегируемых полномочий федеральный бюджет передаст региональным 
администрациям 153 миллиарда рублей. В следующем году на эти цели планируется выделить 200 миллиардов 
рублей. В целом отмечу, что за последние семь лет объем бюджетов [субъектов] Российской Федерации вырос в 
шесть раз. Мы еще позднее поговорим о приоритетах, о том, как тратятся эти деньги. Но возможности, конечно, 
сильно возросли. 
Однако наряду с передачей полномочий и финансовых ресурсов необходимо создать объективную систему оценки 
эффективности работы региональных властей и муниципалитетов. 
Благотворное воздействие на развитие демократических институтов и процедур оказывает и стремительное 
расширение национального информационного пространства. За четыре года количество зарегистрированных в 
России печатных средств массовой информации выросло на 40 процентов, электронных – почти в 2,5 раза. Но 
бесспорным лидером роста является, конечно, Интернет: его постоянная российская аудитория увеличилась за это 
время более чем в четыре раза и превысила сегодня 25 миллионов человек. 
В условиях демократии невозможно представить себе политические процессы без участия неправительственных 
объединений, без учета их мнений и позиций. 
Такой диалог сегодня последовательно развивается, в том числе при конструктивном содействии Общественной 
палаты. Профессиональный авторитет членов палаты, их открытая позиция усилили влияние гражданских 
институтов на нормотворческую деятельность, на деятельность Правительства и Федерального Собрания, а также 
на административную практику министерств и ведомств. 
Общественная палата не осталась в стороне и от борьбы с ксенофобией, неуставными отношениями в армии. Она 
вносит существенный вклад в укрепление законности и защиту прав человека. 
Отмечу, что увеличивается и государственная поддержка общественных организаций. В прошлом году она 
составила 500 миллионов рублей, на этот год запланировано в два с половиной раза больше. 
В стране растет и число действующих неправительственных организаций, а также их членов-добровольцев, 
выполняющих различные социально значимые функции, различную социально значимую работу. Их в России уже 
около 8 миллионов человек. Все это реальные индикаторы формирования в России активного гражданского 
общества. 
Уважаемые коллеги! Пережитый страной длительный экономический кризис тяжело сказался на положении 
российской интеллигенции, на состоянии искусства и литературы, народного творчества. Прямо скажем, эти 
трудности едва ли не привели к исчезновению многих духовных, нравственных традиций России. 
Между тем отсутствие собственной культурной ориентации, слепое следование зарубежным штампам неизбежно 
ведет к потере нацией своего лица. «Государственный суверенитет определяется в том числе и культурными 
критериями» – так писал Дмитрий Сергеевич Лихачев. В то же время культурная и духовная самобытность еще 
никому не мешали строить открытую миру страну. Россия сама внесла огромный вклад в становление 
общеевропейской и мировой культуры. Наша страна исторически формировалась как союз многих народов и 
культур. И основу духовности самого российского народа испокон веков составляла идея общего мира – общего 
для людей различных национальностей и конфессий. 
В этом году, объявленном Годом русского языка, есть повод еще раз вспомнить, что русский – это язык 
исторического братства народов, язык действительно международного общения. 
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Он является не просто хранителем целого пласта поистине мировых достижений, но и живым пространством 
многомиллионного русского мира, который, конечно, значительно шире, чем сама Россия. Поэтому, как общее 
достояние многих народов, русский язык никогда не станет языком ненависти или вражды, ксенофобии или 
национализма. 
Считаю необходимым поддержать инициативу российских лингвистов о создании национального фонда русского 
языка, главными критериями которого должны стать развитие русского языка в стране, поддержка программ его 
изучения в ближнем и дальнем зарубежье и в целом – популяризация русского языка и литературы в мире. 
Повторю, забота о русском языке и рост влияния российской культуры – это важнейший социальный и 
политический вопрос. Настоящее искусство несет в себе серьезный воспитательный заряд, формирует начала 
патриотизма, развивает моральные и семейные ценности, уважение к труду и к старшим поколениям. 
Мы уже ввели систему грантов для ряда музыкальных, театральных и других творческих коллективов. Это 
позволило стабилизировать материальную ситуацию в творческой среде. Следует и дальше учитывать этот 
положительный опыт. 
Считаю также, что не только государство, но и бизнес может оказывать всемерное содействие возрождению 
отечественного кино и театра, книгоиздания и литературы. И, конечно, сегодня крайне важно развивать 
национальные культуры народов России, включая поддержку фольклорного творчества. 
Еще один крайне важный аспект. В нашей стране была выстроена в свое время уникальная библиотечная система, 
равной которой не было в мире. Однако за долгие годы недофинансирования она, надо признать, пришла в упадок. 
Необходимо нам на новой, современной основе возродить в стране библиотечное дело. Мною уже принято 
решение о создании Президентской библиотеки, которая должна стать информационным и связующим звеном для 
всей библиотечной сети страны. До конца будущего года эта часть проекта должна быть реализована. Предлагаю 
назвать эту библиотеку именем Бориса Николаевича Ельцина – первого президента России. 
На следующем этапе на базе областных и республиканских библиотек необходимо создать региональные центры 
Президентской библиотеки. Они должны быть объединены информационной сетью, единым методологическим и 
программным обеспечением. 
На уровне субъектов Федерации  руководители региональной и муниципальной власти должны позаботиться – 
прошу вас об этом – об укреплении местной информационно-библиотечной сети, материальной и финансовой базы 
библиотек, в том числе школьных. Они должны быть не только хранилищем книг, но и реальным 
информационным, культурным и досуговым центром. 
Для реализации вышеуказанных задач необходимо принять соответствующую программу, выделив 
дополнительные финансовые средства. Полагаю, что целесообразной и своевременной была бы поддержка этого 
проекта и со стороны Российской академии наук. 
Также считаю возможным сотрудничество с крупными мировыми библиотечными центрами. Наши специалисты 
уже провели серию консультаций с коллегами из ведущих библиотек других стран. В перспективе речь могла бы 
идти о создании мировой библиотеки на основе цифровых технологий, которая послужила бы базой для крупного 
международного гуманитарного проекта, направленного на сохранение культуры и истории народов мира. Эту 
тему мы совсем недавно обсуждали по телефону с Президентом Соединенных Штатов Америки Джорджем Бушем 
и были едины в том, что такой проект заслуживает политической поддержки на самом высоком уровне. 
Уважаемые коллеги! Какие бы задачи мы ни решали: в культуре, экономике или социальной сфере – мы обязаны 
искать самые эффективные пути и методы их реализации. 
Полтора года назад мы начали реализацию приоритетных национальных проектов. Их главная цель – инвестиции в 
человека, в повышение качества жизни. 
С самого начала мы понимали, что работа по этим проектам требует особой управленческой схемы, или, как мы 
сейчас часто говорим, «ручного» управления. При этом финансирование нацпроектов будет осуществляться в 
размере не более 5–10 процентов от бюджетных затрат на соответствующую отрасль. 
И уже первый год реализации нацпроектов показал, что удалось ориентировать бюджетные расходы на конечный 
результат. Целый ряд программ, особенно в жилищном строительстве и образовании, стали, по сути, совместными 
программами федерального правительства, региональных и местных властей, а нередко и отечественного бизнеса. 
Другой принципиальной особенностью нацпроектов стала их инновационная направленность. Государственную 
поддержку получают именно те направления развития, которые связаны с использованием и внедрением самых 
передовых технологий. Здесь и компьютеризация всех школ, и обеспечение доступа к Интернету, что должно быть 
сделано уже в этом году. Здесь и снабжение медицинских учреждений самым передовым оборудованием, 
финансовая поддержка вузов, использующих современные методы и формы обучения. 
Появились и первые результаты проектной работы. Так, достигнутые показатели в реализации нацпроекта 
«Здоровье» можно рассматривать в качестве первых побед, пусть маленьких, но все-таки измеряемых тысячами 
жизней наших соотечественников. Сокращение смертности и увеличение рождаемости, достигнутые в 2006 году и 
в первые месяцы этого года, – очевидное свидетельство правильности наших усилий. 
Хотел бы в этой связи поддержать инициативу об объявлении 2008 года Годом семьи в России. Рассчитываю, что 
его проведение позволит объединить усилия государства, общества, бизнеса вокруг важнейших вопросов 
укрепления авторитета и поддержки института семьи, базовых семейных ценностей. 
Далее. Нацпроект в области аграрно-промышленного комплекса не только доказал свою эффективность, но и 
продемонстрировал огромные потенциальные возможности российского сельского хозяйства. Помог развитию 
инициативы и предпринимательства в деревне. В результате впервые за многие годы удалось остановить ряд 
негативных тенденций. Более того, для всех стало очевидным, что сельское хозяйство – это перспективная и 
потенциально высокотехнологичная отрасль нашей экономики. 
Недавно мы с вами приняли закон о сельском хозяйстве, в соответствии с которым необходимо разработать 
пятилетнюю программу развития отрасли (я знаю, как депутаты бились за этот закон). Прошу Правительство не 
затягивать с принятием этой программы. 
Другой пример. Реализация нацпроекта «Доступное и комфортное жилье – гражданам России». Эта программа 
привела к значительной активизации строительства во всех областях: от малоэтажного – до комплексной 
застройки отдельных районов и даже городов. 
На повестке дня, таким образом, вплотную встает вопрос о принятии долгосрочной стратегии массового 
строительства жилья для всех категорий граждан, а также комплекс смежных вопросов: градостроительной 
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политики, использования энергосберегающих и ресурсосберегающих технологий, стратегии развития 
строительной отрасли в целом. 
Напомню, что, даже развиваясь ускоренными темпами (а ежегодный прирост в отрасли, рекордный за все 
последние годы, – 15 процентов в год), она все равно отстает от стремительно растущих в стране потребностей. 
О необходимости принятия такой стратегии говорит и тот факт, что даже поставленные в нацпроекте высокие 
ориентиры, такие как ввод к 2010 году ежегодно 80 миллионов квадратных метров жилья, уже не могут 
удовлетворить потребности современного российского общества. 
То, что считалось достижением при советской власти, уже не будет соответствовать потребностям даже в 
среднесрочной перспективе. Требуется как минимум предусмотреть этот рост до 100–130 миллионов квадратных 
метров в год, а по-хорошему – строить не менее одного квадратного метра жилья в год на каждого гражданина 
России. 
Расширяя строительство нового жилья, нельзя забывать и о поддержании в надлежащем состоянии 
существующего жилищного фонда. Мы об этом много говорили на президиуме Госсовета в Казани. 
Новый Жилищный кодекс возложил полную ответственность за содержание жилых домов на собственника. 
Однако в условиях хронического недофинансирования жилищного фонда в прежние десятилетия эта нагрузка для 
подавляющего большинства новых собственников, для наших с вами граждан, ставших собственниками после 
приватизации квартир, оказалась абсолютно неподъемной. 
Судите сами: из 3 миллиардов квадратных метров жилого фонда России более половины нуждается в ремонте. 
Некоторые дома не ремонтировались:  не за последние 15 лет – по 40–50 лет не ремонтировались. Поэтому мы 
наблюдаем тревожную тенденцию постоянного увеличения объемов ветхого жилья. Сегодня объем ветхого жилья 
по стране составляет 93 миллиона квадратных метров, из них аварийного – более 11 миллионов квадратных 
метров; 11,2 миллиона, если быть точнее. Вот таков масштаб этого, без всякого преувеличения, бедствия – по-
другому и не скажешь. 
Забюрократизированность вопросов организации товариществ собственников жилья, чрезмерная налоговая 
нагрузка на них, а также непосильные обязательства по ремонту – все это тормозит создание эффективных 
механизмов реформирования жилищно-коммунального хозяйства. 
Поэтому для движения вперед необходимо изыскать дополнительные средства хотя бы на ремонт и решение 
вопроса, который вообще не терпит никакого отлагательства, – на расселение аварийного жилья. 
Невнимание государства к этим проблемам вообще считаю аморальным. Не может страна с такими резервами, 
накопленными за счет нефтегазовых доходов, мириться с тем, что миллионы ее граждан живут в трущобах. 
Правительство в 2007 году запланировало на расселение ветхого и аварийного жилья всего 1 миллиард рублей. Я 
помню, когда мы начинали заниматься этой темой, сначала вообще было, по-моему, в 2004 году, 300 миллионов, 
потом по миллиарду выделяли, в этом году – опять миллиард. Немногим больше тратят на эти цели и местные 
власти, хотя это их прямая обязанность. И сейчас хочу вернуться к тому, что сказал выше: в шесть раз увеличились 
[региональные] бюджеты. 
Считаю, что средства на ремонт надо выделить в достаточном объеме, но все-таки в разовом порядке, для того 
чтобы запустить сам механизм создания объединений эффективных собственников жилья. 
А вот расселение аварийного фонда должно, конечно, стать долгосрочной программой, которая переломила бы 
неблагоприятные тенденции в этой сфере и помогла бы миллионам граждан России решить свои жилищные 
проблемы. 
Нужно посмотреть правде в глаза и признать, что сегодня без поддержки государства многие наши сограждане, 
оказавшиеся в наиболее тяжелых, сложных жизненных условиях, сами решить этот вопрос не в состоянии. И вы, 
конечно, прекрасно понимаете, что именно здесь кроются многие корни острых проблем, таких как пьянство, 
высокая смертность, преступность, в том числе и подростковая, беспризорность в конце концов. 
Конечно, возникает извечный вопрос: где взять деньги? Но, во-первых, деньги у нас есть, и формирование 
расходной части бюджета – это всегда лишь вопрос выбора приоритетов как на федеральном уровне, так и на 
региональном. А во-вторых, у меня есть и конкретное предложение: направить на эти цели значительные 
дополнительные доходы, в том числе от улучшения администрирования налоговых сборов, от приватизации 
государственного имущества, а также, может быть, и от продажи активов компании «ЮКОС» для погашения ее 
долгов перед государством. 
Считаю, что для эффективной работы по реформированию ЖКХ необходимо создать специальный фонд в объеме 
не менее 250 миллиардов рублей: на программу переселения граждан из аварийного жилья выделить не менее 100 
миллиардов рублей – хочу обратить внимание, это в 20 раз больше, чем выделялось в предыдущие годы; а на 
ремонт жилищного фонда направить не менее 150 миллиардов рублей. Ранее из федерального бюджета мы на эти 
цели вообще не выделяли средств. 
В управлении этим фондом должны принять участие не только представители Правительства, но и парламента и 
общественных организаций. Учитывая и остроту проблемы, и значительный размер выделяемых ресурсов, фондом 
должна быть подготовлена программа, рассчитанная на четыре-пять лет. Эту программу нужно нацелить на 
стимулирование реформ жилищно-коммунального хозяйства и помощь конкретным людям. 
Рассчитываю на надежный контроль за расходованием этих средств со стороны депутатов всех уровней – 
обращаюсь к вам с этой просьбой, надеюсь на контроль со стороны средств массовой информации, 
общественности. При этом подчеркну: ответственность с органов власти субъектов Федерации и органов местного 
самоуправления никто не снимает. 
Уважаемые коллеги! В 2002 году мы приняли решение о создании Стабилизационного фонда. Он был необходим 
для гарантии исполнения бюджетных обязательств и снижения инфляционного давления, вызванного высокими 
ценами на энергоносители на мировых рынках. 
Время показало, что такая политика была правильной, оправданной. Мы добились последовательного снижения 
инфляции, и это позитивно сказалось на росте реальных денежных доходов граждан, это способствовало 
устойчивому развитию экономики. 
Однако сегодня характер экономических задач требует корректировки функций и структуры Стабилизационного 
фонда при сохранении – безусловном сохранении – консервативной финансовой политики. В этой связи мною в 
Бюджетном послании был предложен новый порядок использования финансовых ресурсов, получаемых от 
нефтегазовых доходов. И его конкретные параметры закрепляются в Бюджетном кодексе. 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 139

Напомню: все нефтегазовые доходы предполагается разделить на три составляющие. 
Первое – это резервный фонд для целей минимизации рисков нашей экономики в случае резкого падения цен на 
энергоносители на мировых рынках, а также для поддержания макроэкономической стабильности и борьбы с 
инфляцией, что, еще раз подчеркну, напрямую направлено на рост денежных доходов населения. 
Второе – часть нефтегазовых доходов должна идти в федеральный бюджет для выполнения прежде всего 
масштабных социальных программ. 
И третье – фонд будущих поколений, куда будут направляться все остальные нефтегазовые доходы. Считаю, что 
средства этого фонда должны идти на повышение качества жизни людей и развитие экономики, должны работать 
на улучшение благосостояния как будущих, так и нынешних поколений. И, конечно, в этой связи более правильно 
было бы назвать его именно фондом национального благосостояния. 
Сегодня хотел бы подробнее остановиться на том, как предлагается использовать его ресурсы. 
Наша культура исторически основывалась на уважении к людям, воспитавшим нас, давшим дорогу в жизнь. У 
общества, которое неуважительно относится к старикам, нет будущего. Но в тяжелые годы реформ многие, а если 
сказать по-честному, подавляющее большинство пенсионеров фактически оказалось за чертой бедности, прежде 
всего из-за краха неприспособленной к рыночным условиям пенсионной системы. 
Мы не вправе повторять ошибок прошлого и должны предпринять все усилия для гарантии достойной жизни 
пенсионеров в будущем. 
В то же время все громче звучит мнение, что проблемы пенсионного обеспечения в будущем невозможно решить 
без повышения пенсионного возраста. Обосновывают это расчетами о возможном дефиците пенсионной системы в 
период 2012–2030 годов в связи с необходимостью индексации базовой части пенсий темпами, превышающими 
инфляцию, а также в связи со сложной демографической ситуацией. Убежден: если своевременно принять 
необходимые меры, никаких кризисов пенсионной системы не будет. 
Считаю также, что в обозримом будущем для повышения пенсионного возраста в нашей стране объективной 
необходимости нет. И не только потому, что это кардинально и, что называется, на все времена не решает проблем 
с пенсионным обеспечением, но прежде всего потому, что у нас до сих пор не исчерпаны значительные резервы, 
позволяющие обеспечить большую наполняемость Пенсионного фонда и покрытие его дефицита: это вопрос 
собираемости налогов, вывода из тени зарплат. И прошу Правительство принять соответствующие меры. 
Кроме того, следует создать систему стимулов, чтобы люди при достижении пенсионного возраста добровольно 
могли продолжить трудовую деятельность – те, кто хочет это делать. Такое добровольное продолжение трудовой 
деятельности должно вести в будущем к значительному повышению пенсионных выплат. 
Считаю, что за период с 2007 по 2009 год увеличение среднего размера пенсий должно составить не менее 65 
процентов. 
Кроме того, предлагаю решить вопрос по так называемым северным пенсиям, чтобы пенсионеры – и те, кто уже 
переехал, и те, кто только будет переезжать из районов Крайнего Севера и приравненных к ним территорий, – 
могли сохранить большую часть начисленной ранее пенсии. Решение должно быть принято уже в этом году, 
прошу Правительство это сделать. 
Одновременно с индексацией пенсий необходимо стимулировать и добровольные пенсионные накопления – очень 
важный аспект в пенсионных делах. В этой связи предлагаю часть средств фонда национального благосостояния 
направлять на софинансирование таких добровольных пенсионных накоплений. 
По сути, нам предстоит сформировать пенсионный капитал граждан. Предлагаю следующий порядок его 
формирования. На каждую тысячу рублей добровольного взноса гражданина, на его персональный накопительный 
счет в Пенсионном фонде государство должно добавить еще одну тысячу рублей. И, естественно, для того чтобы 
эти взносы в течение времени не обесценивались, они должны инвестироваться и обеспечить необходимую 
доходность и надежность. Для справедливого распределения средств между разными категориями, социальными 
группами населения прошу Правительство определить максимальную сумму такого софинансирования. В 
дальнейшем свободные средства фонда национального благосостояния могли бы расходоваться и на покрытие 
дефицита пенсионной системы, если такой все же возникнет. 
Причем сами финансовые ресурсы фонда должны быть увеличены до таких объемов, чтобы поставленные задачи 
можно было решать за счет доходов от их эффективного размещения. Я сейчас не буду называть конкретных цифр 
– Правительство побаивается, если я их здесь назову, но знает, какой это объем. Прошу, чтобы это не осталось 
просто пустым звуком. 
В комплексе названные меры должны обеспечить как увеличение объема пенсионных накоплений граждан, так и 
надежную работу пенсионной системы в долгосрочной перспективе. 
Уважаемые коллеги! Богатство образовательного, научного, творческого достояния России дает нам видимые 
преимущества для создания конкурентоспособной, основанной на интеллекте и знаниях экономики, такой 
экономики, где основным двигателем являются не темпы освоения природных ресурсов, а именно идеи, 
изобретения и умение быстрее других внедрять их в повседневную жизнь. 
Для реализации именно такой стратегии мы подготовили условия: приняли законы, сформировали необходимые 
структуры. И сегодня, опираясь на созданную нами базу, хотел бы перейти к постановке ряда конкретных задач. 
В этой связи вернусь к вопросу использования средств фонда национального благосостояния. Часть его средств 
должна направляться на капитализацию институтов развития, прежде всего Банка развития, Инвестиционного 
фонда, Российской венчурной компании и других. Для этого предлагаю уже в текущем году направить 300 
миллиардов рублей, предусмотрев в будущем дальнейшие ассигнования на эти цели. 
Что касается проектов, финансируемых за счет институтов развития, то они, считаю, должны быть посвящены 
решению важнейших задач в экономике. 
Первое – это устранение инфраструктурных ограничений роста. 
Второе – повышение эффективности использования природных ресурсов. 
И третье – модернизация и развитие высокотехнологичных промышленных производств. 
При этом отмечу принципиальный момент: бюджетные средства должны здесь стать не главным источником, а 
прежде всего катализатором для частных инвестиций. 
Вкладывая бюджетные средства в экономику, государство должно лишь подставить плечо – подставить плечо там, 
где риски для частных инвесторов пока еще слишком высоки. А основной ролью государства должно быть 
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содействие бизнесу в создании новых, по-настоящему современных производств и в появлении как можно 
большего количества национальных публичных компаний. 
В связи с этим хотел бы напомнить о таком важном сегменте экономики, как малое предпринимательство. Мы не 
раз говорили о необходимости его развития в стране. И прошу уже в ближайшее время принять закон о поддержке 
и развитии малого бизнеса. 
Могу с уверенностью сказать, что там, где развивается малый бизнес, там меньше бедных и ниже показатели 
смертности – такова статистика. При дальнейшем развитии этого бизнеса будет меняться и структура общества, 
будет расти средний класс. И тогда не будет никаких иждивенческих настроений. Будет развиваться инициатива, а 
граждане все больше будут брать ответственности за результаты своего труда на себя. 
Говоря о государственных средствах, необходимо иметь в виду, что инвестиции федеральных, региональных и 
местных властей уже составляют около 20 процентов от всех инвестиций в стране. И здесь также следует 
обеспечить максимальную эффективность использования. Налогоплательщики вправе требовать, чтобы эти 
средства давали должную отдачу. 
Надо навести порядок и с заключением государственных контрактов, полностью перейти на такую систему 
договоров, при которой стоимость государственного заказа не менялась бы в течение всего периода его 
исполнения, при распределении государственных заказов – в подавляющем большинстве случаев перейти на 
аукционную систему. 
Теперь подробнее о предлагаемых конкретных проектах. Они очень большие, масштабные. 
Один из безусловных приоритетов ближайших лет – это электроэнергетика. Россия уже столкнулась с нехваткой 
мощностей для дальнейшего роста. 
Предстоит крупнейшая за последние десятилетия структурная реформа. По сути, речь идет о второй масштабной 
электрификации страны. К 2020 году необходимо увеличить на две трети производство электроэнергии в России. 
Для этого государством и частными компаниями будет проинвестировано порядка 12 триллионов рублей. 
Предстоит построить новые станции, модернизировать действующие, а также расширить сетевую инфраструктуру. 
Нам, кроме того, необходимы значительные изменения в структуре электрогенерации – за счет увеличения доли 
атомной, угольной и гидрогенерации. 
В нашей стране за весь – подчеркну, за весь – советский период было построено 30 атомных энергоблоков. За 
ближайшие 12 лет мы должны построить 26 блоков, причем  на основе самых современных технологий. 
Для реализации этого проекта предлагаю создать специальную корпорацию, объединяющую предприятия атомной 
энергетики и промышленности. Она будет работать на внутреннем и внешнем рынке, а кроме того, решать задачи 
обеспечения интересов государства в сфере обороны. Для этого надо будет принять специальный закон.  Я сейчас 
говорю об атомной энергетике, хочу еще раз подчеркнуть. 
Далее. Россия с ее гигантскими гидроресурсами использует свой потенциал менее чем на 20 процентов, в то время 
как другие развитые страны – на 70–80 процентов. Необходимо начать строительство крупных ГЭС – прежде всего 
в Сибири и на Дальнем Востоке. 
Мы обладаем и крупнейшими запасами угля. Поэтому акцент должен быть сделан на увеличение доли угольной 
генерации нового поколения. 
Рассчитываю, что благодаря активной работе Правительства, а также инициативной позиции бизнеса планы 
развития электроэнергетики будут успешно реализованы. 
Еще один элемент инфраструктуры будущего роста – это эффективная транспортная система. 
Плохое состояние наших дорог, а порой и само их отсутствие является серьезным тормозом для развития. 
Ежегодная сумма экономических потерь оценивается более чем в 3 процента ВВП. Вспомним, что на всю оборону 
мы с вами тратим 2,7 процента ВВП в год. А мобильность, подвижность населения России почти в 2,5 раза ниже, 
чем в развитых зарубежных странах. 
Согласитесь также, разве можно беспомощно взирать на разрушающиеся мостовые переходы, строительство 
которых начато еще в советские годы, или спокойно подводить печальные итоги количества ДТП, в том числе с 
летальными исходами? Например, на такой оживленной трассе, как Москва–Дон, которой особенно в летнее время 
пользуются миллионы людей. Все это абсолютно недопустимо. 
Расходы федерального бюджета на автомобильные дороги с 2005 года практически удвоились. Тем не менее на 
решение обозначенных мною проблем, не требующих никакого отлагательства, а также на развитие улично-
дорожной сети, то есть на благоустройство российских городов, предлагаю дополнительно выделить еще 100 
миллиардов рублей. 
В целом считаю необходимым утвердить программу развития дорожной сети до 2015 года. Безусловный приоритет 
– это строительство высококачественных федеральных трасс и реконструкция дорог, формирующих 
международные транспортные коридоры в европейской части России по направлениям Север–Юг и Центр–Урал, а 
также по направлениям, обеспечивающим реализацию экономического потенциала Дальнего Востока и Сибири. 
Убежден, просто механически увеличивать объемы финансирования, конечно, недостаточно. Нужна правовая база, 
которая предусматривала бы новые современные способы финансирования строительства и эксплуатации дорог. 
Депутаты Госдумы и Правительство уже внесли соответствующие законодательные инициативы – их нужно 
реализовывать как можно быстрее. 
Не менее значимым для нас является и развитие железнодорожных, воздушных, водных путей сообщения. 
Следует принять долгосрочную программу развития железных дорог, включая как внутренние, так и 
международные перевозки. 
Далее. В стране за последние 15 лет более чем в три раза сократилось число аэропортов. Нужно предпринять 
безотлагательные меры по улучшению ситуации в этой области. Необходимо начать реализацию программы 
создания на территории страны транспортных авиационных центров. 
Считаю также, что на федеральном уровне должны оставаться только самые значимые аэропорты, остальные 
должны быть переданы в собственность регионов Российской Федерации. Прошу Правительство рассмотреть 
вопрос о принятии специальной программы развития аэропортовой сети. 
Надо привлекать и частные инвестиции – через приватизацию аэропортовых терминалов и концессию 
аэропортовой инфраструктуры, включая взлетно-посадочные полосы. 
Я уже несколько лет говорю о необходимости развития морских портов. В то же время ситуация практически не 
улучшается. Наши грузопотоки продолжают идти через иностранные порты – ну просто недопустимо! 
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Правительство как будто специально никаких мер не предпринимает. Ну несколько лет мы говорим об этом! 
Считаю, что это результат либо неспособности правильно определить приоритеты, о которых я уже говорил 
несколько раз, либо должным образом организовать практическую работу. И то и другое плохо. 
Нужно незамедлительно сделать следующие шаги: прежде всего, разработать и принять инвестиционные 
программы развития российских портов, уже в этом году решить вопрос с оформлением земли под развитие 
портовой инфраструктуры и, наконец, принять соответствующий закон и определиться с созданием нескольких 
свободных портовых зон с льготным режимом налогообложения. 
Существенным фактором сокращения издержек в экономике должно стать развитие речных перевозок. 
Необходимо реализовать проекты по увеличению пропускной способности внутренних водных путей, в том числе 
модернизировать Волго-Донской и Волго-Балтийский каналы. 
Предлагаю Правительству также проработать вопрос о создании международного консорциума по строительству 
второй линии Волго-Донского канала. Эта новая транспортная артерия позволит кардинальным образом улучшить 
судоходное сообщение между Каспийским и Черным морями. 
По сути, это не просто даст выход прикаспийским государствам в Черное и Средиземное море, то есть в Мировой 
океан, а качественно изменит их геополитическое положение, позволит им стать морскими державами. В 
предварительном порядке я уже говорил со своими коллегами из республик вокруг Каспия. А для России это 
может стать еще одним крупнейшим экономически выгодным инфраструктурным проектом. 
Еще один вопрос, который нам вправе будут задавать будущие поколения, относится к использованию природных 
ресурсов. Действительно ли мы получаем от них максимальную выгоду? Причем вопрос этот касается не только 
нефти, газа, других минеральных ресурсов, но и в не меньшей степени наших лесных богатств, водных 
биологических ресурсов. 
Наверняка многие еще не знают – готов проинформировать вас: в 2006 году Россия заняла первое место по добыче 
нефти в мире. А вот что касается переработки нефти, то здесь мы существенно отстаем. 
Правительству следует разработать систему мер, стимулирующую увеличение переработки сырья внутри страны. 
Еще одна проблема. Сегодня в России на нефтяных промыслах сжигается, по самым минимальным оценкам, более 
20 миллиардов кубических попутного газа в год. Такое расточительство недопустимо. Тем более что во всем мире 
уже давно известна и действует система мер, доказавшая свою эффективность. Надо незамедлительно создать 
соответствующую систему учета, увеличить экологические штрафы, а также ужесточить лицензионные требования 
к недропользователям. 
Следующий вопрос. Правительство уже приняло решение о поэтапном повышении экспортных пошлин на 
круглый лес. Не ущемляя интересов наших иностранных партнеров, мы должны все-таки думать о развитии 
собственной перерабатывающей базы, в том числе продолжить обоснованное снижение пошлин на 
технологическое оборудование, ускорить предоставление лесных участков, софинансировать создание 
необходимой инфраструктуры. 
Последнее время мы все чаще обсуждаем и проблемы другой отрасли – рыбной отрасли. Заметных сдвигов здесь 
не видно. А между тем первоочередные решения понятны и очевидны. 
В большинстве стран рыбная отрасль традиционно закрыта для иностранцев. Надо прекратить выдачу квот 
иностранным компаниям и предпочтение отдавать отечественным предприятиям, развивающим собственную 
переработку. 
Прошу Правительство также разработать систему мер, обеспечивающих эффективный таможенный контроль и 
пресечение незаконной ловли и контрабанды. 
  
Теперь о ряде отраслей, которые должны стать важным звеном инновационной экономики. 
Россия исторически была сильна в производстве авиационной техники и военного, и гражданского назначения. 
Однако в последнее десятилетие наши позиции в гражданской части были утрачены. Мы приняли 
соответствующую программу и решение о создании Объединенной авиастроительной корпорации. 
Считаю, что новая авиастроительная корпорация должна стать мотором модернизации всей отрасли. В конечном 
счете в России должно появиться современное производство по выпуску основных типов гражданских воздушных 
судов. 
Необходимо уже в этом году определиться с выбором международного партнера для взаимной кооперации, не 
останавливая при этом реализацию уже намеченных проектов. 
Россия – это и крупнейшая морская держава. Мы имеем достаточно развитый рынок собственных морских 
перевозок. При этом практически перестали строить гражданские суда. 
За последние десять лет более 90 процентов новых судов наши судовладельцы заказали и построили на 
зарубежных верфях. И, если не предпринять сегодня никаких действий, отрасль просто деградирует, что в 
конечном счете негативно скажется и на безопасности страны, на военном кораблестроении. 
Для исправления ситуации принято решение о создании Объединенной судостроительной корпорации, которая 
должна включать все сегменты: от проектирования и строительства судов  до их сервисного обслуживания и 
ремонта. Перед корпорацией поставлена прямая задача – завоевать достойную нишу на глобальном рынке 
судостроения. У нас такие возможности есть. 
Полагаю, что в ближайшее время следует определиться с мерами господдержки судостроительной отрасли в 
России. 
Модернизация российской экономики невозможна без подъема отечественной науки. 
В прошлом году мы приняли федеральный закон, в соответствии с которым научная работа в государственных 
академиях будет идти на основе пятилетней программы фундаментальных исследований. Она должна быть 
утверждена Правительством на базе предложений Российской академии наук и других госакадемий. 
При этом в 2008 году на программу фундаментальных исследований предполагается направить 48 миллиардов 
рублей. Дополнительно еще около 8 миллиардов рублей будет заложено в фонды, поддерживающие 
фундаментальные исследования. И в дальнейшем прошу предусматривать рост таких ассигнований. 
Другое направление финансирования – это специальные целевые программы, в рамках которых государственные 
заказы на прикладные научные исследования и разработки должны выставляться на открытые конкурсы. По их 
результатам будут заключаться договоры уже с конкретными научными организациями и коллективами. Это 
позволит обеспечить столь необходимую конкуренцию в научной среде. 
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У нас с вами получается два канала финансирования: через РАН и через другие академии и напрямую через 
конкурсы – в научные центры. Объем таких целевых программ в 2008 году составит более 33 миллиардов рублей – 
это плюсом к финансированию через академию. Предлагаю также по аналогии с начатым в прошлом году 
конкурсом инновационных вузов ввести в практику конкурсы программ развития научно-исследовательских 
институтов. 
Перед нами стоит задача формирования научно-технологического потенциала, адекватного современным вызовам 
мирового технологического развития. И в этой связи хочу особо подчеркнуть необходимость создания 
эффективной системы исследований и разработок в области нанотехнологий, основанных на атомном и 
молекулярном конструировании. 
Сегодня для большинства людей нанотехнологии – это такая же абстракция, как и ядерные технологии в 30-е годы 
прошлого века. Однако нанотехнологии уже становятся ключевым направлением развития современной 
промышленности и науки. На их основе в долгосрочной перспективе мы в состоянии обеспечить повышение 
качества жизни наших людей, национальную безопасность и поддержание высоких темпов экономического роста. 
Оценки ученых говорят о том, что изделия с применением нанотехнологий войдут в жизнь каждого, без 
преувеличения, человека, позволят сэкономить невозобновляемые природные ресурсы. 
Мною утверждена недавно стратегия развития наноиндустрии, которая определяет главные приоритеты и 
организационно-правовые механизмы создания инфраструктуры соответствующей отрасли. В нее войдут 
государственные научные центры и университеты, а также лаборатории частных корпораций. 
Государством должны быть выделены необходимые средства на материально-техническое, кадровое и 
организационное обеспечение соответствующих работ. Эти средства будут переданы в управление специально 
создаваемой российской корпорации нанотехнологий. Объем этих ресурсов составит не менее 130 миллиардов 
рублей. Прошу в кратчайшие сроки завершить разработку и принятие соответствующего федерального закона. 
Обращаюсь к вам, уважаемые коллеги, с убедительной просьбой сделать это как можно быстрее. 
Всего же с учетом федеральных целевых программ на это направление должно быть запланировано в федеральном 
бюджете около 180 миллиардов рублей. Обращаю ваше внимание: мы, по сути, открываем еще одно, сопоставимое 
с общим финансированием науки, направление – почти в таком же объеме! При этом важнейшим вопросом 
является создание условий для роста негосударственных инвестиций в развитие наноиндустрии. Рассчитываю на 
интенсивную совместную работу Правительства, формируемых государственных структур и частных компаний по 
реализации конкретных проектов, в том числе и в таких сферах, как авиа- и судостроение, ракетно-космическая 
промышленность, атомная энергетика, медицинская техника и жилищно-коммунальное хозяйство. 
Считаю также возможным, учитывая масштабность и уникальность проекта по нанотехнологиям, предложить 
принять в нем участие всем странам СНГ. Это могло бы стать еще одним объединяющим нас – взаимовыгодным – 
и направленным в будущее проектом. Кстати, по поводу корпорации  по нанотехнологиям – считаю, в ее 
руководство должны были бы войти и представители обеих палат Федерального Собрания. 
Уважаемые коллеги! Нам, безусловно, предстоит продолжить укрепление Вооруженных Сил. Наши усилия по 
военному строительству уже привели к серьезным изменениям в этой сфере, во многом благодаря 
консолидированной позиции основных политических сил и согласованной работе исполнительной и 
законодательной власти. 
В результате реализации Федеральной целевой программы «Переход к комплектованию военнослужащими, 
проходящими военную службу по контракту, ряда соединений и воинских частей» Вооруженные Силы уже на две 
трети станут контрактно-профессиональными. А срок службы по призыву с 1 января 2008 года сократится до 12 
месяцев. Мы выполним эту задачу. 
Плановым порядком происходит переоснащение частей и соединений новыми и модернизированными образцами 
вооружения и военной техники – техники, которая призвана стать основой систем вооружения вплоть до 2020 
года. 
Мы приступили к реализации новой Государственной программы вооружений на 2007–2015 годы. Большая часть 
ее расходов должна идти именно на серийные закупки нового вооружения и военной техники. Чтобы эффективно 
использовать эти средства, контракты будет заключать новое специализированное федеральное агентство. Именно 
ему все остальные силовые структуры делегируют часть своих функций, связанных с размещением заказов и 
оплатой контрактов. 
Важнейший показатель, характеризующий состояние Вооруженных Сил, – это состояние системы социальных 
гарантий для военнослужащих и членов их семей. На декабрь этого года и сентябрь следующего года уже 
запланированы два 15-процентных повышения должностных окладов и окладов по воинским званиям. 
При этом не надо забывать, что это напрямую касается и военных пенсионеров. Повышение их пенсий зависит от 
величины денежного содержания действующих военнослужащих. 
Еще один вопрос. В прошлом году более 40 тысяч квартир получили военнослужащие и ветераны Вооруженных 
Сил. К 2010 году задача обеспечить их постоянным жильем должна быть, безусловно, выполнена, а к концу 2012 
года должен быть полностью сформирован фонд служебного жилья. Необходимо также предусмотреть 
дополнительные меры по стимулированию строительства жилья для военнослужащих в регионах Дальнего 
Востока. 
Вновь повторю: мы обязаны последовательно укреплять наши Вооруженные Силы, при этом соизмеряя наши 
задачи с возможностями национальной экономики, а также с характером потенциальных угроз и динамикой 
международной обстановки. 
В этой связи хотел бы остановиться на следующем вопросе. Как вы знаете, в 1990 году государства Варшавского 
договора и НАТО подписали Договор об обычных вооруженных силах в Европе. Если бы продолжал существовать 
Варшавский договор, был бы понятен смысл этого документа. Сегодня же это означает лишь то, что на территории 
собственной страны мы ограничены в вопросах дислокации Вооруженных Сил общего назначения. С трудом, с 
трудом можно себе представить, чтобы, например, Соединенные Штаты Америки ограничивали на таком 
основании передвижение войск на собственной территории. Вместе с тем Россия не только подписала, 
ратифицировала, но и на практике выполняет все положения этого договора, или, сокращенно, ДОВСЕ. 
Мы существенно сократили количество войск. На Северо-Западе у нас не осталось ни одного управления 
армейского и корпусного масштаба. Из европейской части страны выведены практически все виды тяжелых 
вооружений. Фактически мы единственная страна, которая имеет так называемые фланговые ограничения на юге и 
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на севере. И даже в условиях обострения ситуации в Чеченской Республике Россия продолжала выполнять условия 
этого договора, согласовывала свои действия с партнерами. 
А что же они, что же наши партнеры? Они даже не ратифицировали адаптированный договор, ссылаясь при этом 
на Стамбульские договоренности, предусматривающие вывод российских подразделений из Грузии и 
Приднестровья. 
Однако, во-первых, наша страна целенаправленно работает над решением этих непростых задач. А во-вторых, что 
самое главное, Договор об обычных вооруженных силах в Европе юридически вообще никак не связан со 
Стамбульскими договоренностями. 
Это дает нам полное основание утверждать, что наши партнеры в данном случае ведут себя как минимум 
некорректно, добиваясь односторонних преимуществ. Не ратифицируя под надуманными предлогами ДОВСЕ, они 
используют сложившуюся ситуацию для наращивания возле наших границ системы военных баз. Более того, они 
еще и планируют разместить элементы противоракетной обороны в Чехии и Польше. А такие новые страны 
НАТО, как Словения и государства Прибалтики, например, несмотря на предварительные договоренности с 
альянсом, вообще не присоединились к ДОВСЕ, что создает для нас реальные опасности с непредсказуемыми 
сюрпризами. 
В этой связи считаю целесообразным объявить мораторий на исполнение Россией этого Договора. Во всяком 
случае, до тех пор, пока все страны НАТО без исключения не ратифицируют его и так, как это сегодня делает 
фактически в одностороннем порядке Россия, не начнут его строго исполнять. Пора наконец и нашим партнерам 
не на словах, а на деле внести свой вклад в сокращение вооружений. Они ведь только увеличивают их. Но пора 
наконец внести свой вклад в сокращение вооружений хотя бы в Европе. 
Предлагаю обсудить эту проблему в Совете Россия–НАТО и в случае отсутствия прогресса в переговорах 
рассмотреть возможность прекращения наших обязательств по ДОВСЕ. (Аплодисменты). Следующая фраза была: 
«Прошу Федеральное Собрание поддержать эти предложения» – я так понял, что вы поддерживаете. 
И второе. Обращаю внимание на то, что впервые в Европе могут появиться элементы американского 
стратегического оружия. Очевидно, что такие планы Соединенных Штатов по размещению системы 
противоракетной обороны в Европе не являются проблемой исключительно российско-американских отношений. 
Это в той или иной мере затрагивает интересы всех европейских государств, в том числе не входящих в НАТО. В 
этой связи вопрос заслуживает, я бы даже сказал требует, обсуждения в ОБСЕ в рамках военно-политического 
измерения этой организации. 
Пора наполнить деятельность ОБСЕ реальным содержанием, повернуть организацию лицом к проблемам, 
действительно волнующим народы Европы, а не искать только «блох» на постсоветском пространстве. 
Кстати, мы поддерживаем кандидатуру Казахстана на пост председателя ОБСЕ и надеемся, что председательство 
Казахстана позволит придать работе этой организации необходимый позитивный импульс. 
Уважаемые коллеги! Наша внешняя политика направлена на совместную, прагматичную и неидеологизированную 
работу по решению насущных для нас проблем. В более широком плане речь идет об основанной на 
международном праве культуре международных отношений – без навязывания моделей развития и форсирования 
естественного хода исторического процесса. И здесь особую роль приобретают вопросы демократизации 
международной жизни, новой этики общения государств и народов, а также расширения экономического и 
гуманитарного взаимодействия между странами. 
Отсюда и то внимание, которое мы должны уделять укреплению общего гуманитарного пространства в рамках 
СНГ, повышению эффективности работы с соотечественниками за рубежом, широкому использованию хорошо 
зарекомендовавших себя форм сотрудничества по линии гражданских обществ. Важный резерв гуманитарной 
работы – это молодежные, образовательные, культурные и профессиональные обмены. 
Современная Россия, восстанавливая свой экономический потенциал и осознавая свои возможности, стремится к 
равноправным отношениям со всеми странами и не ведет себя высокомерно. Мы лишь отстаиваем свои 
экономические интересы и используем свои конкурентные преимущества, как это делают все без исключения 
страны мира. 
При этом мы выступаем за создание таких институтов и механизмов, которые в равной степени учитывали бы 
интересы всех партнеров. Это касается любых проектов: в энергетике, в промышленности, в области 
международного транзита. И такие проекты уже есть, они реализуются. 
Россия и дальше намерена играть инициативную роль в процессах экономической интеграции на пространстве 
СНГ, а в более широком плане – и на всем евразийском пространстве. Надо укреплять интеграционные процессы и 
в ЕврАзЭС, в Шанхайской организации сотрудничества. Подчеркну: это как раз тот случай, когда экономика 
является синонимом безопасности, в том числе безопасности наших границ. 
Хотел бы еще раз озвучить наш подход к строительству Союзного государства России и Белоруссии. Россия 
открыта любым формам и моделям интеграции. Готовы идти здесь настолько далеко, насколько готовы к этому 
наши белорусские друзья. Темпы строительства Союзного государства зависят только от насыщенности и 
реальной – реальной – глубины интеграционных процессов. Мы никого не торопим и готовы откровенно 
обсуждать с партнерами проблемы, возникающие на этом пути. Но курс на всемерное развитие отношений с 
Белоруссией в таких жизненно важных областях, как экономика, транспорт, социальная защита, здравоохранение и 
гуманитарное сотрудничество, является для нас незыблемым. 
В любом случае мы будем действовать так, чтобы это отвечало интересам народов и России, и Белоруссии. 
Отмечу также, что все более конструктивным становится наше партнерство с Евросоюзом. Полагаем, что весь 
позитив наших отношений следует закрепить и развивать в новом базовом договоре о стратегическом партнерстве 
Россия–ЕС. 
В целом необходим серьезный разговор с участием политиков, бизнеса и науки о путях содействия свободному 
перемещению капиталов, товаров, услуг, трудовых ресурсов на европейском и азиатском континентах. Россия с ее 
геополитическим положением может и будет играть здесь соответствующую роль, оказывать таким процессам 
всемерное содействие. 
Предлагаю начать такой разговор и на площадке международного экономического форума в июне 2007 года в 
Петербурге. 
И в заключение – в заключение, уважаемые коллеги, позволю себе небольшое почти лирическое отступление от 
чисто делового формата сегодняшнего Послания. Весной следующего, 2008 года истекает срок моих 
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президентских полномочий, и следующее Послание Федеральному Собранию будет делать уже другой глава 
государства. В связи с этим, конечно, многие наши коллеги ожидали, что сегодняшнее Послание будет посвящено 
главным образом подведению итогов работы – нашей общей с вами работы – с 2000 года, будет посвящено 
оценкам этой работы, предполагали услышать философское оформление рекомендаций на будущее. Однако, 
думаю, нам с вами давать оценки собственной деятельности здесь неуместно, а мне выступать с политическими 
завещаниями преждевременно. 
Правда, думать о будущем, конечно, нужно всегда. А у нас с вами, в России, есть еще такая «старинная русская 
забава» – поиск национальной идеи. Это что-то вроде поиска смысла жизни. Занятие в целом небесполезное и 
небезынтересное. Этим можно заниматься всегда и бесконечно. Не будем сегодня открывать дискуссию по этим 
вопросам. Но, думаю, многие согласятся со мной в том, что, решая стоящие перед нами задачи и используя при 
этом все самое современное, все самое новое, генерируя эту новизну, мы вместе с тем должны и будем опираться 
на базовые морально-нравственные ценности, выработанные народом России за более чем тысячелетнюю свою 
историю. Только в этом случае мы сможем правильно определить ориентиры развития страны. И только в этом 
случае нас ждет успех. 
Заметьте, в какие бы времена мы ни жили: в периоды революционных потрясений или в годы застоя – нам почти 
всегда хочется перемен. Правда, при этом у каждого из нас свои представления о том, какие должны быть эти 
перемены, свои приоритеты, симпатии и антипатии, свои взгляды на прошлое, настоящее и на будущее. Это 
понятно, это естественно: мы разные. Однако есть нечто такое, что объединяет всех без исключения: все хотят, 
чтобы это были перемены к лучшему. Но не все знают, как этого добиться. А мы с вами, те, кто собрался сегодня 
здесь, в Кремле, не только обязаны это знать –  мы обязаны сделать все для того, чтобы выработать план 
практических конкретных действий. Мы должны сделать все для того, чтобы убедить в эффективности этого плана 
подавляющее большинство граждан страны и сделать их реальными соучастниками общего созидательного 
процесса. 
В этой связи хотел бы отметить: фактически в каждом из моих восьми Посланий Федеральному Собранию 
давалась не только оценка ситуации в стране и ее положения в мире, но и определялись приоритеты, в том числе и 
долгосрочные приоритеты, в социальной сфере, в экономике, во внешней и внутренней политике, в области 
безопасности и обороны. По сути, это и есть, может быть, неполный, но все-таки достаточно конкретный и 
основательный концептуальный план развития России. Его выполнение потребует созидательной работы всего 
общества, потребует огромных усилий и огромных финансовых ресурсов. 
Убежден, наша страна только тогда займет достойное положение в мире, мы с вами только тогда сможем 
сохранить и нашу государственность, и суверенитет – если наши граждане будут видеть, будут чувствовать, будут 
уверены в том, что все усилия государства направлены на защиту их кровных интересов: на улучшение их жизни, 
на повышение их благосостояния и их безопасности. И если они смогут гордиться своей страной. Каждый 
гражданин России должен чувствовать свою сопричастность с судьбой государства. И каждый должен иметь шанс 
законным образом улучшить свою собственную жизнь, преумножить трудом богатство своей Родины. А все те, кто 
занимается административной, общественной, тем более политической работой, несут, конечно, особую 
ответственность. Это в полной мере относится и к находящимся в этом зале: к расширенному Правительству 
России, к федеральным министрам, к губернаторам, к депутатам обеих палат, к судьям, к представителям всех 
ветвей власти. Мы с вами должны с полной отдачей сил до последней минуты наших законных, конституционных 
полномочий и эффективно использовать то время, которое нам подарила судьба, чтобы послужить России. 

Спасибо. 
 
Sumber: www.kremlin.ru 
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LAMPIRAN 

11. Dekrit Presiden Vladimir Putin No. 314, 9 Maret 2004. 

Указ Пресидента Российской Федерации от 9 марта 2004 г. N 314 О системе и структуре федеральных органов 
исполнительной власти 

В целях формирования эффективной системы и структуры федеральных органов исполнительной власти, в 
соответствии со статьей 112 Конституции Российской Федерации и Федеральным конституционным законом от 17 
декабря 1997 г. N 2-ФКЗ "О Правительстве Российской Федерации" постановляю: 
1. Установить, что в систему федеральных органов исполнительной власти входят федеральные министерства, 
федеральные службы и федеральные агентства. 
2. Установить, что функции федерального органа исполнительной власти, руководство деятельностью которого 
осуществляет Президент Российской Федерации, определяются указом Президента Российской Федерации, 
функции федерального органа исполнительной власти, руководство деятельностью которого осуществляет 
Правительство Российской Федерации, - постановлением Правительства Российской Федерации. 
Для целей настоящего Указа: 
а) под функциями по принятию нормативных правовых актов понимается издание на основании и во исполнение 
Конституции Российской Федерации, федеральных конституционных законов, федеральных законов обязательных 
для исполнения органами государственной власти, органами местного самоуправления, их должностными лицами, 
юридическими лицами и гражданами правил поведения, распространяющихся на неопределенный круг лиц; 
б) под функциями по контролю и надзору понимаются: 
осуществление действий по контролю и надзору за исполнением органами государственной власти, органами 
местного самоуправления, их должностными лицами, юридическими лицами и гражданами установленных 
Конституцией Российской Федерации, федеральными конституционными законами, федеральными законами и 
другими нормативными правовыми актами общеобязательных правил поведения; 
выдача органами государственной власти, органами местного самоуправления, их должностными лицами 
разрешений (лицензий) на осуществление определенного вида деятельности и (или) конкретных действий 
юридическим лицам и гражданам; 
регистрация актов, документов, прав, объектов, а также издание индивидуальных правовых актов; 
в) под правоприменительными функциями понимается издание индивидуальных правовых актов, а также ведение 
реестров, регистров и кадастров; 
г) под функциями по управлению государственным имуществом понимается осуществление полномочий 
собственника в отношении федерального имущества, в том числе переданного федеральным государственным 
унитарным предприятиям, федеральным казенным предприятиям и государственным учреждениям, 
подведомственным федеральному агентству, а также управление находящимися в федеральной собственности 
акциями открытых акционерных обществ; 
д) под функциями по оказанию государственных услуг понимается осуществление федеральными органами 
исполнительной власти услуг, имеющих исключительную общественную значимость и оказываемых на 
установленных федеральным законодательством условиях неопределенному кругу лиц. 
3. Установить, что федеральное министерство: 
а) является федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по выработке 
государственной политики и нормативно-правовому регулированию в установленной актами Президента 
Российской Федерации и Правительства Российской Федерации сфере деятельности. Федеральное министерство 
возглавляет входящий в состав Правительства Российской Федерации министр Российской Федерации 
(федеральный министр); 
б) на основании и во исполнение Конституции Российской Федерации, федеральных конституционных законов, 
федеральных законов, актов Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации 
самостоятельно осуществляет правовое регулирование в установленной сфере деятельности, за исключением 
вопросов, правовое регулирование которых в соответствии с Конституцией Российской Федерации, федеральными 
конституционными законами, федеральными законами, актами Президента Российской Федерации и 
Правительства Российской Федерации осуществляется исключительно федеральными конституционными 
законами, федеральными законами, актами Президента Российской Федерации и Правительства Российской 
Федерации; 
в) в установленной сфере деятельности не вправе осуществлять функции по контролю и надзору, 
правоприменительные функции, а также функции по управлению государственным имуществом, кроме случаев, 
устанавливаемых указами Президента Российской Федерации; 
г) осуществляет координацию и контроль деятельности находящихся в его ведении федеральных служб и 
федеральных агентств. В этих целях федеральный министр осуществляет следующие функции: 
утверждает ежегодный план и показатели деятельности федеральных служб и федеральных агентств, а также отчет 
об их исполнении; 
вносит в Правительство Российской Федерации по представлению руководителя федеральной службы, 
федерального агентства проект положения о федеральной службе, федеральном агентстве, предложения о 
предельной штатной численности федеральной службы, федерального агентства и фонде оплаты труда их 
работников; 
вносит в Министерство финансов Российской Федерации предложения по формированию федерального бюджета и 
финансированию федеральных служб и федеральных агентств; 
вносит в Правительство Российской Федерации проекты нормативных правовых актов, относящихся к 
определенной ему сфере деятельности и к сферам деятельности федеральных служб и федеральных агентств, 
находящихся в его ведении, если принятие таких актов относится в соответствии с Конституцией Российской 
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Федерации, федеральными конституционными законами, федеральными законами к компетенции Правительства 
Российской Федерации; 
во исполнение поручений Президента Российской Федерации, Председателя Правительства Российской 
Федерации дает поручения федеральным службам и федеральным агентствам и контролирует их исполнение; 
имеет право отменить противоречащее федеральному законодательству решение федерального агентства, 
федеральной службы, если иной порядок отмены решения не установлен федеральным законом; 
назначает на должность и освобождает от должности по представлению руководителей федеральных служб, 
федеральных агентств заместителей руководителей федеральных служб, федеральных агентств, за исключением 
заместителей руководителей федеральных служб, федеральных агентств, руководство деятельностью которых 
осуществляет Президент Российской Федерации; 
назначает на должность и освобождает от должности по представлению руководителя федеральной службы, 
федерального агентства руководителей территориальных органов федеральной службы, федерального агентства, за 
исключением руководителей территориальных органов федеральной службы, федерального агентства, 
руководство деятельностью которых осуществляет Президент Российской Федерации; 
д) осуществляет координацию деятельности государственных внебюджетных фондов. В этих целях федеральный 
министр осуществляет следующие функции: 
вносит в Правительство Российской Федерации предложение о назначении на должность (освобождении от 
должности) руководителя государственного внебюджетного фонда; 
принимает нормативные правовые акты по сферам деятельности государственных внебюджетных фондов; 
вносит в Правительство Российской Федерации проекты нормативных правовых актов, регулирующих 
деятельность государственных внебюджетных фондов; 
вносит в Правительство Российской Федерации по представлению руководителя государственного внебюджетного 
фонда проекты федеральных законов о бюджете государственного внебюджетного фонда и об исполнении 
бюджета государственного внебюджетного фонда; 
назначает проверки деятельности внебюджетных фондов в случаях, устанавливаемых федеральным законом. 
4. Установить, что федеральная служба (служба): 
а) является федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по контролю и надзору в 
установленной сфере деятельности, а также специальные функции в области обороны, государственной 
безопасности, защиты и охраны государственной границы Российской Федерации, борьбы с преступностью, 
общественной безопасности. Федеральную службу возглавляет руководитель (директор) федеральной службы. 
Федеральная служба по надзору в установленной сфере деятельности может иметь статус коллегиального органа; 
б) в пределах своей компетенции издает индивидуальные правовые акты на основании и во исполнение 
Конституции Российской Федерации, федеральных конституционных законов, федеральных законов, актов 
Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации, нормативных правовых актов 
федерального министерства, осуществляющего координацию и контроль деятельности службы. Федеральная 
служба может быть подведомственна Президенту Российской Федерации или находиться в ведении Правительства 
Российской Федерации; 
в) не вправе осуществлять в установленной сфере деятельности нормативно-правовое регулирование, кроме 
случаев, устанавливаемых указами Президента Российской Федерации, а федеральная служба по надзору - также 
управление государственным имуществом и оказание платных услуг. 
5. Установить, что федеральное агентство: 
а) является федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим в установленной сфере деятельности 
функции по оказанию государственных услуг, по управлению государственным имуществом и 
правоприменительные функции, за исключением функций по контролю и надзору. Федеральное агентство 
возглавляет руководитель (директор) федерального агентства. Федеральное агентство может иметь статус 
коллегиального органа; 
б) в пределах своей компетенции издает индивидуальные правовые акты на основании и во исполнение 
Конституции Российской Федерации, федеральных конституционных законов, федеральных законов, актов и 
поручений Президента Российской Федерации, Председателя Правительства Российской Федерации и 
федерального министерства, осуществляющего координацию и контроль деятельности федерального агентства. 
Федеральное агентство может быть подведомственно Президенту Российской Федерации; 
в) ведет реестры, регистры и кадастры; 
г) не вправе осуществлять нормативно-правовое регулирование в установленной сфере деятельности и функции по 
контролю и надзору, кроме случаев, устанавливаемых указами Президента Российской Федерации. 
6. Порядок взаимоотношений федеральных министерств и находящихся в их ведении федеральных служб и 
федеральных агентств, полномочия федеральных органов исполнительной власти, а также порядок осуществления 
ими своих функций устанавливаются в положениях об указанных органах исполнительной власти. 
Установленные пунктами 3-5 настоящего Указа ограничения полномочий федеральных органов исполнительной 
власти не распространяются на полномочия их руководителей по управлению имуществом федеральных органов 
исполнительной власти, закрепленным за ними на праве оперативного управления, решению кадровых вопросов и 
вопросов организации деятельности федерального органа исполнительной власти, а также на полномочия по 
контролю деятельности в возглавляемых ими федеральных органах исполнительной власти. 
7. Руководители федеральных органов исполнительной власти, руководство деятельностью которых осуществляет 
Президент Российской Федерации, и их заместители назначаются на должность и освобождаются от должности 
Президентом Российской Федерации. 
Порядок взаимодействия между федеральными органами исполнительной власти, руководство деятельностью 
которых осуществляет Президент Российской Федерации, а также порядок их взаимодействия с иными 
федеральными органами исполнительной власти устанавливаются Президентом Российской Федерации. 
Положения о федеральных органах исполнительной власти, руководство деятельностью которых осуществляет 
Президент Российской Федерации, утверждаются Президентом Российской Федерации. 
Руководители федеральных служб, федеральных агентств, за исключением руководителей (их заместителей) 
федеральных служб, федеральных агентств, руководство деятельностью которых осуществляет Президент 
Российской Федерации, назначаются на должность и освобождаются от должности Правительством Российской 
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Федерации по представлению федеральных министров, осуществляющих координацию и контроль деятельности 
федеральных служб, федеральных агентств. 
Заместители руководителей федеральных служб, федеральных агентств, за исключением заместителей 
руководителей федеральных служб, федеральных агентств, руководство деятельностью которых осуществляет 
Президент Российской Федерации, назначаются на должность и освобождаются от должности соответствующим 
федеральным министром по представлению руководителей федеральных служб, федеральных агентств. 
Порядок назначения на должность руководителей и членов коллегиальных органов управления федеральных 
служб и федеральных агентств, имеющих статус коллегиального органа, определяется Правительством Российской 
Федерации, если иное не установлено федеральным законом. 
8. Председатель Правительства Российской Федерации имеет одного заместителя Председателя Правительства 
Российской Федерации. 
9. Руководство Аппаратом Правительства Российской Федерации осуществляется Руководителем Аппарата 
Правительства Российской Федерации - Министром Российской Федерации. 
10. Утвердить прилагаемую структуру федеральных органов исполнительной власти. 
11. Установить, что федеральные службы и федеральные агентства находятся в ведении федеральных министерств 
в соответствии с настоящим Указом. 
12. Упразднить: 
Министерство Российской Федерации по антимонопольной политике и поддержке предпринимательства; 
Министерство Российской Федерации по атомной энергии; 
Министерство Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций; 
Министерство здравоохранения Российской Федерации; 
Министерство имущественных отношений Российской Федерации; 
Министерство культуры Российской Федерации; 
Министерство образования Российской Федерации; 
Министерство промышленности, науки и технологий Российской Федерации; 
Министерство путей сообщения Российской Федерации; 
Министерство Российской Федерации по связи и информатизации; 
Министерство транспорта Российской Федерации; 
Министерство труда и социального развития Российской Федерации; 
Министерство энергетики Российской Федерации; 
Государственный комитет Российской Федерации по рыболовству; 
Государственный комитет Российской Федерации по физической культуре и спорту; 
Федеральную комиссию по рынку ценных бумаг; 
Федеральную службу геодезии и картографии России; 
Федеральную службу России по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды; 
Федеральную службу железнодорожных войск Российской Федерации; 
Федеральную службу России по финансовому оздоровлению и банкротству; 
Российское агентство по боеприпасам; 
Российское агентство по обычным вооружениям; 
Российское агентство по системам управления; 
Российское агентство по судостроению. 
13. Образовать: 
Министерство здравоохранения и социального развития Российской Федерации, передав ему функции по 
принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемых Министерства 
здравоохранения Российской Федерации и Министерства труда и социального развития Российской Федерации; 
Министерство культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации, передав ему функции по принятию 
нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемых Министерства культуры 
Российской Федерации и Министерства Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций, преобразуемой Федеральной архивной службы России, а также по вопросам 
межнациональных отношений; 
Министерство образования и науки Российской Федерации, передав ему функции по принятию нормативных 
правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемого Министерства образования Российской 
Федерации и функции по принятию нормативных правовых актов в сфере науки упраздняемого Министерства 
промышленности, науки и технологий Российской Федерации, а также функции по принятию нормативных 
правовых актов в установленной сфере деятельности преобразуемого Российского агентства по патентам и 
товарным знакам; 
Министерство промышленности и энергетики Российской Федерации, передав ему функции по принятию 
нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемых Министерства промышленности, 
науки и технологий Российской Федерации, за исключением функций в сфере науки, Министерства энергетики 
Российской Федерации, Министерства Российской Федерации по атомной энергии, Российского агентства по 
боеприпасам, Российского агентства по обычным вооружениям, Российского агентства по системам управления, 
Российского агентства по судостроению, преобразуемого Федерального горного и промышленного надзора России 
и Федерального надзора России по ядерной и радиационной безопасности, а также преобразуемых 
Государственного комитета Российской Федерации по стандартизации и метрологии, Государственного комитета 
Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному комплексу, Российского авиационно-
космического агентства; 
Министерство транспорта и связи Российской Федерации, передав ему функции по принятию нормативных 
правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемых Министерства путей сообщения Российской 
Федерации, Министерства транспорта Российской Федерации и Министерства Российской Федерации по связи и 
информатизации; 
Федеральную антимонопольную службу, передав ей функции по контролю и надзору упраздняемого 
Министерства Российской Федерации по антимонопольной политике и поддержке предпринимательства, за 
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исключением функций в сфере защиты прав потребителей и поддержки малого бизнеса, и преобразуемой 
Федеральной энергетической комиссии Российской Федерации; 
Федеральную службу по ветеринарному и фитосанитарному надзору, передав ей функции по контролю и надзору 
Министерства сельского хозяйства Российской Федерации; 
Федеральную службу исполнения наказаний, передав ей функции Министерства юстиции Российской Федерации 
по обеспечению исполнения уголовных наказаний, содержания подозреваемых, обвиняемых, подсудимых и 
осужденных, находящихся под стражей, этапирования, конвоирования, а также контроля за поведением условно 
осужденных и осужденных, которым судом предоставлена отсрочка отбывания наказания, за исключением 
функций по принятию нормативных правовых актов; 
Федеральную миграционную службу, передав ей правоприменительные функции, функции по контролю и надзору 
и функции по оказанию государственных услуг в сфере миграции Министерства внутренних дел Российской 
Федерации; 
Федеральную службу по надзору в сфере здравоохранения и социального развития, передав ей функции по 
контролю и надзору упраздняемого Министерства здравоохранения Российской Федерации, за исключением 
функций, переданных Федеральной службе по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека; 
Федеральную службу по надзору в сфере образования и науки, передав ей функции по контролю и надзору 
упраздняемого Министерства образования Российской Федерации и функции по контролю и надзору в сфере 
науки упраздняемого Министерства промышленности, науки и технологий Российской Федерации; 
Федеральную службу по надзору в сфере экологии и природопользования, передав ей функции по контролю и 
надзору в сфере экологии и природопользования Министерства природных ресурсов Российской Федерации; 
Федеральную службу по надзору в сфере связи, передав ей функции по контролю в сфере связи упраздняемого 
Министерства Российской Федерации по связи и информатизации, а также функцию по государственному надзору 
в этой сфере; 
Федеральную службу по надзору в сфере транспорта, передав ей функции по контролю и надзору упраздняемых 
Министерства путей сообщения Российской Федерации и Министерства транспорта Российской Федерации, а 
также функции по техническому надзору за спортивными судами упраздняемого Государственного комитета 
Российской Федерации по физической культуре и спорту; 
Федеральную службу по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека, передав ей функции 
по контролю и надзору в сфере санитарно-эпидемиологического надзора упраздняемого Министерства 
здравоохранения Российской Федерации, в сфере надзора на потребительском рынке - Министерства 
экономического развития и торговли Российской Федерации, в сфере защиты прав потребителей - упраздняемого 
Министерства Российской Федерации по антимонопольной политике и поддержке предпринимательства; 
Федеральную регистрационную службу, передав ей функции по регистрации прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним, регистрации нормативных правовых актов федеральных органов исполнительной власти, 
регистрации общественных объединений и политических партий, средств массовой информации, 
правоприменительные функции и функции по контролю и надзору в сфере адвокатуры и нотариата Министерства 
юстиции Российской Федерации, за исключением функций по принятию нормативных правовых актов в 
установленной сфере деятельности; 
Федеральную службу страхового надзора, передав ей функции страхового надзора Министерства финансов 
Российской Федерации; 
Федеральную службу судебных приставов, передав ей функции Министерства юстиции Российской Федерации по 
обеспечению исполнения решений судов и других органов, установленного порядка деятельности судов, за 
исключением функций по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности; 
Федеральную службу по труду и занятости, передав ей правоприменительные функции, функции по контролю и 
надзору и функции по оказанию государственных услуг упраздняемого Министерства труда и социального 
развития Российской Федерации; 
Федеральную службу финансово-бюджетного надзора, передав ей функции по контролю и надзору в бюджетно-
финансовой сфере Министерства финансов Российской Федерации; 
Федеральную службу по финансовым рынкам, передав ей функции по контролю и надзору упраздняемой 
Федеральной комиссии по рынку ценных бумаг, функции по контролю и надзору в сфере финансовых рынков 
упраздняемого Министерства труда и социального развития Российской Федерации и функции по контролю 
деятельности бирж упраздняемого Министерства Российской Федерации по антимонопольной политике и 
поддержке предпринимательства, функции по контролю и надзору в сфере формирования и инвестирования 
средств пенсионных накоплений Министерства финансов Российской Федерации; 
Федеральное агентство по атомной энергии, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемого Министерства Российской Федерации по 
атомной энергии; 
Федеральное агентство водных ресурсов, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом в сфере водных ресурсов; 
Федеральное агентство воздушного транспорта, передав ему правоприменительные функции, функции по 
оказанию государственных услуг и по управлению имуществом в сфере воздушного транспорта упраздняемого 
Министерства транспорта Российской Федерации; 
Федеральное дорожное агентство, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом в сфере дорожного хозяйства упраздняемого Министерства 
транспорта Российской Федерации; 
Федеральное агентство железнодорожного транспорта, передав ему правоприменительные функции, функции по 
оказанию государственных услуг и по управлению имуществом в сфере железнодорожного транспорта 
упраздняемого Министерства путей сообщения Российской Федерации; 
Федеральное агентство по здравоохранению и социальному развитию, передав ему правоприменительные 
функции, функции по оказанию государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемых 
Министерства здравоохранения Российской Федерации и Министерства труда и социального развития Российской 
Федерации; 
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Федеральное агентство по культуре и кинематографии, передав ему правоприменительные функции, функции по 
оказанию государственных услуг и по управлению имуществом в сфере культуры и кинематографии 
упраздняемого Министерства культуры Российской Федерации; 
Федеральное агентство лесного хозяйства, передав ему функции в сфере лесного хозяйства Министерства 
природных ресурсов Российской Федерации, за исключением функций по принятию нормативных правовых актов 
в установленной сфере деятельности и функций по контролю и надзору; 
Федеральное агентство морского и речного транспорта, передав ему правоприменительные функции, функции по 
оказанию государственных услуг и по управлению имуществом в сфере морского и речного транспорта 
упраздняемого Министерства транспорта Российской Федерации; 
Федеральное агентство по науке, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом в сфере науки упраздняемого Министерства 
промышленности, науки и технологий Российской Федерации; 
Федеральное агентство по недропользованию, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом в сфере недропользования Министерства природных 
ресурсов Российской Федерации; 
Федеральное агентство по образованию, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом в сфере образования упраздняемого Министерства 
образования Российской Федерации; 
Федеральное агентство по промышленности, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемых Российского агентства по боеприпасам, 
Российского агентства по обычным вооружениям, Российского агентства по системам управления и Российского 
агентства по судостроению, а также преобразуемого Российского авиационно-космического агентства в сфере 
авиации; 
Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям, передав ему правоприменительные функции, 
функции по оказанию государственных услуг и по управлению имуществом в сфере печати и телерадиовещания 
упраздняемого Министерства Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств массовых 
коммуникаций; 
Федеральное агентство по рыболовству, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемого Государственного комитета Российской 
Федерации по рыболовству; 
Федеральное агентство связи, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию государственных 
услуг и по управлению имуществом в сфере почты и телекоммуникаций упраздняемого Министерства Российской 
Федерации по связи и информатизации; 
Федеральное агентство по сельскому хозяйству, передав ему правоприменительные функции, функции по 
оказанию государственных услуг и по управлению имуществом Министерства сельского хозяйства Российской 
Федерации; 
Федеральное агентство по управлению федеральным имуществом, передав ему правоприменительные функции, 
функции по оказанию государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемого Министерства 
имущественных отношений Российской Федерации, а также часть функций упраздняемой Федеральной службы 
России по финансовому оздоровлению и банкротству; 
Федеральное агентство по физической культуре, спорту и туризму, передав ему правоприменительные функции, 
функции по оказанию государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемого Государственного 
комитета Российской Федерации по физической культуре и спорту и функции в сфере туризма Министерства 
экономического развития и торговли Российской Федерации; 
Федеральное агентство по энергетике, передав ему правоприменительные функции, функции по оказанию 
государственных услуг и по управлению имуществом упраздняемого Министерства энергетики Российской 
Федерации; 
Федеральное казначейство, придав ему для целей настоящего Указа статус федеральной службы и передав 
правоприменительные функции Министерства финансов Российской Федерации по обеспечению исполнения 
федерального бюджета. 
14. Передать: 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемого 
Государственного комитета Российской Федерации по рыболовству Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации; 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемых 
Федеральной службы геодезии и картографии России и Федеральной службы России по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды Министерству природных ресурсов Российской Федерации, функции по 
контролю и надзору - Федеральной службе по надзору в сфере экологии и природопользования, остальные 
функции - образуемым государственным учреждениям; 
функции упраздняемой Федеральной службы железнодорожных войск Российской Федерации Министерству 
обороны Российской Федерации; 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности упраздняемой 
Федеральной службы России по финансовому оздоровлению и банкротству Министерству экономического 
развития и торговли Российской Федерации, функцию по представлению интересов Российской Федерации перед 
кредиторами в процедурах банкротства - Федеральной налоговой службе. 
15. Преобразовать: 
Министерство Российской Федерации по налогам и сборам в Федеральную налоговую службу, передав его 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности, по ведению 
разъяснительной работы по законодательству Российской Федерации о налогах и сборах Министерству финансов 
Российской Федерации; 
Государственный комитет Российской Федерации по стандартизации и метрологии в Федеральную службу по 
техническому регулированию и метрологии, передав его функции по принятию нормативных правовых актов в 
установленной сфере деятельности Министерству промышленности и энергетики Российской Федерации; 
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Государственный комитет Российской Федерации по статистике в Федеральную службу государственной 
статистики, передав его функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности 
Министерству экономического развития и торговли Российской Федерации; 
Государственный комитет Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному комплексу в 
Федеральное агентство по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству, передав его функции по 
принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству промышленности и 
энергетики Российской Федерации, функции по контролю и надзору - Федеральной службе по технологическому 
надзору; 
Государственный таможенный комитет Российской Федерации в Федеральную таможенную службу, передав его 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству 
экономического развития и торговли Российской Федерации; 
Федеральную энергетическую комиссию Российской Федерации в Федеральную службу по тарифам, передав ее 
функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству 
экономического развития и торговли Российской Федерации, функции по контролю и надзору - Федеральной 
антимонопольной службе, а функции по установлению тарифов упраздняемого Министерства Российской 
Федерации по антимонопольной политике и поддержке предпринимательства и Министерства экономического 
развития и торговли Российской Федерации - указанной Службе; 
Федеральную архивную службу России в Федеральное архивное агентство, передав ее функции по принятию 
нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству культуры и массовых 
коммуникаций Российской Федерации; 
Федеральную службу земельного кадастра России в Федеральное агентство кадастра объектов недвижимости, 
передав ее функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности 
Министерству экономического развития и торговли Российской Федерации, а функции по ведению 
градостроительного кадастра и инвентаризации объектов недвижимости преобразуемого Государственного 
комитета Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному комплексу - указанному Агентству; 
Российское авиационно-космическое агентство в Федеральное космическое агентство, передав его функции по 
принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству промышленности и 
энергетики Российской Федерации; 
Российское агентство по государственным резервам в Федеральное агентство по государственным резервам, 
передав его функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности 
Министерству экономического развития и торговли Российской Федерации; 
Российское агентство по патентам и товарным знакам в Федеральную службу по интеллектуальной собственности, 
патентам и товарным знакам, передав его функции по принятию нормативных правовых актов в установленной 
сфере деятельности Министерству образования и науки Российской Федерации; 
Федеральный горный и промышленный надзор России в Федеральную службу по технологическому надзору, 
передав его функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере деятельности 
Министерству промышленности и энергетики Российской Федерации и передав ему функции по контролю и 
надзору преобразуемого Государственного комитета Российской Федерации по строительству и жилищно-
коммунальному комплексу и упраздняемого Министерства энергетики Российской Федерации; 
Государственную техническую комиссию при Президенте Российской Федерации в Федеральную службу по 
техническому и экспортному контролю Российской Федерации, передав ей функции по экспортному контролю 
Министерства экономического развития и торговли Российской Федерации; 
Комитет Российской Федерации по военно-техническому сотрудничеству с иностранными государствами в 
Федеральную службу по военно-техническому сотрудничеству, передав его функции по принятию нормативных 
правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству обороны Российской Федерации; 
Комитет Российской Федерации по финансовому мониторингу в Федеральную службу по финансовому 
мониторингу, передав его функции по принятию нормативных правовых актов в установленной сфере 
деятельности Министерству финансов Российской Федерации; 
Государственный комитет Российской Федерации по оборонному заказу при Министерстве обороны Российской 
Федерации в Федеральную службу по оборонному заказу, передав его функции по принятию нормативных 
правовых актов в установленной сфере деятельности Министерству обороны Российской Федерации. 
16. Переименовать: 
Государственный комитет Российской Федерации по контролю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ в Федеральную службу Российской Федерации по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ; 
Федеральную службу специального строительства Российской Федерации в Федеральное агентство специального 
строительства; 
Федеральный надзор России по ядерной и радиационной безопасности в Федеральную службу по атомному 
надзору. 
17. Для целей настоящего Указа придать Службе внешней разведки Российской Федерации, Федеральной службе 
безопасности Российской Федерации, Федеральной службе охраны Российской Федерации и Государственной 
фельдъегерской службе Российской Федерации статус федеральной службы, Главному управлению специальных 
программ Президента Российской Федерации и Управлению делами Президента Российской Федерации - статус 
федерального агентства. 
18. Установить, что переименование федеральных органов исполнительной власти, названных в пункте 16 
настоящего Указа, и придание федеральным органам исполнительной власти, названным в пункте 17 настоящего 
Указа, статуса федеральной службы и федерального агентства осуществляются без проведения организационно-
штатных мероприятий и без переназначения их сотрудников, кроме сотрудников федеральных органов 
исполнительной власти, находящихся в ведении Правительства Российской Федерации. 
19. Возложить координацию деятельности: 
Пенсионного фонда Российской Федерации, Фонда социального страхования Российской Федерации и 
Федерального фонда обязательного медицинского страхования на Министерство здравоохранения и социального 
развития Российской Федерации; 
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Российского фонда федерального имущества на Министерство экономического развития и торговли Российской 
Федерации. 
20. Установить, что впредь до внесения изменений в соответствующие федеральные законы наименования 
федеральных органов исполнительной власти определяются настоящим Указом. 
21. Правительству Российской Федерации: 
распределить в месячный срок функции упраздняемых федеральных органов исполнительной власти, исходя из 
положений настоящего Указа, и установить необходимую для их исполнения штатную численность федеральных 
государственных служащих в пределах общей штатной численности федеральных органов исполнительной власти, 
действовавшей на день издания настоящего Указа; 
утвердить в 2-месячный срок положения о федеральных органах исполнительной власти и внести предложения по 
внесению изменений в соответствующие акты Президента Российской Федерации; 
утвердить в месячный срок предельную штатную численность центральных аппаратов федеральных органов 
исполнительной власти, территориальных органов федеральных органов исполнительной власти и фонд оплаты 
труда их работников в пределах средств, предусмотренных Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. N 186-ФЗ 
"О федеральном бюджете на 2004 год"; 
подготовить в 2-месячный срок предложения по установлению дифференцированной системы оплаты труда в 
федеральных министерствах, федеральных службах и федеральных агентствах в целях сохранения кадрового 
потенциала и недопущения ухудшения материального положения федеральных государственных служащих; 
обеспечить в установленные законодательством Российской Федерации сроки проведение ликвидационных 
процедур и предоставление высвобождаемым работникам льгот и компенсаций в соответствии с 
законодательством Российской Федерации; 
представить в месячный срок предложения по внесению соответствующих изменений в акты Президента 
Российской Федерации о федеральных органах исполнительной власти, руководство деятельностью которых 
осуществляет Президент Российской Федерации; 
привести свои акты в соответствие с настоящим Указом. 
22. Главному государственно-правовому управлению Президента Российской Федерации в 3-месячный срок 
внести предложения по приведению актов Президента Российской Федерации в соответствие с настоящим Указом. 
23. Признать утратившими силу: 
Указ Президента Российской Федерации от 14 августа 1996 г. N 1176 "О системе федеральных органов 
исполнительной власти" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, N 34, ст. 4081); 
пункт 1 Указа Президента Российской Федерации от 22 августа 1996 г. N 1234 "Об Управлении делами Президента 
Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, N 35, ст. 4152); 
пункт 1 Указа Президента Российской Федерации от 6 сентября 1996 г. N 1326 "Вопросы федеральных органов 
исполнительной власти" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, N 37, ст. 4264); 
Указ Президента Российской Федерации от 17 мая 2000 г. N 867 "О структуре федеральных органов 
исполнительной власти" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, N 21, ст. 2168); 
Указ Президента Российской Федерации от 20 сентября 2000 г. N 1678 "О внесении дополнения в Указ Президента 
Российской Федерации от 17 мая 2000 г. N 867 "О структуре федеральных органов исполнительной власти" 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, N 39, ст. 3856); 
пункт 2 перечня изменений и дополнений, вносимых в некоторые акты Президента Российской Федерации 
(приложение к Указу Президента Российской Федерации от 1 декабря 2000 г. N 1953 "Вопросы военно-
технического сотрудничества Российской Федерации с иностранными государствами") (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2000, N 49, ст. 4799); 
пункт 3 Указа Президента Российской Федерации от 16 октября 2001 г. N 1230 "Вопросы структуры федеральных 
органов исполнительной власти" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, N 43, ст. 4071); 
пункт 8 Указа Президента Российской Федерации от 1 ноября 2001 г. N 1263 "Об уполномоченном органе по 
противодействию легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, N 45, ст. 4251; 2003, N 15, ст. 1346); 
пункт 2 Указа Президента Российской Федерации от 29 апреля 2002 г. N 439 "О Государственном комитете 
Российской Федерации по физической культуре и спорту" (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2002, N 18, ст. 1750); 
пункт 8 Указа Президента Российской Федерации от 11 марта 2003 г. N 306 "Вопросы совершенствования 
государственного управления в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2003, 
N 12, ст. 1099); 
пункт 6 Указа Президента Российской Федерации от 11 марта 2003 г. N 311 "О Государственном комитете 
Российской Федерации по оборонному заказу при Министерстве обороны Российской Федерации" (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2003, N 12, ст. 1102); 
Указ Президента Российской Федерации от 16 июня 2003 г. N 676 "О внесении изменений в Указ Президента 
Российской Федерации от 17 мая 2000 г. N 867 "О структуре федеральных органов исполнительной власти" 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2003, N 25, ст. 2513); 
пункт 31 приложения N 1 к Указу Президента Российской Федерации от 19 ноября 2003 г. N 1365 "Об изменении и 
признании утратившими силу некоторых актов Президента РСФСР и Президента Российской Федерации в связи с 
совершенствованием государственного управления в области безопасности Российской Федерации" (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2003, N 47, ст. 4520); 
пункт 16 приложения N 1 к Указу Президента Российской Федерации от 25 ноября 2003 г. N 1389 "Об изменении и 
признании утратившими силу некоторых актов Президента Российской Федерации" (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2003, N 48, ст. 4659). 
24. Впредь до вступления в силу федерального закона о внесении изменений в действующие федеральные законы 
по вопросам лицензирования установить, что лицензирование видов деятельности, осуществлявшееся 
федеральными органами исполнительной власти в соответствии с их компетенцией на день вступления в силу 
настоящего Указа, может по решению Правительства Российской Федерации производиться федеральным 
министерством или федеральным агентством. 

Sentralisme demokratik..., Monica Dian Adelina, FIB UI, 2009



Universitas Indonesia 152

25. Установить, что медицинские, санаторно-курортные и образовательные федеральные государственные 
учреждения (предприятия), подведомственные министерствам и иным федеральным органам исполнительной 
власти на день вступления в силу настоящего Указа, продолжают свою деятельность, а их финансирование 
осуществляется в ранее установленном порядке до принятия Правительством Российской Федерации решения об 
их передаче в ведение соответствующего федерального агентства, но не позднее 1 января 2005 г. 
26. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования, за исключением: 
положений настоящего Указа в отношении Министерства Российской Федерации по налогам и сборам, 
Министерства труда и социального развития Российской Федерации, Федеральной службы железнодорожных 
войск Российской Федерации, Государственной технической комиссии при Президенте Российской Федерации, 
Федеральной службы исполнения наказаний, Федеральной регистрационной службы, Федеральной службы 
судебных приставов, Федеральной таможенной службы, которые вступают в силу после вступления в силу 
соответствующих федеральных законов; 
положения настоящего Указа в отношении порядка назначения федеральным министром заместителей 
руководителей федеральных служб, федеральных агентств, кроме руководителей федеральных служб, 
федеральных агентств, руководство деятельностью которых осуществляет Президент Российской Федерации, 
которое вступает в силу со дня вступления в силу федерального конституционного закона о внесении 
соответствующих изменений в Федеральный конституционный закон "О Правительстве Российской Федерации"; 
положения подпункта "д" пункта 3 настоящего Указа в части, касающейся принятия федеральным министром 
нормативных правовых актов по сферам деятельности государственных внебюджетных фондов, которое вступает в 
силу с 1 января 2005 г.; 
положения абзаца сорок второго пункта 13 настоящего Указа, которое вступает в силу с 1 января 2005 г. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин 

 
Sumber: http://www.rg.ru/2004/03/11/federel-dok.html 
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